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EL TOLEDO DE AYER Y DE HOY
La movilidad social de Toledo y de algunos pueblos 
de la provincia de Talavera, Villacañas o Sonseca 
en los últimos 20 años ha sido tremenda. De la 
tranquilidad de los cafés se ha pasado al bullicio de 
las enormes discotecas, de los apacibles carros de 
muías a un parque automovilístico con 
más de 150.000 vehículos, de los 

cerrados vestidos a ropas más ligeras. Calles repletas de turistas son signos ^  
externos de un Toledo que cambia. I

LA FIAGA SE RECONVIERTE EN FERIA 
PERMANENTE
Con la celebración de la I .¡l Muestra del Automóvil de 
ocasión se sienta el precedente de lo que serán las 
bases de una futura utilización de los recintos feriales 
de Talavera, siguiendo los pasos de la exitosa FIAGA 
mediante otras ferias y exposiciones que 
sirvan para mover otros sectores de la 
economía de la comarca además del 
agrícola y ganadero.

ELEGIDOS LOS HOMBRES PARA LA FU
SION DE LAS CAJAS
Fernando Novo, presidente de Caja Albacete, fue 
elegido presidente de la Federación Regional de 
Cajas de Ahorro en cuyo seno se ha creado una 
comisión delegada para el tema específico de la 
fusión que será controlada por Francisco Hernanz, 
de Caja Toledo. Con el nombramiento de Manuel 
Julia -hasta ahora vicepresidente de la Diputación 
de Ciudad Real- como director

general de Política Económica y Financiera, queda completado el cuadro de 
hombres claves en el proceso de fusión y el reparto de poder entre los barones 
socialistas.

EL DINERO QUE NO CONTROLA 
LA IGLESIA
Las cuentas millonarias de las Vírgenes y Cristos de 
Toledo y Ciudad Real están fuera del control de la 
Iglesia. El cardenal primado ha intentado, 
prohibiendo las pujas y cambiando los estatutos de 
las antiguas hermandades, controlar parte de esos 
ingresos. Son muchos millones a 
nombre del Patrón que sólo conocen los 
Hermanos y de los que la Iglesia no 
puede disponer ni utilizar.

Fotocomposición: Novocomp, S. A.
Fotomecánica: ZOOM, S. A.
Imprime: Industria Gráfica ALTAIR. S. A.

Seseña (Toledo) 
Solicitado control OJD

y además...

EL TIN G LADO ............
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Cartas a director
No m urieron a causa 
de la heroína

Señor director:
La revista de su dirección, 

n úmero 191, semana del 25 al 
31 de agosto último, incluía 
en sus páginas un trabajo ba
jo  el título de La heroína, un 
camino sin retorno, en el cual 
se citaba una serie de perso
nas, casi todos por apodos, 
víctimas del consumo de dro
gas, en estos 10 últimos años, 
en nuestra ciudad y entre las 
mismas citaba textualmente a 
«...dos hermanos Osuna...».

Acogiéndome al derecho 
de réplica reconocido en la le
gislación vigente en m ateria 
de prensa, sintiéndome lesio
nado, en condición de her
mano de las personas que ci
ta, quisiera replicar manifes
tando a usted, para su inser
ción en el próximo número 
de la revista que son to tal
mente inciertos los falleci
mientos que cita y por las 
causas indicadas y así ni han 
muerto dos hermanos con es
te apellido y si bien sólo se ha 
producido el óbito de uno de 
ellos, no fue precisamente co
mo adicción al uso de droga. 
Poseo prueba documental 
que lo puede acreditar y pa
ra no hacer más larga esta 
carta, remitiéndome simple

mente a la certificación de 
defunción, consta en la mis
ma como causa del deceso y 
según dictamen médico el de 
linform a medular.

No creo que pensadam en
te se haya difundido esta «in
formación», sino más bien 
que precipitadam ente y sin 
com probación alguna, de 
form a desacertada se ha re
cogido sin más en la revista 
y en su consecuencia dado el 
daño que para la familia re
porta, si no se aclara debida
mente, es por lo que intereso 
de usted la publicación de la 
presente carta, tal como al 
principio exponía, enviándo
le por adelantado mi agrade
cimiento.
Salvador Osuna Rodríguez 

(Toledo)

Alcaldes con peligro

Señor director:
En el pasado número 191 

de su revista semanal BISA
GRA (del 25 al 31 de agosto 
de 1991) se publicó un a r
tículo titulado El peligro de 
ser alcalde.

Estamos seguros que su re
vista recogió las versiones de 
cada uno de sus protagonis
tas y tal como las m anifesta
ron, pero hubo uno: Fausti

no Barroso que no «contó» 
con exactitud o «a medias» la 
verdad, lo cual induce m u
chas veces a interpretaciones 
erróneas, como es este caso 
con mi padre Sabino Pato, 
pues de parecer que el agre
dido es dicho alcalde, resul
ta que ha sido lo contrario, 
luego no responde a la reali
dad que Faustino Barroso se 
coloque ante la opinión pú
blica como víctima de Sabi
no Pato.

Por ello le agradeceríamos 
recogiera en su periódico 
nuestra respuesta o aclara
ción de lo sucedido, ya que 
de esta form a muchas de las 
personas que han leído el 
precedente artículo, una vez 
oída las dos partes, quizá 
cambien la impresión sobre 
lo ocurrido y quede más cla
ra la conducta de mi padre y 
la de Faustino Barroso.

Sabino Pato no se recono
ció au tor de los anónim os de 
amenazas que recibió el alcal
de F. Barroso adm itiendo 
únicamente unos dibujos re
mitidos, habiendo sido ab 
suelto en el juicio celebrado 
en Prim era Instancia ante el 
Juzgado de lo Penal, si bien 
recurrido éste le fue impues
to una multa de 30.000 pese
tas y una pena de un mes y 
un día de arresto mayor que,

por supuesto no ha tenido 
que cumplir dada su buena 
conducta y carencia absolu
ta de antecedentes penales.

Respecto al peligro de ser 
alcalde, hemos de puntuali
zar que no dudam os que al
gunos de ellos conlleven con 
el citado cargo determinados 
riesgos o peligros, pero este 
no es el caso de Faustino Ba
rroso respecto a Sabino Pa
to, pues mientras aquél ha es
tado y está exento de cual
quier agresión, no ha sido así 
para el ciudadano-adm inis
trado Sabino Pato, pues a 
raíz de su conocimiento el ci
tado alcalde de la sentencia 
absolutoria de éste, se propu
so y llevó a cabo una agre
sión (palo en mano) contra 
Sabino Pato (cuando éste 
se hallaba descuidado en su 
trabajo) de cuyos efectos aún 
no se ha recuperado y está 
el juicio pendiente de cele
brar por presunto delito de 
lesiones.

Con ello queremos poner 
de manifiesto la exactitud de 
lo ocurrido, y de que el peli
gro de ser alcalde para unos, 
ha de añadirse el peligro pa
ra otros de ser ciudadano- 
adm inistrado por ciertos al
caldes.

Esperanza y Petra 
Pato González (Cazalegas)

Especialidad
en

mariscos

Menús
selectos
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Contactos
E l otoño es una época del año espe

cialmente activa para el presidente 
de la Junta de Comunidades, José 
Bono. El año pasado en los prolegóme

nos del 34 Congreso del PSOE su figu
ra adquirió un protagonismo especial
mente relevante. Este año de manera 
más discreta los movimientos de Bono 
son fuertes.

El martes 17 el presidente de la Jun
ta acompañado de sus consejeros se des
plazaba al Palacio de La Zarzuela para 
cumplimentar al Rey, don Juan Carlos. 
Traía debajo del brazo la confirmación 
de la visita oficial que el jefe del Esta
do girará el mes de noviembre a 
Castilla-La Mancha. La visita real se 
concertó semanas antes de las eleccio
nes autonómicas y municipales.

Lo curioso de la audiencia del pasa
do martes fue que vino precedida de 
otra audiencia importante, la que ese 
mismo martes mantuvo el presidente del 
Gobierno, Felipe González, con el Rey. 
Salir el presidente del Gobierno y entrar 
el de Castilla-La Mancha fue seguido. 
Curioso y destacable en una institución, 
la monarquía, en la que el lenguaje del 
6

protocolo es tan importante como el de 
las palabras.

José Bono aseguró que había sido 
una coincidencia y que ese día no man
tuvo entrevista alguna con Felipe Gon
zález. Posteriormente, el miércoles 18, 
un día después Bono y Felipe González 
volverían a encontrarse en una reunión 
interna del partido en la que estuvieron 
presentes los principales miembros de la 
dirección, los presidentes autonómicos 
socialistas y los secretarios regionales del 
partido, incluido Hernández Molió. El 
tema a debatir era el modelo autonómico.

Sabido es que en octubre quien visi
tará la región es Manuel Fraga con 
quien Bono ha mantenido dos reunio
nes este verano, una en Extremadura y 
otra en la misma Galicia. Una reunión 
que dio paso a contactos entre los con
sejeros de Economía de ambas comu
nidades. Después Fraga mantuvo una 
entrevista que alcanzó gran resonancia 
con Felipe González en la Moncloa. Cu
riosamente también Fraga mantiene di
ferencias importantes con la dirección 
de su partido sobre el modelo autonó
mico. Para decirlo más claramente, Ma

nuel Fraga está más en línea sobre este 
asunto con la dirección socialista que 
con su propio partido.

Este trasiego de entrevistas ha pues
to al descubierto otra importante que se 
desarrolló hace unos días y que se ha
bía mantenido en secreto. A principios 
de septiembre José Bono se desplazó a 
la Moncloa para entrevistarse con Feli
pe González. En esto no existe negati
va posible y ahí está la fotografía de am
bos mandatarios en los jardines del Pa
lacio de la Moncloa para corroborarlo.

No ha trascendido el motivo de la 
conversación más allá de que el futuro 
autonómico era pieza clave, como tam
bién lo era la situación del PSOE. El 
pensamiento de Bono en este sentido pa
rece claro. En unos meses de silencio in
formativo en torno al ex vicepresidente 
del Gobierno, Alfonso Guerra, José Bo
no ha aprovechado las entrevistas vera
niegas que le han hecho distintos medios 
de comunicación nacionales para reivin
dicar la figura de Guerra en el sentido 
de considerarle, junto a Felipe Gonzá
lez, líderes indiscutibles del PSOE. Bo
no apuesta por recomponer la situación
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A principios de septiembre José Bono se entrevistó en la Moncloa con Felipe González.

organizativa de hace unos meses en el 
seno del PSOE.

El presidente de la Junta sigue jugan
do fuerte a nivel nacional. En Madrid 
se le considera el artífice del acuerdo pa
ra que los presidentes autonómicos fue
ran, por el hecho de serlos, autonómi
camente senadores. Al exponer la pro
puesta jugaba con la ventaja de no ne
cesitar esa vía para estar en el Senado. 
Por aquel entonces el grupo socialista 
en las Cortes de Castilla-La Mancha to
davía no había presentado en el Sena
do su propuesta sobre la persona que se 
sentaría en la Cámara baja representan
do al Parlamento autónomo, junto al 
representante del PP, José Manuel Mo
lina. La oposición sí había presentado 
con tiempo su propuesta mientras que 
los socialistas prácticamente apuraron 
el plazo que había para ello.

El pacto autonómico está difícil. To
do parece indicar que, a pesar de las in
tenciones de Aznar, a quien le han en
trado las prisas por sentarse en la Mon
cloa, no habrá reforma de Estatutos. En 
el asunto de la financiación no hay gran
des esperanzas puesto que todo pasa por 
la cesión de recursos por parte de una 
Administración central que lleva la po
lítica contraria: reducir gastos.

Por el contrario habrá una cesión im
portante de competencias por delega
ción de la Administración central. Com
petencias que elevarán el presupuesto de 
la Junta de Comunidades de Castilla-La 
Mancha a una cifra aproximada al me
dio billón de pesetas. Educación, Inser- 
so, Trabajo, aguas subterráneas y su
perficiales que nazcan y desemboquen 
en la región pasará a gestionarse en 
Castilla-La Mancha. No ocurrirá lo mis
mo con el Insalud, competencias éstas 
que pocas comunidades autónomas es
tán dispuestas a asumir por el momen
to a no ser que se dote con anterioridad 
de toda la infraestructura —especial
mente hospitalaria— necesaria.

Finalizó con acuerdo, especialmente 
relevante, las intensas negociaciones en
tre la Junta de Comunidades y el Arzo
bispado toledano para conseguir que el 
extraordinario cuadro de El Greco, El 
expolio, que se encuentra en la sacris
tía de la catedral primada y la Custodia 
de Enrique de Arfe que, instalada en el 
«tesoro» de la misma catedral, sólo sa
le por las calles toledanas para la pro
cesión del Corpus, formen parte del pa
bellón de Castilla-La Mancha en la Ex- 
po 92.

Estas dos joyas artísticas e históricas

compartirán pabellón con el de la San
ta Sede. Unos meses estarán en uno y 
el resto en el otro. Fueron conversacio
nes que mantuvieron directamente el en
tonces vicepresidente del Gobierno y 
hoy presidente de las Cortes, José Ma
ría Barreda, con el cardenal primado, 
Marcelo González. Muestran el perfec
to entendimiento entre Iglesia y Gobier
no en Castilla-La Mancha y desde lue
go posibilitan que, a poco que se haga, 
el pabellón de la región sea en Sevilla 
uno de los tres más importantes. El pri
mero será el de la Santa Sede y el segun
do lo dejamos vacante por si surge la 
sorpresa.

Por lo demás el Gobierno sigue sin 
producir grandes nombramientos de al
tos cargos. Esta semana el único desta
cado ha sido el de Manuel Julia, hasta 
ahora vicepresidente de la Diputación 
de Ciudad Real, como director general 
de Política Económica. Su principal co
metido será intervenir en el proceso de 
fusión de las cajas de ahorros. Estaban 
previstos más e importantes cambios en 
la Consejería de Economía en ese Con
sejo, pero quedaron paralizados. Fue 
una muestra de fuerza del secretario ge
neral del PSOE, Hernández Moltó, an
tiguo consejero de Economía.
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Esta es la sala de la Audiencia Provincial de Ciudad Real en la que se seguirá el proceso contra Jesús Angel Guijarro. Con una capacidad para unas 50 o 60 personas se encontrará
presumiblemente abarrotada.

Es la primera vez en España que se juzga a un juez por un delito de sangre

El magistrado Jesús Angel Guijarro 
se enfrenta a la justicia

El próximo martes a las 10 de la mañana dará comienzo en 
la Audiencia Provincial de Ciudad Real el juicio contra el 
magistrado de esa misma institución, Jesús Angel Guijarro 
López acusado de un presunto delito de parricidio en la per
sona de su esposa, Consuelo Rincón. Es el juicio que más 
comentarios ha levantado, no sólo en Ciudad Real sino en 
casi toda España pues no en vano es la primera vez que la 
justicia española deberá juzgar a uno de sus miembros por 
un presunto delito de sangre. Un sumario de más de 400 fo
lios y los testimonios de más de 50 testigos prolongarán la 
vista por espacio de dos semanas en sesiones, inicialmen
te, de mañana.

N o es la primera ocasión 
que en la provincia de 
Ciudad Real se va a 

desarrollar una vista oral tan 
larga y complicada como la 
que va a dar comienzo el pró
ximo día 24, sin embargo la 
primera excepción de este 
enrevesado proceso reside en 
el hecho de que será la pri
mera ocasión que en España 
un magistrado se siente en el 
banquillo por estar acusado 
de un presunto delito de pa
rricidio. Jesús Angel Guija
rro, profesional de la judica
tura no llegó a tomar su plaza 
de magistrado en la Audien
cia Provincial porque tan só
lo una semana antes su espo
sa fallecía en el domicilio de 
sus padres en unas oscuras 
circunstancias que ahora
8

los tribunales deberán aclarar.
Cuando ya se han cumpli

do 21 meses desde que trans
currieron aquellos desgracia
dos sucesos, la Audiencia 
Provincial de Ciudad Real 
abrirá sus puertas para escu

char los alegatos de los testi
gos y analizar todas las prue
bas periciales que van a pre
sentarse ante el tribunal pre
sidido por el presidente de la 
Audiencia, Julián Pérez 
Templado quien además se

rá el autor material que debe
rá redactar la sentencia.

Para Pérez Templado,
inicialm ente, el hecho de 
que el encausado pertenezca 
a la carrera judicial «es algo 
puramente tangencial por
que el suceso que ocurrió 
aquella noche sucedió en la 
más estricta privacidad. No 
va a influir ni a favor ni en 
contra ya que los hechos 
que van a juzgarse no los 
cometió el magistrado en el 
ejercicio de sus funciones si
no que sucedieron en su vida 
privada, con su familia y en 
un momento tan íntimo co
mo la cena de Nochebuena. 
De no ser así -continúa Pé
rez Templado- el juicio lle
varía un procedimiento com
pletamente distinto, con un
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El ponente de la sentencia será el propio presidente de la Audiencia de Ciudad Real, Julián Pérez Templado, quien ha pedido a los ciuda
danos que tengan confianza en el desarrollo de la justicia.

por supuesto, ninguna; con

antejuicio y ante un tribunal 
de rango superior».

Prueba pericial

La vista, que se celebrará 
en la sala de Audiencias, co
menzará a las 10 de la maña
na con el interrogatorio al en
causado, Jesús Angel Guija
rro quien se someterá tanto a 
las preguntas de su abogado 
Rafael Rojo como de la acu
sación particular de Tomás 
Rincón que corre a cargo del 
letrado José Sanroma.

Según la duración de los 
diferentes testimonios, exis
te la posibilidad de ampliar 
las sesiones a la tarde para 
tratar de ajustarse al máximo 
a la fecha de duración pre
vista de dos semanas. Cada 
jornada desfilarán por la, 
presumiblemente abarrotada, 
sala de vistas hasta un total 
de 50 testigos.

Pero la prueba pericial 
que ambas partes van a pre
sentar será, sin duda, el ele
mento de análisis más clari
ficador a la hora de valorar 
si aquella noche hubo o no 
violencia en la casa de To
más Rincón sobre la perso
na de su hija y hasta qué 
punto esta circunstancia, de 
haberse producido, fue la 
causante del fallecimiento 
de ésta y el desencadenante 
de los trágicos aconteci
mientos que se produjeron 
11 días más tarde.

Por parte de la defensa, la 
prueba documental estará 
avalada por los profesores 
Aurelio Luna Maldonado 
que en la actualidad es cate
drático de Medicina Legal y 
médico forense en excedencia 
además de los doctores, Ra
fael Hinojal Fonseca y Ma
ximiliano Gómez Dapata. 
Además de los peritos testifi
cales de la acusación pública, 
José Sanroma presentará una 
exhaustiva prueba documen
tal basada en los análisis de la 
autopsia practicada al cadá
ver y que estará avalada pol
los profesores Enrique Villa- 
nueva Cañadas y María 
Castellano Arroyo.

El profesor Villanueva Ca
ñadas expondrá su informe 
técnico el próximo día 2 de 
octubre. En la actualidad pre
side el presidium de la Acade
mia Europea de Medicina Le

gal y Medicina Social que ce
lebrará una reunión en Es
trasburgo al día siguiente de 
su intervención en el proceso.

Sin duda se trata de impor
tantes personalidades médicas 
las que comentarán las más de 
400 diapositivas que van a 
proyectarse en la sala de Au
diencias en la que ha habido 
que habilitar un proyector ce
dido por la Escuela de Enfer
mería de Ciudad Real.

Testigos

Entre los más de 50 testi
gos citados a petición de la

defensa de Jesús Angel Gui
jarro, es ciertamente signifi
cativo el número de testimo
nios de personas relaciona
das con la carrera judicial, 
algunas de ellas con evidente 
peso específico. Ante el Tri
bunal de Justicia declarará el 
presidente de la Audiencia 
provincial de Albacete. BI
SAGRA ha recogido las de
claraciones de algunos de es
tos testigos, entre las que so
bresale la del señor Eugenio 
Cárdenas Calvo, quien pre
guntado por su relación con 
este caso y con el magistrado 
Jesús Angel Guijarro expli
ca: «Mi relación con el caso,

el magistrado procesado ha
blé en un par de ocasiones 
durante unos minutos, re
cuerdo que una de ellas fue 
en el transcurso de una co
mida de compañeros de la 
academia en La Carolina 
donde tuvimos una conversa
ción muy escueta. Sucede 
que mi esposa es de Daimiel 
y nos encontrábamos en ca
sa de mis suegros cuando 
nos enteramos del fa llec i
miento de su esposa, por lo 
que fuimos a darle el pésa
me». Sobre el contenido de 
su declaración, el presidente 
de la Audiencia de Albacete 
no ha querido hacer declara
ciones pues «no me parece 
correcto que otras personas 
las conozcan antes que el 
propio tribunal».

En idénticos términos se 
expresa la letrado del juzga
do de Villanueva de los In
fantes, María del Carmen 
López Castillo quien fue 
compañera del magistrado 
en Badajoz. «En realidad 
tengo una relación de amis
tad personal con él, aunque 
más que amigo mío lo era de 
mis padres. Al igual que yo, 
Jesús Angel también prestó 
sus servicios en este juzga
do... por favor, no considero 
oportuno responder a ningu- 
na pregunta más.»

A juicio de Julián Pérez 
Templado, todo el proceso 
se ha llevado durante casi

9

J osé Sanroma pide 20 años de prisión 
para Jesús Angel Guijarro.

José Sanroma, al igual que el abogado defensor del acusado, han presentado una ex
haustiva prueba pericial con informes forenses muy completos que serán defendidos por 

personalidades médicas de altísimo prestigio.
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humano que viven sus lamilis esperan una decisión judicial que arbitre un turno de visitas 
equitativas para ambas partes. José Sanroma ha pedido que, en caso de condena, se reti

re la patri potestad a su padre, Jesús Angel Guijarro.

estos dos años dentro de 
la más absoluta normalidad 
«y con una relativa cele
ridad al tratarse de un su
mario ordinario antiguo y 
muy lento. Ha habido una 
pericial muy abundante y se 
hacía imposible practicarla 
en el mismo acto del ju i 
cio». El propio ponente de 
la sentencia confía en que 
ésta pueda hacerse pú
blica en el menor tiempo 
posible para señalar la si
guiente causa que enjuiciará 
al agricultor, Tomás Rin
cón. «Las deliberaciones 
-explica Pérez Templado- 
comenzarán inmediatamen
te después de que finalice la 
vista oral. Tras ésta nos 
reunimos otros dos magis
trados y yo en secreto y a 
puerta cerrada y discutimos 
la sentencia, después emiti
mos nuestro voto, momento 
en el que existe la posibili
dad de reservarlo si no se 
está de acuerdo.»

En principio no hay nin
guna circunstancia que pue
da provocar el aplazamiento 
del ju ic io , ni siquiera la 
huelga que los secretarios 
judiciales han convocado 
para estos días porque este 
tipo de manifestaciones inte
rrumpe actuaciones penales 
y menos en un juicio oral.
10

Igualdad aate  la ley

La diferente procedencia 
sociocultural de los dos en
causados y la condición de 
magistrado de uno de ellos 
ha provocado un debate so
bre la posición en que los 
ciudadanos nos en fre n ta 
mos, de hecho, a la justicia.

En teoría, todos somos 
iguales ante la ley pero en 
palabras del propio aboga
do, José Sanroma, «aunque 
haya igualdad formal, esta
mos en condiciones y en si
tuaciones muy desiguales 
ante la justicia y ante cual
quier otra institución. Lo 
que ocurre es que hoy en

día todo el mundo tiene po
sibilidades y más en un caso 
como éste de luchar por sus 
derechos y de pasar por en
cima que uno de los acusa
dos sea magistrado o sea 
presidente del Tribunal Su
premo. Pienso que da lo 
mismo que el procesado sea 
zapatero o magistrado, lo 
que importa es qué hizo, có
mo lo hizo y si lo hizo». Por 
su parte, el presidente de la 
Audiencia de Ciudad Real 
pide a los ciudadanos preo
cupados por este caso que 
tengan confianza en la justi
cia quien ha dado muestras 
de un trato igual para todos. 
Teniendo en cuenta la con

dición de magistrado de Je
sús Angel G uijarro, el
Consejo General del Poder 
Judicial, decidió, el pasado 
23 de julio suspenderle pro
visionalmente de sus funcio
nes al estar acusado de un 
delito doloso.

Por razones obvias, Julián 
Pérez Templado ha preferi
do hacer una reserva de ha
blar sobre los aspectos pro
fundos del caso, en tanto no 
se haga pública la sentencia.

En definitiva, dos suma
rios abiertos con un total de 
1.016 folios de extensión, 64 
pruebas testimoniales y 10 
personas procesadas, la 
muerte de un familiar por 
medio, y la condición de 
magistrado de uno de los en
causados son algunos de los 
elementos de este complica
do puzzle que la justicia de
berá ordenar y tras el cual se 
esconde un triste drama hu
mano que tiene implicadas a 
tres familias. El día 24, la 
sociedad aguarda con interés 
el relato de Jesús Angel 
Guijarro quien en todo este 
tiempo ha preferido mante
nerse al margen de los me
dios de comunicación.

ANGEL N. VELDUQUE 
Fotos: M. A. SANCHEZ

(Para más información ver BI
SAGRA números 123,144 y 175.)
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EL PISTO REGIONAL

"Un problema de convivencia 
mal planificada"

□  La Junta invierte 
1.500 millones 
en carreteras
En el último Consejo de 
Gobierno la Junta de 
Comunidades aprobó una 
inversión de 1.500.610.974 
pesetas en carreteras. El 
destino de esta partida 
presupuestaria va dirigido 
al acondicionamiento y 
nuevo trazado de la 
carretera AB-503 en su 
tramo Pozuelo-Leluza, 
acondicionamiento del 
tramo Tembleque-Villacañas 
y mejora del firme de la 
carretera C-202 en el tramo 
Hoz de Beteta. En otro 
orden de cosas se acordó 
cesar al director general de 
Política Económica y 
Financiera, José Martín y 
al delegado de Educación de 
Cuenca, Angel Alvaro. 
Serán sustituidos por 
Manuel Juliá y Julián 
Martínez respectivamente.

El gobernador civil de 
Toledo, Daniel Romero,
considera que el conflicto 
surgido en la localidad 
toledana de Villamiel «no 
es un problema de racismo 
sino de convivencia mal 
planificada» y afirma que 
es competencia de todos 
mejorar las condiciones de 
vida de estas personas. El 
delegado del Gobierno en 
Castilla-La Mancha señaló 
que las sanciones derivadas 
de los expedientes abiertos 
por la Dirección Provincial 
de Trabajo a las empresas 
contratantes de estos 
trabajadores «pueden ser

muy graves, de Consejo de 
Ministros y  por tanto de 
muchos millones de 
pesetas». Estos expedientes 
tienen su origen en las 
irregularidades cometidas 
por los propietarios de las 
fincas «Loranque» «Los 
Llanos» y «Chivas» (de 
Bargas) como hacer 
trabajar a los niños y no 
dar de alta a los temporeros 
en la Seguridad Social. 
Como se recordará el pueblo 
de Villamiel denunció ante 
el Gobierno Civil los 
incidentes producidos a raíz 
de un asentamiento gitano 
que superaba en número a

los habitantes de la localidad 
y con el agravante de que 
el municipio no dispone de 
fuerzas de orden. Esta 
situación de inseguridad y 
el hecho de que los gitanos 
estén acampados en 
propiedades municipales 
sin permiso provocó que el 
Ayuntamiento realizara un 
escrito en el que se pide su 
desalojo pero que no se 
atreve a entregar por miedo. 
Daniel Romero opina que 
en el caso de Villamiel ha 
habido un intento de 
magnificar el problema 
«pero pocas anécdotas de 
alteración de Ia convivencia, 
lo que impide hablar de 
modo general de 
alborotadores». Respecto a 
la reyerta ocurrida en las 
fiestas dijo que la 
información oficial apunta 
a que «fue provocada por 
un miembro del colectivo 
de los vecinos que habló 
despectiva y  ofensivamente 
de los gitanos».

□  El Insalud 
deberá indemnizar 
a una ciudarrealeña 
por contagio 
de hepatitis
El titular del Juzgado 
número 1 de Ciudad Real
ha dictado una sentencia 
condenatoria por la que el 
Insalud deberá indemnizar 
en 20 millones de pesetas a 
la ciudarrealeña María 
Dolores Larrondo Navarro 
por el contagio de una 
hepatitis. Los hechos se 
remontan a octubre de 
1985, cuando Larrondo fue 
ingresada en el Hospital 
Nuestra Señora de Alarcos 
por un cuadro de amenaza 
de aborto. Se le practicó 
una transfusión que le 
contagió una hepatitis crónica.

Dura denuncia de Greenpeace 
a las Cortes regionales

La Asociación Ecologista Greenpeace-EE.UU. que aplicar y que, en ningún caso
Greenpeace ha denunciado el elaboró un informe sobre sus hayan entrado a analizar los
viaje del consejero de 
Industria, José Luis Ros, y 
varios diputados regionales 
acompañados del director 
general de Industria y 
Energía, Pedro Aranguren, a 
la empresa americana de 
residuos, WMI. Esta 
empresa es, según 
Greenpeace, la que ha 
pagado la mayor multa 
impuesta en los Estados 
Unidos por crímenes 
ambientales, más de 447 
millones de pesetas por fallos 
de funcionamiento y 
accidentes en su incineradora 
de residuos peligrosos de 
Chicago. WMI se dedica al 
enterramiento e incineración 
de todo tipo de residuos y es 
la mayor empresa de gestión 
de residuos del mundo. «Es 
también Ia empresa que 
ocupa el primer lugar en 
crímenes ambientales de 
EE.UU.», según la revista 
norteamericana Fortune.
WMI que ingresó en 1990 
más de 600.000 millones de 
pesetas fue investigada 
minuciosamente por

actividades titulado: «WMI: 
una enciclopedia sobre 
crímenes ambientales y otros 
delitos». Pero para los 
viajeros diputados regionales 
miembros de la Comisión de 
la Comarca de Almadén no 
entran a analizar los modelos 
de gestión de esta ejemplar 
empresa. Estos están 
convencidos de que la 
«mejor manera para tomar 
decisiones eficaces es 
teniendo toda la información 
más completa, obligándonos 
nuestra responsabilidad a 
recoger esa información allá 
donde se encuentre antes de 
producir la decisión final». 
Las Cortes de Castilla-La 
Mancha que aprobaron la 
instalación de una 
incineradora como solución 
alternativa a las 
explotaciones de las minas de 
mercurio, considerado 
actualmente como un 
mineral altamente tóxico, 
afirman en un comunicado 
que la visita a la empresa 
WMI no significa que se la 
haya cogido como modelo a

modelos de gestión de las 
empresas que han visitado 
hasta ahora. Greenpeace 
considera, por su parte, muy 
grave la visita a esta empresa 
y acusa a la Administración 
regional de no preocuparse 
por el medio ambiente «al 
aprobar el enterramiento de 
11.000 toneladas de residuos 
en un área protegida y 
apoyar la instalación de una 
incineradora que quemará 
los residuos generados 
en las regiones españolas 
y países europeos más 
industrializados».
José Manuel Molina, 
portavoz del PP, ha 
solicitado la comparecencia 
del consejero de Industria 
—miembro de la expedición 
a EE.UU.— para que 
explique si conocía los 
antecedentes y los delitos 
contra el medio ambiente 
cometidos por esta empresa 
y, si piensa utilizar las 
experiencias adquiridas en el 
viaje como modelo para la 
gestión de residuos tóxicos 
en la comarca de Almadén.
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TORRIJOS EN FIESTAS
(D el 25 al 29 de s e p tie m b re  de 1991)

Mensaje del Alcalde
Un año más nos encontramos en el mes de septiembre y con él ha comen

zado la Semana Cultural como prólogo a nuestras queridas Fiestas de la Se
mentera, que vienen a significar un fin de curso y el comienzo de otro nuevo.

Este año ha habido elecciones, y con ellas ha entrado una nueva Corpora
ción, con ganas y ánimo para trabajar y sacar adelante los problemas y reali
zaciones pendientes en nuestro municipio.

No quiero dejar pasar la ocasión sin agradecer a los Concejales salientes 
: . ; de la anterior Corporación su celo y esfuerzo en pro de Torrijos, ya que les ha

n  - \ ' S / ; •  supuesto numerosas horas de dedicación de forma altruista y en beneficio de
todos nosotros.

Mucho es lo realizado desde hace años, pero mucho es también lo que que- 
da pendiente de llevar a efecto: Centro de Salud, Centro Social Polivalente, Ma- 

A  i  ¿  ®  |  y j  tadero Comarcal, ampliación del Instituto de F.P., terminación de la Estación
de Autobuses, ampliación de la actual depuradora o construcción de una nue
va, buscar nueva ubicación al vertedero Municipal, solucionar el problemático 

M  r  j f f -  paso a nivel de tan recientes trágicas consecuencias y finalmente la puesta
“  en funcionamiento del Polígono Industrial Municipal que tan beneficioso ha

de resultar para el desarrollo socio-económico de Torrijos.
Mucha es la tarea pendiente, pero la emprendemos con ilusión y pensando en mejorar Torrijos, para que todos podamos sentirnos 

orgullosos de él y para vivir con más bienestar y comodidad. Luego queda una tarea que ya no nos corresponde a nosotros, sino 
que hemos de ser todos los que con un comportamiento cívico cumplamos las ordenanzas, y cuidemos nuestros servicios munici
pales, así como todo el mobiliario urbano, árboles, etc., para mantener nuestro pueblo a la altura que de por si se merece.

Sed cordiales con todos cuantos nos visiten, como habitualmente se viene haciendo a diario, disfrutad de la alegría que nos es 
reconocida, reinando la paz y la diversión entre todos durante estos días de Fiesta.

M ig u e l A n g e l R u iz -A yú car A lo n s o

< d

PROGRAMA DE FIESTAS
BALONCESTO

V TORNEO EXCMO. AYTO. DE TORRIJOS. 
Día 21:5 a 7 TARDE: Juvenil Masculino.
8.30 a 10: Semifinal Sénior.
Día 22:10,30 a 12: Femenino.
12.30 a 1,30: Gran final Torneo.

SABADO 21:7 a 8,30 tarde, BALONMANO
Sénior.

ATLETISMO
DOMINGO 22-10 mañana. Salida y meta Pla
za Pía y Denlel.

MIERCOLES 25/9
A las 8,30 tarde: En la Plaza España presen
tación de la REINA y DAMAS de las Fies
tas. PREGON DE FERIAS a cargo de D. CI
PRIANO GARCIA LUBEN DE COS, eminen
te ciudadano de esta localidad.
A las 12 noche: Monumental Castillo de 
FUEGOS ARTIFICIALES en la calle Cerro 
Mazacotero, junto al Instituto a cargo de PI
ROTECNIA OSCENSE. A continuación: Gran 
BAILE en la Plaza de España, amenizado por 
la orquesta:

«CARRUSEL»

JUEVES 26/9
A las 8 mañana: DIANA, por la Banda de Mú- 

I  sica de Torrijos.

FIESTAS DE LA S E M E N T E R A
A las 9 mañana: Tradicional ENCIERRO por 
la calle Jabonerías. A continuación, suelta 
de Vaquillas en la Plaza de Toros.
A las 11 noche: Gran BAILE en la Plaza de 
España amenizado por la orquesta: 

«SUPERTROS»

VIERNES, 27/9
A las 9 mañana: ENCIERRO, por la calle Ja
bonerías y a continuación suelta de Vaqui
llas en la Plaza de Toros.
A las 5 tarde: Espectáculo COMICO- 
TAURINO-MUSICAL en la Plaza de Toros: 

OVACIONES EN EL RUEDO 
A las 11 noche: Gran BAILE en la Plaza de 
España, amenizado por la orquesta: 

SANTIAGO Y SU ORQUESTA

SABADO 28/9
A las 9 mañana: ENCIERRO, por la calle Ja
bonerías. A continuación, suelta de Vaqui
llas en la Plaza de Toros.
A las 10,30 mañana: Carrera CICLISTA VIII 
Trofeo de Ferias.
A las 12 mañana: Espectáculo Infantil CA- 
DETELANDIA, en la Plaza de España.
A las 5 tarde: GRAN CORRIDA DE TOROS 
de la acreditada Ganadería de D. Antonio Pé
rez Tabernero de Salamanca, para los Dies
tros:
-  ROBERTO DOMINGUEZ

-  VICTOR MENDEZ
-  NIÑO DE LA TAURINA
Al comienzo, Desfile de Majorettes de Bu
rujón que partirá media hora antes de la Pla
za de España.
A las 11 noche: GRAN BAILE en la Plaza de 
España amenizado por la famosa orquesta: 

«ALCATRAZ»

DOMINGO 29/9
A las 9 mañana: ENCIERRO por la calle Ja
bonerías.
A las 12 mañana: Tradicional Desfile de Ca
rrozas por la avenida del Generalísimo con 
la participación de la MAJORETTES de Pin
to (Madrid) y del grupo SAMBA BRASIL.
A las 5 tarde: Gran CORRIDA del arte del Re
joneo. 6 toros de la acreditada Ganadería de 
Pérez Angoso de Salamanca, para los Re
joneadores:
-M A N U E L  VIDRIE
-  JOAU MOURA
-  BORJA BAENA
-  JOSE ANDRES MONTERO
A las 10 noche: GRAN BAILE en la Plaza de 
España amenizado por la orquesta: 

«DELTA»
Traca y Final de Fiestas

LUNES 1/10
A las 8 noche: VISITA al Santísimo Cris

to de la Sangre, en acción de gracias.

DOMINGO, 6-10:
Final XIV Torneo de TENIS

EXPOSICIONES
ESCULTURAS DE CARLOS RUIZ ARROYO, 
de Madrid.

DEL 25 al 29-9-91
En la Sala de Exposición, Casa de la Cul
tura.
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Esta Provincia
Blas Felipe 
recolecta apoyos 
para Molina
Blas Felipe, diputado regional 
del PP y hombre de confianza 
de José Manuel Molina, ha 
pedido a diferentes cargos 
públicos del PP que 
manifiesten su apoyo a 
Molina como presidente 
regional y líder de los 
conservadores. Estos apoyos 
vendrían a contrarrestar los 
que está recibiendo Mariano 
Diez, líder de los críticos del 
PP en Toledo, que ha sido 
expedientado y suspendido de 
militancia por Madrid.
Molina que no quiere opinar 
sobre el tema ha pedido a 
Blas Felipe que recaude los 
apoyos por él y para él.

Talavera: comienza 
el "curso judicial"  
sin jueces
Un año más, Talavera comienza el 
«curso judicial» careciendo de jueces. 
Sólo queda el titular del Juzgado número 
3, que se marcha dentro de dos meses al 
ascender a magistrado. El Colegio de 
Abogados de Talavera ha emitido un 
comunicado de protesta, comunicado que 
probablemente guarde para emitirlo de 
nuevo, con cambio de fecha, el próximo 
año. Afortunadamente, en la Audiencia 
Provincial de Toledo corren mejores 
tiempos, y en octubre se incorpora un 
quinto magistrado. Es José Luis Quesada 
—en la foto—, que hasta hace dos años 
estuvo de juez en Torrijos, viéndoselas 
con casos sonados como el «crimen de la 
viga» o la muerte de un delincuente en el 
bar El Torero de Fuensalida.
14

Aguas envenenadas
La Confederación Hidrográfica del Tajo 
ha abierto expedientes sancionadores a 
varias empresas del matadero de La 
Puebla de Montalbán por realizar 
vertidos incontrolados en el río. Esta 
decisión, que podría dar lugar a multas 
de un millón de pesetas, se tomó tras el 
análisis efectuado por la Delegación de 
Sanidad en el que se ponía de manifiesto 
la existencia de un exceso de elementos 
sólidos en las aguas. La toma de 
muestras se llevó a cabo a raíz de las 
constantes denuncias que sobre vertidos y 
malos olores presentó la Unión de 
Consumidores, acompañadas de 
numerosas firmas de los vecinos de la 
localidad. Paralelamente, el alcalde de La 
Puebla se comprometió a crear normas 
subsidiarias que delimiten las zonas 
industriales, separándolas de las urbanas.

Terrón no auiere 
dejar e l sillón
El alcalde de Carranque, Jesús Terrón,
fue denunciado ante el Gobierno Civil 
por no haber convocado el pleno 
extraordinario en el que se debe debatir 
la moción de censura. Los cuatro 
concejales que apoyan dicha moción 
informaron también del hecho al 
consejero de Administraciones Públicas, 
Siró Torres, solicitando que en el plazo 
que fija la ley se convoque dicha sesión 
plenaria. La moción de censura contra el 
alcalde del PP fue presentada el pasado 
día 12 de septiembre, apoyada por cuatro 
de los siete concejales de la corporación: 
el socialista Alejandro Pompa, los 
independientes José Luis Jiménez y 
Carmelo Jinez y el edil del Partido 
Popular, Gonzalo Garrido.
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Tres personas se suiddan en poto 
más de una semana
En poco más de una semana han aparecido en distintos puntos 
de la provincia de Toledo los cuerpos sin vida de tres personas, 
las víctimas al parecer decidieron terminar sus días 
suicidándose. El jueves día 12 miembros de la Guardia Civil 
encontraron el cadáver de M. R. H. de 53 años de edad y 
natural de Menasalbas. El cuerpo apareció colgado en la finca 
donde trabajaba de pastor, «El acitunar», en el término de 
Toledo. Fuensalida se conmovía el pasado domingo ya que 
durante las fiestas que se venían celebrando, José Miguel 
Hernández de tan sólo 20 años de edad se suicidó. Pedro 
Pablo, mellizo de la víctima, encontró a José Miguel con un 
cable de alumbrado en el cuello. Por otra parte, el cuerpo sin 
vida de Francisco Javier Lancha de 26 años apareció en un 
bar de su propiedad en la mañana del miércoles. Javier que 
estaba casado y con dos hijos, fue encontrado ahorcado por su 
padre, que decidió buscarlo en el mencionado local ante la 
tardanza del desafortunado joven.

Intereses del 5  por 100 
para los agritultores
Los agricultores podrán contar con un sistema de financiación 
basado en intereses del 5 por 100 para las inversiones que 
realicen, según Asaja. Asimismo se han conseguido créditos de 
campaña para cooperativas entre un 7 y 8 por 100. Este 
«importante logro» se ha conseguido tras la última reunión 
celebrada entre Asaja y el consejero de Agricultura, Fernando 
López Carrasco. Otro de los temas tratados fue el pacto por el 
agua, en fase de elaboración por parte de la Consejería y que 
contemplará el uso racionalizado del agua. Por su parte, Asaja 
entregó un documento para el establecimiento de relaciones 
entre las dos partes.

MAGDALENA AGUILAR

POLTRONAS Y MSILU
Guerra de cartas
La guerra de cartas se ha abierto en el PP. La suspensión 

de militancia a Mariano Diez la desató. Primero fue el ex 
alcalde centrista de Toledo, Juan Ignacio de Mesa que a 

través de una carta irónica mostraba su apoyo y solidaridad 
al ex presidente conservador de la Diputación. Después le si
guió otro ex, Antonio Hernández Mancha, ex presidente na
cional de AP. Ambos coincidían en un mismo punto. Es in
comprensible expulsar a alguien por sus relaciones persona
les con «amigos» de otro partido. Después han llegado otras 
cartas, anónimas casi siempre, apoyando a Mariano Diez, y 
el aparato del PP en Toledo no ha querido quedarse atrás y 
ha lanzado otra ofensiva de cartas.

El encargado ha sido Blas Felipe, brazo derecho de José Ma
nuel Molina, y enemigo declarado de Mariano Diez (no hay 
que olvidar que fue Blas Felipe el que, a través de una carta, 
acusó a Mariano Diez cuando era presidente de la Diputación 
de beneficiar y dar dinero a determinados pueblos).

Blas Felipe ha pedido a los cargos públicos del PP que se 
pronuncien a favor del presidente regional de los conserva
dores, José Manuel Molina. Y ya ha conseguido que algunos 
destacados militantes de Talavera lo hagan y se enfrente a Mi
guel Angel Cabezas de Herrera, que estaba ilusionado con la 
idea de convertirse en presidente provincial del PP, y que ha
bía visto en este rio revuelto una posibilidad para saltar de 
Talavera.

Y mientras la guerra de cartas se recrudece y bombardean 
los buzones de los medios de comunicación, Mariano Diez no 
se muestra preocupado. Las razones del expediente que le han 
abierto en Madrid (al parecer fue también una «carta anóni
ma» con un dossier completo de sus «relaciones amistosas» 
con PSOE la que provocó el famoso expediente) se caen por 
sí solas, y está convencido de que el recurso lo va a ganar.

En ese recurso, está claro que Mariano Diez no va a incluir 
en ese dossier las razones que le llevaron a adoptar una acti
tud «pasóla» durante la pasada campaña electoral y por qué 
no apoyó a su jefe de filas, José Manuel Molina. En esa cam
paña Diez hizo la guerra por su cuenta, procurando siempre 
no aparecer con Molina. No dio mítines ni apareció por la se
de. La situación, entonces fue inexplicable y optó por el si
lencio y el, «¡ahí os quedáis?».

Después del descalabro electoral volvió a aparecer pidien
do un debate interno de la situación e, incluso, en un Comité 
Ejecutivo del PP, Diez y Molina, mantuvieron un fuerte en
frentamiento en el que Molina le acusó de haber jugado con
tra el PP. Fue la última vez que se vio a Diez en la sede pro
vincial.

Cuando todo el mundo creía muerto —políticamente 
hablando— a Mariano Diez llegó la carta fría de Madrid —fir
mada por Ruiz Gallardón— comunicándole el expediente y 
la suspensión de militancia y su figura volvió a surgir de las 
cenizas, convirtiéndole en el héroe descabezado por intereses 
oscuros de sus oponentes. De su gestión en la Diputación — 
nefasta a juzgar por el estado de quiebra económica en la que 
ha dejado esa institución —nadie habla, ni Molina, su opo
nente que ha hecho «mutis por el foro» y pasa del tema Diez.

El debate sobre este personaje está en el correo, seguramente 
el único culpable, al final de esta historia, de lo que pasa en 
el PP.

Ainiíigos del ex presidente 
de la Diputación y el aparato 

del PP se bombardean con cartas.

15Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #195, 28/9/1991.



La ciudad, plena de actividad ios martes a consecuencia del mercadillo.

Crónica de una carrera hacia el siglo XXI

Los que supieron coger el tren  de los
nuevos tiempos

La movilidad social de Toledo y de algunos pueblos de la provincia, como Talavera, Villacañas o Sonseca, en los últimos 20 
años ha sido tremenda. De la tranquilidad de los cafés se ha pasado al bullicio de las enormes discotecas; de los apacibles 
carros de muías a un parque automovilístico con más de 150.000 vehículos; de los cerrados vestidos a ropas más ligeras. Ca
lles repletas de turistas, activos estudiantes y un gran cuerpo burocrático son signos externos de un Toledo que cambia. Un 
factor vital en esta transformación ha sido la capitalidad de la ciudad, que ha hecho -junto con la proximidad a Madrid- que se 
convierta en el centro de la región. Pero el progreso lleva aparejados problemas como la drogadicción y también la lucha por 
conseguir un equilibrio entre el peso de una ciudad histórica y el futuro, en muchos casos amenazador para la misma.

Martes, 10 de la mañana 
en Zocodóver, la tra
dicional plaza es un 

hervidero de gente que corre 
de acá para allá, todos tienen 
prisa.

La calle Comercio y sus 
confluencias aparecen com
pletamente atascadas por 
esos camiones de carga y 
descarga de los que sale un 
ruido ensordecedor, es el 
ruido de los claxons pulsa
dos constantem ente para

avisar de la prem ura del 
tiempo y la necesidad que 
tienen los conductores de 
llegar los primeros a su des
tino. Autobuses repletos de 
personas de toda la provin
cia llegan regularmente has
ta la cuesta de Carlos V. De 
estos viajeros eventuales, 
unos irán a solucionar sus 
papeles, otros recorrerán los 
muchos comercios de Tole
do y los más intrépidos baja
rán hasta el martes en donde

adquirirán una exótica plan
ta, un precioso vestido o una 
práctica cacerola, no sin an
tes pasar una agobiante ma
ñana de polvo, pisotones y 
calor.

En los últimos años, Tole
do ha sufrido un profundo 
cambio, diversos motivos 
han llevado a él, entre los 
que se encuentra la fuerte y 
progresiva burocratización 
de la ciudad. Una transfor
mación que ha hecho plan

tearse más que nunca la 
necesidad de armonizar el 
dinámico presente con el le
gado de una ciudad históri- 
co-artística excepcional.

Arco de la Sangre, con
vento de la Concepción, mu
seo de Santa Cruz, zona pa
laciega musulmana, en la 
actualidad los tranquilos jar
dines cabíales son un hormi
guero de gente variopinta 
que corre de un lado a otro 
absorbida en sus quehaceres.
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Las hamburguesas se han convertido no sólo en una nueva comida, también en una nue
va excusa para contactar con los amigos.

E l  cambio social se ha acelerado en los 
últimos 20 años. La ubicación de un 

Macdonald en Zocodóver es prueba de ello.”

Los viajeros ocasionales han dado paso a una masa turística organizada.

Calle Sillería, Cordonería, 
Tornerías, nombres del Tole
do Gremial Cristiano que 
con los musulmanes conser
va la misma función y es 
precisamente desde la época 
musulmana cuando la zona 
comercio hereda la tradición 
de zoco, locales estrechos y 
profundos -donde se expo
nen los productos fuera y se 
regatea dentro-, pero ahora 
ya no están habitados por 
torneros o cordoneros sino 
por otros vendedores que sa
tisfacen otro tipo de deman
da y a otro tipo social de 
gente. Estos establecimien
tos son jugueterías, pape
lerías, imprentas, lencerías, 
grandes zapaterías, droguerí
as. Y como clara muestra de 
esta evolución, acelerada en 
los últimos 20 años, está la 
ubicación de un Macdonalds 
en el mismo corazón de la 
ciudad en lo que un día fuera 
mercado de Bestias, Zoco
dóver. Este local -símbolo 
como la Coca-Cola de la 
época actual- nunca esta va
cío, los toledanos se han 
convertido en devoradores 
del producto americano y 
quizás algunos de estos 
clientes fueran hace unos 
años asiduos del ya desapa
recido café Español.

¡Sin duda todo ha cambia
do!, la movilidad social ha 
sido tremenda pero necesa
ria y siempre positiva si se 
sabe encontrar el justo tér
mino -difícil por cierto- en
tre tradición y renovación y 
artífices en parte de esta 
evolución han sido hombres 
intrépidos y decididos como 
el empresario Juan Ignacio 
de Mesa o el comerciante 
Francisco José Navarro y 
fuera de Toledo, Manuel 
Díaz, de Navidul en Torri- 
jos.

A la par con estas trans
formaciones sociales y apro
vechándose como buen em
presario de las mismas, 
Francisco José Navarro 
también ha evolucionado 
desde que hace 27 años em
pezara trabajando en una pe
queña tienda. En el año 62 su 
espíritu independiente le lle
vó a abrir la primera tienda 
Navarro, el éxito fue rotun
do, la coyuntura del momen
to lo facilitó: «Hasta enton
ces sólo se acudía al sastre, 
pero a partir de esos años la

misma moda se lleva a la 
fábrica, comienza la fase  
industrial del diseño» co
mentaba el prestigioso co
merciante. Poco a poco va 
conso lidándose la moda 
«prét-á-porter» y hacia los 
años70 se constituye la se
gunda tienda Navarro. Y si 
en otro tiem po el vestir 
bien o mal no se tuvo muy 
encuenta «ahora la marca 
es lo que tiene gancho  
siempre y cuando sea de 
calidad». En la actualidad 
Francisco José cuenta con 
varias franquicias: Mango, 
Lacoste, Menphis.

El conjunto no sólo de ro
pa sino también el de coches 
es indicativo de las transfor
maciones. Desde Tráfico ex
plicaban que en los últimos 
años el parque de vehículos 
de Toledo ha ido aumentan
do progresivamente hasta 
llegar a alcanzar la cifra de 
160.665 en el año 89. En 
cuanto al número de coches 
matriculados en nuestra ciu
dad en el año 85 se registra
ron 6.599 que pasaron a 
8.574 en el 87 y a 11.084 en 
el 88 para llegar a alcanzar 
en el 89 un total de 15.494. 
En cuanto a gustos el toleda

no sigue las tendencias na
cionales y prefiere un vehí
culo de importación -aun
que sea más caro- frente a 
las marcas españolas.

De los conventos o los 
despachos

Toledo, una ciudad moder
na, una ciudad de hoy, gesta
da en la década de los 60 
cuando comienza la localiza
ción de la infraestructura ad
ministrativa que llevará al 
gran salto en el sector servi
cios. Por estos años se crea la 
Residencia de la Seguridad 
Social y el centro de Paraplé- 
jicos. «Toledo pasa de ser la 
ciudad de los conventos a la 
ciudad burócrata y la admi
nistración central organiza 
sus delegaciones de Estado», 
indicaba el historiador Rafa
el del Cerro. Pero sin duda 
alguna y en boca del ex alcal
de y empresario toledano, 
Juan Ignacio de Mesa, la 
mejora en las comunicacio
nes junto con la capitalidad 
de la región han marcado la 
evolución social: «las comu
nicaciones han hecho que 
Toledo esté incluida en el 
área metropolitana de Ma
drid, pero siempre mante
niendo su propia singulari
dad». -Precisamente estas 
comunicaciones han sido las 
impulsoras del turismo y han 
facilitado por otra parte, la 
potenciación del colectivo 
universitario que ha visto re
formado su colegio en forma 
de universidad y en breve po
drá completarse con todas las 
facultades-. Juan Ignacio de 
Mesa es otro de los persona
jes tipo a considerar en estas 
transformaciones, su trayec
toria personal en el mundo 
del trabajo ha ido muy para
lela a la trayectoria social. 
«Ahora los edificios están 
controlados todos por pro
gramas y paquetes cuando 
hasta hace muy poco la in
formática y los ordenadores 
parecían ciencia ficción». De 
Mesa señalaba además que 
aunque la filosofía elemental 
de los voltios sigue siendo la 
misma, el mercado en su 
aplicación y usos ha cambia
do considerablemente. Las 
empresas De Mesa en la ac
tualidad trabajan para toda 
España pero no les ha sido
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Arco de la Sangre, zona palaciega musulmana, ahora lugar de paso para grupos 
variopintos.

fácil llegar hasta aquí. Al ter
minar sus estudios el notorio 
empresario llevó las cuentas 
de la tienda familiar de elec
trodomésticos. Hasta que en 
el 73 decidió formar una so
ciedad especializada en mon
tajes eléctricos y a pesar de 
que esperaba bastante de la 
misma aquellos años de inci
piente industrialización 
«coincidieron con una etapa 
difícil del sector».

A por lo espectacular

Los jóvenes han variado 
también sus hábitos y ahora 
tienen otras formas de diver
tirse y de pasar sus ratos de 
ocio: Se siguen reuniendo en 
Zocodóver, pero no para to
marse una horchata en algu
no de los dos kioskos desa
parecidos, sino para degustar 
una hamburguesa o tomarse 
un refrescante helado de ca-

Navarro: «A partir de esos momentos la moda se lleva a la fábrica».

'N ecesid a d  de armonizar el dinámico 
presente con el legado de una ciudad 

histórica.”

Talayera: de la calle San Francisco a la senda
de los elefantes

A Talavera también ha 
llegado el deseo de 
movimiento, de libertad, de 
juergas, de culturización. 
Una vida rápida e intensa 
para las nuevas 
generaciones que han ido 
variando sus costumbres y 
forma de vida a la vez que 
su ciudad ha ido creciendo. 
Treinta y dos líneas de 
autobuses para comunicar 
la ciudad de la cerámica 
con toda la comarca. En 
algunas ocasiones la 
población flotante ha 
llegado a elevar el número 
de personas existentes en

un día a más de 100.000. 
Talavera, dinámica, 100 
por 100 comercial, su 
estratégica situación ha sido 
factor clave. Los jóvenes 
talaveranos ya no pasean 
por la calle central de San 
Francisco o la calle 
Cervera, ahora es la 
conocida senda de los 
elefantes -en donde se 
ubican numerosos pubs y 
sitios de alterne- al lugar 
preferido.
Y como símbolo del 
desarrollo en la calle 
Muñoz Hurra se eleva un 
edificio de 13 plantas un

tanto singular: Muebles de 
Talavera.
Cuando en el año 68 abrió 
sus puertas se convirtió en 
toda una institución: no era 
sólo la nueva forma de 
concebir el mueble, era 
sobre todo la constancia de 
una nueva sociedad. 
Entrando por la carretera de 
Cazalegas a 14 kilómetros 
se podían ver los enormes 
carteles luminosos del 
edificio con letras de dos 
metros de altura. Gregorio 
Bermejo de Muebles de 
Talavera recuerda cómo en 
esos primeros años, el

talaverano que venía a 
comprar era una persona 
confiada a la que le suponía 
un gran lujo hacerse con 
una habitación. «Ahora no 
se siente esa afectividad y el 
dinero se da con más 
facilidad. En cuanto a los 
gustos, Gregorio Bermejo 
explicaba que la simple 
cama dorada o tonada 
acompañada de una triste 
silla o un trinchero ha dado 
al mueble moderno a base 
de programa por ordenador 
y “aunque el mueble clásico 
sigue existiendo, ahora hay 
diversidad de modelos».
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Los estudiantes han contribuido también a dinamizar Toledo.

A Sonseca también ha llegado el deseo de movimiento de libertad y de juerga.

ramelo. Las pequeñas tascas 
situadas en las angostas ca
lles toledanas son también 
centro de reunión del colec
tivo más joven. Pero lo que 
gusta sobre todo es lo espec
tacular, por eso cuando se 
adentra la noche las enormes 
discopiscinas o discoterrazas 
se llenan de miles de chicos 
dispuestos a observar o par
ticipar en los num erosos 
concursos que estas salas or
ganizan para llamar la aten
ción. Martos García ha sa
bido ver estas preferencias y 
ha apostado por la discoteca 
Splash haciéndose cargo de 
la misma junto con su socio 
Fernando Lledia. Martos 
que empezó de camarero en 
el restaurante Aurelio 
-cuando aún las discotecas 
no tenían fuerza-, montó ha
ce tres años una cervecería y 
este verano se quedó con 
Splash. Respecto a la disco- 
piscina el joven empresario 
explicaba que «Ahora se 
busca lo espectacular... Los

miles de jóvenes que acuden 
durante los fines de semana 
a Splash no se pierden el nu- 
merito que hacen los anima
dores de pista», señalaba co
mo ejemplo.

El Toledo de las tres cul
turas trata de conjugar el pa
so de la tradición con el éxi
to de la actual forma de vida. 
Los viejos edificios, antes 
casas vecinales o pequeños 
bares, son un ejemplo más 
del futuro. Esos inmuebles se 
han convertido en muchos 
casos en potentes entidades 
financieras o en importantes 
centros administrativos. Pe
ro a pesar del positivo cam
bio iniciado -que podría irse 
de las manos si no se en
cuentra un equilibrio entre 
pasado y futuro- aún quedan 
muchas cosas por hacer, 
además el trepidante ritmo 
de vida lleva aparejado la
cras sociales, como la esca
sez de viviendas, drogadic- 
ción, basuras, contamina
ción, marginación, proble-

LA M E JO R  
P R O T E C C IO N  ES  

UN B U E N  C O N T R O L

M A S  DE 100 P R O D U C T O S  
DE ALTA T E C N O L O G IA

Micros telefónicos. 
Grabadoras telefónicas. 
Micros de ambiente. 
Maletín vídeo-cámara. 
Maletín grabador. 
Cámaras ocultas.
Micros camuflados. 
Cámaras Infrarrojos. 
Prismáticos visión 
nocturna.
Detector de micros. 
Barrido telefónico. 
Barrido ambiente. 
Chalecos antibala. 
Blindajes.
Micros direccionales. 
Focos de infrarrojos. 
Escucha-habla sin hilos. 
Detector de armas. 
Detector de carta bomba. 
Detector de bombas. 
Detector de grabadoras. 
Emisor anti-secuestro. 
Desviador de llamadas. 
Vigilantes electrónicos. 
Scanner.
Maletín antirrobo. 
Semiblindajes de lunas. 
Bolso foto cámara. 
Seguidor de coches. 
Linterna de seguridad. 
Detector de radar. 
Comunicación.
Huellas dactilares. 
Registro de personas 
peligrosas.

PROSELEC ESPAÑA, S. A.
M a d rid . Pza. de España, 18 (Torre de Madrid) 
Planta 18 - 2. Tels. 542 62 50 - 542 76 26 
Fax 542 78 31. 28008 Madrid 
Toledo . Pza. del Sagrario, 1, 1.° D 
Tel. 21 19 15. 45006 Toledo
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Zodocóver, antiguo mercado de bestias.

mas-que no son ajenos a To
ledo.

La «ara industrial de 
la provincia

«Cuando llegaba una se
ñora a com prar jam ón a 
nuestra pequeña tienda, 
siempre le preguntábamos 
que a quien tenía enfermo», 
comentaba anecdóticamente 
a BISAGRA Manuel Díaz, 
de Navidul. Y es que en 
pueblos de la provincia, co
mo Torrijos, la evolución y 
el cambio no ha pasado de 
lejos. «La sociedad induda
blemente cambia y tú tienes 
que aceptar los cambios ine
vitables», añadía Manuel 
que continuaba indicando 
que el caso de la señora que 
compra jamón para los en
fermos deja de ser anecdóti
co si com prendem os que 
antes este producto era un 
artículo de lujo. «Afortuna
damente en la actualidad 
cualquier persona puede co

mer jamón». Hace 10 años 
los gustos culinarios de los 
españoles no cambiaron pe
ro sí lo hizo su poder adqui
sitivo y el jam ón dejó de 
considerarse caro convirtién
dose España en la primera 
consumidora mundial.

«Esto nos favoreció mu
cho» y desde luego que así 
fue porque en pocos años 
Navidul de Torrijos se ex
tendía primero por la provin
cia de Toledo, luego por Ma
drid, Barcelona, Bilbao has
ta llegar a tener 26 delegacio
nes repartidas en Francia, 
Alemania, Holanda... Ma
nuel Díaz comenzó -según 
explicaba a BISAGRA- de 
matarife domiciliario, ganan
do 15 pesetas por matanza. 
Pero enseguida vio que había 
posibilidad de explotar este 
mercado y ahora Navidul sa
la 6.000 jamones diarios.

Villacañas es otro de los 
pueblos ejemplo de desarrollo 
y dinamismo social. Francis
co García, concejal de cultu
ra y antropólogo, señalaba

Manuel Díaz de Navidul.

ntes el jamón era un artículo de lujo.n

que en el pueblo nunca ha ha
bido grandes propiedades. En 
los años 70 surgió una inicia
tiva empresarial de carácter 
privado y en la década de los 
80 sociedades anónimas labo
rales que han tenido bastante 
éxito. Las 10 fábricas de 
puertas y molduras y sus más 
de 1.500 obreros han hecho 
de Villacañas una localidad 
moderna. Los villacañeros 
han adquirido unos hábitos de 
vida específicos de pueblos 
industriales y desarrollados:

gran parque automovilístico, 
compra de coches de gran ci
lindrada, concesión por parte 
del Ayuntamiento de numero
sas licencias de construcción, 
activo asociacionismo -exis
ten varias peñas algunas co
mo la del Ausente o la de la 
chamberga con más de 1.500 
socios cada una-, Pero esta 
dinámica social junto con la 
gran cantidad de dinero que 
se maneja y el bajo índice de 
culturización -los chicos pre
fieren trabajar antes que estu-

Los últimos cafés
Zocodóver, lugar de cafés, 
imagen que conserva hasta 
los años 60. Cuando en 
1820 se cierra el café 
Imperial -lo  que hoy 
ocupa el Banco Español- 
el periódico El zoco 
lamenta en sus páginas el 
cierre del mismo y su 
sustitución por un Banco. 
Qué poco se imaginaban 
los responsables del diario 
que en unos años, 
numerosos cafés y bares

típicos de nuestra ciudad 
cerrarían sus puertas para 
dar paso a edificios 
burocráticos o a entidades 
financieras. Zocodóver 
arquitectónicamente por 
fuera no variaría de modo 
sustancial sí la finalidad y 
función de sus edificios. 
El café Suizo sería el 
Banco Exterior y el café 
Español -lugar inevitable 
de tertulia en las tardes 
toledanas-, la Caja Postal.

La confitería de Santo 
Tomé se ubica en lo que 
fue antiguo bar Goya y el 
Macdonalds sobre la 
antigua Botica que 
posteriormente daría al 
restaurante del mismo 
nombre. La Dirección 
Provincial de la Seguridad 
Social aún conserva los 
magníficos cimientos de lo 
que 1892 fuera el Hotel 
Castilla, canalizador del 
gran turismo de lujo.

Próximamente y según 
fuentes consultadas por la 
Revista desaparecerá otro 
de los bares de cita 
obligada para los 
toledanos, el San Antonio. 
Pero también hay que decir 
que otros cafés conservan 
el sabor de la tradición 
porque apenas se han 
modificado, es el caso de 
La Suiza también en la 
misma plaza de 
Zocodóver.
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d iar- genera a juicio de 
Francisco Díaz problemas 
tan graves como el de la dro- 
gadicción.

La m anifestación de 
las  gam bas

Y es que Villacañas es de 
los pueblos que peor ha asi
milado los cambios industria
les y no ha seguido paralelo 
este desarrollo al social. Pero 
el fenómeno puertas -verda
dero im pulsor de Villa- 
cañas- no ha surgido repen
tinamente, en su origen está 
Puertas Cuesta allá por los 
años 20 cuando Pedro Cues
ta llegado de La Jineta (Al
bacete) montó una carpinte
ría. Sus hijos continuaron 
con el negocio y fue ya en la 
siguiente generación y con 
sus nietos Abilio y Alvaro 
cuando la fábrica de puertas 
Cuesta alcanzó su esplendor. 
El negocio iba viento en po
pa tan bien que los trabajado
res cobraban grandes sueldos 
y no tenían ninguna queja de 
su patrón. Algunos recorda
rán con simpatía como en 
tiempos franquistas -y  estan
do el profesor de químicas 
del Instituto de Villacañas, 
Demetrio Martínez, de en
cargado- el alcalde acusó a 
los propietarios de la fábrica 
de comer marisco. La reac
ción de los trabajadores no 
se hizo esperar, manifestán
dose en la plaza cada uno 
con una gamba en el ojal de 
la camisa: «Si nuestros jefes 
comen mariscos nosotros 
también». De Puertas Cuesta 
han surgido Puertas Mavisa 
creada por el antiguo emple
ado de Cuestas. Demetrio 
M artínez. Otras fábricas 
montadas por los antiguos 
trabajadores de Cuesta son: 
Maderas Guillén, Dintel y 
Puertas Artesanas.

Ahorrativos
sonsecanos

Sonseca al igual que Vi
llacañas y Torrijos se ha
visto condicionada por el tér
mino municipal. En el siglo 
XIX con la Revolución In
dustrial surgieron los cardo- 
res de lana, los telares y las 
fábricas de madera. Externa
mente sin embargo los hábi-

Música machacona y trepidante para los más jóvenes.

“ A h ,ora somos más libres -o  más inmorales- a 
la hora de elegir nuestras diversiones 

pudiendo ir al espectáculo erótico o a la 
discoteca de turno.”

¿Y la moralidad?
En los 60 llegó el turismo, 
en los 70 la democracia, y 
en los 80 fuimos nosotros 
los que llegamos 
invadiendo curiosamente 
Europa; y por eso ahora en 
los 90, los españoles somos 
una síntesis o cocktail de 
todo esto. Después de haber 
visto aquellos primeros 
bikinis -en el cuerpo de 
rubias suecas, por 
supuesto- y haber pasado 
por una etapa de destape 
-tanto cinematográfico 
como de conciencias- 
llegando incluso a ver hasta 
la saciedad el europecho 
izquierdo -a  veces también 
el derecho-, después de 
todo esto, ya ni siquiera las 
perversas películas 
Enmanuelle o El último 
tango en París nos 
producen el menor grado 
de excitación o soipresa. 
¿Qué ha sido de aquel 
macho ibérico ten or de las 
extranjeras, aquel 
reprimido sexual babeante 
ante minifaldas y escotes, 
tan típico como entrañable 
a pesar de todo? ¿Dónde 
aquella ama de casa, cuya 
obesidad sólo superaba su 
beatería? Seguramente los

últimos ejemplares sólo 
puedan verse en el zoo o 
disecados en el British 
Museum.
Por lo que respecta a 
nosotros, toledanos del 
siglo XXI, a pesar- de no 
ubicarnos en las siempre 
más promiscuas zonas 
costeras, y de estar 
tradicionalmente educados 
en temor divino, hemos 
sabido adaptarnos a las mil 
maravillas a los tiempos 
que corren, aunque esto 
suponga llevar el pelo de 
una determinada forma o 
caer en pecado llevando 
ropas más ligeras que 
antaño, expresándonos 
muchas veces en jergas 
repletas de expresiones y 
palabrejas antes 
impensables. Ahora somos 
más libres -o más 
inmorales- a la hora de 
elejir nuestras diversiones, 
pudiendo ir al espectáculo 
erótico de la discoteca de 
turno, o quedarnos en casa 
disfrutando con la película 
pornográfica que hemos 
alquilado en cualquier 
video-club, como el de 
aquella pareja de 
propietarios.

tos sociales de los sonseca
nos por el carácter ahorrativo 
de los mismos no son tan 
manifiestos como puedan ser 
en Villacañas, aunque nadie 
pone en duda que las fábri
cas de textil, madera o maza
panes, herederas de la Revo
lución Industrial han hecho: 
de Sonseca un pueblo rico y 
próspero. Por otra parte en 
Fuensalida la industria so
bre todo del calzado y el 
mueble se han asentado defi
nitivamente a pesar de la cri
sis del sector según su alcal
de, Alejandro González.

Ejemplo del desarrollo 
económico y social vivido en 
esta población está, y según 
el primer munícipe, la multi
plicación de las entidades fi
nancieras: «antes sólo tenía
mos el Banco Central ahora 
está el Bilbao, el Santander, 
el Español, la Caja Toledo y 
la Caja de Madrid».

La Sagra es una de las zo
nas que más se ha desarrolla
do; en estos pueblos se han 
situado empresas venidas de 
Madrid que han contribuido 
a su potenciación. Pero no 
hay que dudar que el desarro
llo industrial y social de estas 
poblaciones lia venido tam
bién de la mano de empresas 
locales. Es el caso de la fábri
ca de vigas Dol en Esqui- 
vias. Castro López de la 
mencionada industria conta
ba a Bisagra como cuando 
ellos empezaron -hace unos 
30 años- no había ni arqui
tectos, ni aparejadores «hací
amos las cosas a capricho. 
Yo fui el primero que llevé a 
Toledo la hoja de habitabili
dad de una casa que tengo en 
Esquivias». Castro indicaba 
además que cuando se quisie
ron abrir camino en él mundo 
de la industria, instalando vi
gas de hormigón, la gente no 
confiaba en las mismas por 
temor a que pudieran hundir 
la casa. «No se conocía la vi
ga de hormigón pretensado, 
sólo se trabajaba con vigas 
de madera». Y fue con la ne
cesidad de viviendas cuando 
Dol comenzó a asentarse en 
el mercado y a fabricar miles 
y miles de metros de material 
que enviaría en un principio 
a Getafe y después a todo el 
territorio nacional. «La masi
va construcción de viviendas 
fue un fogonazo para Dol».

VICTORIA JIMENEZ
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Los alcaldes manchegos 
se unen contra la droga

Especialmente preocupado por el problema de la droga en 
su localidad, el alcalde de Vlllacañas, Alejandro Infantes, es
tá promoviendo una reunión de alcaldes a nivel comarcal, 
de los pueblos del partido judicial de Quintanar, que, junto 
con el gobernador civil, Daniel Romero, analicen la situación 
de cada municipio. El objetivo es atajar la proliferación de 
consumidores, y prevenir que los adolescentes se convier
tan en futuros toxicómanos. Según Infantes, en Villacañas 
existen unos 22 casos de adictos a las drogas duras, lo que 
convierte a esa población en una en las que más extendida 
está la denominada «lacra social».

L os alcaldes a los que se 
les solicitaría su colabo
ración serían los de Vi- 

llafranca de los Caballeros, 
La Puebla de Almoradiel, 
Quintanar de la Orden, Vi
lla de Don Fadrique, Villa- 
nueva de Alcardete, Ma- 
dridejos, Miguel Esteban, 
Camuñas, El Toboso, Co
rral de Almaguer, El Ro
m eral, Cabezam esada, 
Tembleque y por supuesto 
Villacañas. Todos los pri
meros ediles consultados por 
BISAGRA, se mostraron en
cantados con la idea y dis
puestos a aportar sus ideas y 
colaborar en la futura reu
nión sobre el consumo de 
drogas y su prevención.

Estas poblaciones son 
grandes y existen muchas in
dustrias. Los jóvenes a muy 
temprana edad se ponen a 
trabajar, disponen de sufi
cientes cantidades de dinero 
como para sufragarse los 
gastos que ocasiona el diario 
consumo de drogas, y cuan
do se quieren dar cuenta se 
ven atrapados en un callejón 
sin salida. Una vez en
ganchados, es muy difícil so
meterse a la disciplina del 
trabajo, lo abandonan y sin 
poder remediarlo se ven in
mersos en el mundo de la de
lincuencia, bien a través de 
robos, atracos o se dedican a 
traficar con la misma sustan
cia a la que son adictos.

La situación en muchos 
pueblos, aunque no es alar
mante, sí es conveniente que 
las corporaciones locales, 
junto a la colaboración de 
las fuerzas de seguridad lo
cal y de la Guardia Civil, 
«tomen cartas en el asunto».

A nivel local, en Villaca
ñas, Alejandro Infantes ha 
creado un programa de ju 
ventud y prevención de dro- 
godependencia y alcoholis
mo, en el que trabajan dia
riamente dos personas. El 
programa parte de un estu
dio encargado por la anterior 
coiporación local, que presi- 
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día el socialista Justo Jime- 
no Bueno, y cuya labor de
sarrolla la actual, con Ale
jandro Infantes, al frente, 
del mismo signo político. El 
estudio fue encargado al ga
binete de Estudios e Investi
gación Sociológica GE1S, 
quienes estudiaron, a través 
de cuestionarios, la realidad 
entre los jóvenes de edades 
comprendidas entre los 15 y 
los 29 años, para conseguir 
un conocimiento objetivo, 
riguroso y fundado de la si
tuación en Villacañas.

Con los resultados en la 
mano, se vio que era necesa
rio contratar a través del 
INEM a dos técnicos, duran
te seis meses, un técnico de 
juventud y uno de drogode- 
pendencia que trabajan en 
equipo en la consecución del 
programa de juventud y pre
vención de drogodependen- 
cia y alcoholismo.

Según nos indica María 
del Carmen Reverte, técni
co en drogodependencia, «la 
fase de programación ya se 
ha realizado y ahora traba
jamos en la fase de ejecu
ción».

El objetivo general del 
programa es conseguir una 
labor preventiva en materia 
de drogodependencia y al
coholismo, promoviendo la 
plena incorporación de la 
juventud, a través de su par
ticipación en y con el muni
cipio hacia una mejor cali
dad de vida y bienestar so
cial, señalan los técnicos en

cargados del program a. 
Mientras que los objetivos 
específicos son los de la 
creación de un centro muni
cipal de información juvenil 
como elemento esencial pa
ra prevenir la drogodepen
dencia y el alcoholism o. 
También se intentará crear, 
organizar y potenciar aso
ciaciones o grupos juveniles 
como vía de formación e in
tegración en la vida social 
de Villacañas. «Queremos 
conseguir una actuación  
preventiva en el área de la 
educación, a través de la 
coordinación con el Minis
terio de Educación y Cien
cia, colaborando en los pro
gramas que se estén llevan
do a cabo en m ateria de 
prevención de drogodepen
dencia y alcoholismo dentro 
del municipio de Villaca
ñas». Los técnicos, además, 
tratarán de coordinarse con 
el Ministerio de Sanidad pa
ra colaborar en campañas 
preventivas de drogodepen
dencia y alcoholismo y den
tro del ámbito laboral del 
municipio.

Alejandro Infantes nos
indica que «sabemos que en 
el municipio hay unos 22 to
xicómanos actualmente y 
deseamos controlar la situa
ción, para que no vaya a 
más».

Los jóvenes económica
mente no funcionan mal, 
trabajan en la madera y dis
ponen de dinero suficiente 
para com prar drogas, de

ahí, que no haya excesivo 
índice de delincuencia en el 
municipio.

La droga no llega a Villa- 
cañas en grandes cantida
des, los toxicómanos se van 
a Madrid y se traen algunos 
gramos para su consumo. En 
cuanto a la aparición de je
ringuillas por el pueblo, In
fantes señala que «en el 
parque Pozo del amor, que 
es donde creemos que se 
reúnen, no han aparecido, 
pero s í en los Silos, y por 
eso los cerramos para que 
no entraran».

El próximo curso escolar, 
el Ayuntamiento tratará de 
traer a gente que dé charlas 
preventivas en los colegios y 
en los centros municipales, 
con el fin de que los chava
les conozcan la realidad de 
ese crudo mundo de la dro
ga, para que no sientan la 
tentación de querer entrar 
en él.

Miguel García-Arroba, 
alcalde de Corral de Alma- 
guer, nos dice que en su 
pueblo no tiene especial in
cidencia este problema de la 
droga entre los jóvenes, «se 
planteó que en Corral no 
había drogadicción pero se 
podía dar en los meses de 
verano. Por eso en junio, 
nos reunimos la Junta Local 
de seguridad, con el fin de 
coordinar el trabajo y unir 
las fuerzas para hacer un 
seguimiento a fin de que no 
se introdujese la adicción a 
las drogas».

Corral crece de pobla
ción un 200 por ciento en 
los meses de verano, pues 
pasa de los 6.000 habitantes 
que tiene a 15.000, y se po
dría dar el caso de que em
pezase a correr la droga 
blanda (porros).

«No obstante, se vigilaron 
los chiringuitos de verano, 
donde se podría dar por la 
confluencia de gente, y la 
Guardia Civil controló los 
vehículos que entraban y sa
lían del pueblo, indica el al-
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calde. Este es un tema muy 
grave como para tomárselo 
a la ligera, añade el primer 
edil de Corral y, reciente
mente hemos tenido otra 
reunión entre la policía y la 
Guardia Civil y nos explica
ron que no se había detecta
do ningún caso ni de venta 
ni de consumo.»

Miguel García-Arroba 
cree que gracias a la vigilan
cia exhaustiva que se ha 
ejercido sobre los sitios es
tratégicos, los camellos se 
han retraído.

Aunque el verano ha sido 
tranquilo, «no nos vamos a 
dormir en los laureles, ma
nifiesta el alcalde, pues esta
mos muy interesados en la 
reunión que promueve Ale
jandro Infantes, y daremos 
charlas informativas en los 
colegios para prevenir el fu 
turo consumo de drogas».

No a las drogas

Mariano Privado, alcal
de de Madridejos, está muy 
sensibilizado con el tema del 
consumo de drogas, «ahora 
estamos muy bien, pero an
tes había un grupo de toxi- 
cómanos. Uno se murió de 
sobredosis, y eso indujo a 
los demás a dejarlo. Apare
cían jeringuillas en lugares 
apartados del pueblo y exis
tía delincuencia. Reventa
ban las máquinas de los ba
res y robaban en las tiendas, 
pero en la actualidad todo 
eso ha terminado, pues los 
jóvenes de ahora han dicho 
que no desde el principio».

Sin embargo, Privado es
taría dispuesto a aportar 
ideas y a luchar contra la 
droga en la futura reunión 
que mantuviesen los alcal
des de la zona, «expondré mi 
experiencia, pues cuando 
aquí había toxicómanos, viví 
el problema de cerca. Hay 
que intentar que consigan 
dinero, a través del trabajo, 
pero no para matarse, sino 
para vivir. La sociedad mar
gina a los drogadictos, 
cuando se debería tratarlos 
con comprensión y ayudar
les día a día».

Cerca de Madridejos, ha
ce unos tres años, había tres 
clubs de alterne, donde ha
bía chicas que se drogaban, 
explica el alcalde, «se cerra

Mariano Privado, primer edil de Madride
jos, quien se muestra encantado con la 
idea, y dispuesto a colaborar aportando 

sus ideas.

En la localidad de Pedro Muñoz, donde go
bierna José Ortiz, hay jóvenes que toman 

porros y litronas.

detectaron durante las fiestas 
de este año algunas personas 
que parece que iban bajo los 
síntomas de haber tomado 
alguna droga, «estaban 
anormales, y por eso, diji
mos a la Guardia Civil y a 
la Policía local que los vigi
lara. No son de aquí, pero 
tienen familia y suelen venir 
para las fiestas».

También hemos recib i
do alguna queja de que se 
habían encontrado je r in 
guillas en un terraplén, nos 
dice el alcalde, «así que pa
ra evitarlo, haremos allí una 
calle y la iluminaremos con 
focos».

Droga blanda (hachís) sí 
hay, confirma Ruiz, pero he
roína y cocaína sólo coyun- 
turalmente. Alguien que vie
ne de Madrid.

En El Toboso, el tema de 
las drogas está oculto, mani
fiesta la alcaldesa, Nativi
dad Martínez, «porros, sí 
hay porque yo los he olido 
en algunos sitios. Cocaína 
se cree que hay un par de 
personas, en plan selecto, 
que la esnifan, pero de hero

Manuel Goya, alcalde de Quintanar, quiere 
ofrecer a la juventud más alternativas que 

la calle y el bar.

En el Ayuntamiento de Alcázar, donde 
gobierna Anastasio López (en la 

actualidad en EEUU), trabajan tres 
ex toxicómanos rehabilitados.

ína no tengo conocimiento 
que existan yonkis. En el 
parque de ICONA aparecen 
litronas, pero no jeringui
llas. Son jóvenes que van 
allí a beber y no provocan 
escándalo público.»

Aunque en Quintanar no 
hay índices elevados de con
sumidores de drogas, pues 
no se detectan casos de for
ma preocupante, a Manuel 
Goya, alcalde de la locali
dad, le parece muy bien que 
se celebre una reunión de al
caldes para tratar el tema y 
poder articular las medidas 
pertinentes, «nuestra cola
boración la tendrán, a nivel 
de organizar charlas preven
tivas sobre drogodependen- 
cia y para luchar contra la 
venta y el consumo de dro
gas. »No está bien que los 
jóvenes en los pueblos sólo 
tengan como alternativa pa
ra divertirse la calle y el 
bar. Debemos ofertar activi
dades culturales y deporti
vas, para lograr tener una 
juventud más sana y más 
culta», concluye Goya.

Sin ser Consuegra uno de
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Alejandro Infantes, alcalde de Villacañas, 
promotor de la reunión con los alcaldes de 

la zona manchega.

Gumersindo Guijorna, alcalde de Consue
gra, dice que en su localidad sólo hay con

sumo esporádico de drogas.

ron y las chicas tuvieron que 
emigrar a otro sitio, lleván
dose con ellas el problema y 
a los camellos». En Villa- 
nueva de Alcardete, locali
dad de casi 4.000 habitantes, 
no hay problem as graves 
con las drogas duras (heroí
na y cocaína), y tampoco 
existe delincuencia de forma 
habitual. No obstante, su 
alcalde, M iguel Sánchez 
Beato, indica que «no hay 
obstáculo para mantener 
una reunión con alcaldes 
de poblaciones donde quizá 
el problema está más agu
dizado, pues la droga es un 
tema que nos preocupa a 
todos, y si hoy en día en Vi- 
llanueva no hay, quién dice 
que el día de mañana no se 
convierta en un foco impor
tante de drogadictos. Por 
eso hay que luchar todos 
juntos».

El poder maligno  
del dinero

En el pueblo de Santiago 
Ruiz, alcalde de Quero, se
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Santiago Moreno es ei alcaide de Puertoilano, donde se ha notado un incremento en el 
número de toxicómanos que necesitan ayuda para curarse.

Joaquín Fuentes, primer edil de Campo de Criptana, dice que se vigila mucho a las 
personas que vienen a la discoteca «Las musas».

los pueblos donde más inci
dencia hay del consumo de 
drogas, habrá una docena de 
enganchados y también se 
detecta un consumo esporá
dico de fines de semana en 
algunos grupos de jóvenes, 
que no se la inyectan pero se 
la toman por la nariz, afirma 
Gumersindo Quijorna, pri
mer edil consaburense. 
Porros hay, como en toda 
España, en los lugares de 
diversión y en cuanto a la 
cocaína, existen consumido
res de fines de semana que 
la esnifan.

«Camellos no puede de
cirse que haya. Los que to
man droga se la traen de 
Madrid, en pocas cantida
des, tan sólo para su consu
mo y el de sus amigos», aña
de Quijorna.

Ciudad Real

La Mancha ciudadreale- 
ña está poblada de munici
pios grandes, cuya econo
mía se basa en la agricultura 
y la industria. En Alcázar 
de San Juan, llevan una po
lítica de prevención para 
drogadictos y alcohólicos, 
en el Centro de Servicios 
Sociales, que dirige un gru
po de psicólogos y asisten
tes sociales.

José Sánchez, alcalde en 
funciones, nos explica que 
se trabaja en dos campos pa
ra abordar el problema de la 
droga. Por una parte, la pre
vención, divulgando los ries
gos y peligros que entraña el 
consumo, en reuniones con 
asociaciones de vecinos y en 
centros escolares; y por otra 
parte está el tratamiento con 
curas de rehabilitación y la 
reinserción, que lleva una
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asociación de ex toxicóma
nos, quienes gestionan la in
clusión del drogadicto en 
una granja. Después de cu
rarse, el Ayuntamiento suele 
ayudar a buscar trabajo, «ac
tualmente hay tres ex toxicó- 
manos trabajando en el 
Ayuntamiento, con contratos 
de seis meses», indica Sán
chez Bódalo.

En Puertoilano, m uni
cipio con cerca de 60.000 
habitantes, similar a la po
blación de Toledo capital, 
existe cierta preocupación 
por el consumo de drogas^ 
nos dice su alcalde, Santia
go Moreno, pues hemos no
tado un incremento en el nú
mero de toxicómanos que 
necesitan tratamiento para 
curarse, y se acercan al Cen
tro de Servicios Sociales, 
donde hay un plan municipal 
de drogas. «En agosto am
pliamos una campaña de vi
gilancia para los camellos, y 
erradicamos puntos de venta 
de drogas. Los drogadictos 
de Puertoilano toman he
roína y cocaína mezclada 
(sped-ball), aunque se nota 
un aumento en el consumo 
de cocaína, en detrimento de 
la heroína.» En el Centro de 
Servicios se trataron durante 
el primer trimestre del 91 
unos 43 casos (39 de droga 
dura y cuatro de alcohol).

Santiago Moreno quiere 
crear un centro específico 
para drogodependientes e 
intensificar las ofertas de 
ocio para la juventud, ade
más de impartir charlas pre
ventivas en los colegios. El 
perfil del toxicómano es de 
un joven (hombre o mujer) 
de más de 20 años , normal
mente parado y de nivel cul
tural y económico bajo, sin 
concluir ningún estudio.

José Roselló es, desde ha
ce tres legislaturas, el alcal
de de Herencia, por lo que 
lleva bastante tiempo traba
jando con el problema de la 
droga, «hace unos años te
níamos un sector de la ju 
ventud que andaba de mala 
manera. Promovimos un 
diálogo con ellos y ayudán
doles crearon una cooperati
va agraria, que con el tiem
po se disolvió. Pero esa ini
ciativa tuvo un gran impac
to. El problema no era de 
droga dura, sino de margi- 
nación y toxicomanía de tipo 
elemental», manifiesta Ro
selló, quien está muy pen
diente del posible consumo 
de drogas, aunque no es un 
problema grave en el pue
blo. «Cuando detectamos un 
caso (potencial peligro so
cial) actuamos en una di
mensión social, no represi
vamente. Les apoyamos pa
ra que lleven un proyecto de 
vida y dejen la droga. Pero 
si es un problema de tráfico 
de estupefacientes, hacemos 
cumplir la ley.» Droga dura, 
dice Roselló, sí la hay, son 
casos aislados, pero estamos 
bastante vigilantes. Los fines 
de semana, suelen encontrar
se jeringuillas, pero creemos 
que son de personas foraste
ras. Julián García, psicólo
go de Herencia, nos explica 
que «tenemos certeza de que 
existan seis casos de perso
nas que han venido a reha
bilitarse. La cocaína se está 
poniendo de moda y dicen 
que hay personas que em
piezan a tontear con ella, 
pero hasta que no vengan a 
desengancharse no podre
mos sqber el número exacto 
de consumidores».

Nicolás Mayoral, jefe de 
policía de Pedro Muñoz,

afirma que en el pueblo no 
hay yonkies, ni se encuen
tran jeringuillas normalmen
te. «Hace un tiempo recibi
mos denuncias que cerca de 
la discoteca se habían en
contrado jeringuillas, pero 
creemos que eran de gente 
de fuera, porque sólo apare
cían los fines de semana. 
Ahora hace tiempo que no 
existe ese problema.» Lo que 
s í hay, dice Mayoral, son 
porros y litronas, pero no 
podemos hacer nada, por
que su consumo no está pe
nalizado.

Joaquín Fuentes, primer 
edil de Campo de Criptana
nos indica que en su pueblo 
sólo se han detectado dos 
casos de toxicómanos en dos 
años. «Pero eso sí, vigila
mos mucho la gente que vie
ne a la discoteca Las musas, 
por si puede haber consumo 
o venta de drogas.» Cripta
na no es un pueblo especial
mente castigado por la droga 
dura (heroína y cocaína), pe
ro sí hay porros y los jóve
nes beben alcohol.

El gobernador civil y de
legado de Castilla-La Man
cha, Daniel Romero, se 
mostró encantado de la idea 
de reunirse con los alcaldes 
de la zona manchega para 
analizar los problemas sub
yacentes al consumo y venta 
de drogas, con el fin de pre
venir la aparición de nuevos 
toxicómanos y rehabilitar a 
los que en la actualidad es
tán enganchados, in ser
tándoles en la sociedad. Ro
mero tiene la intención de 
promover estas reuniones, 
no sólo en La Mancha, sino 
en todas las zonas de la pro
vincia de Toledo.

CARMEN RINCON 
CARLAVILLA
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Bisagra
LIMPIAMENTE

P o r vocación . Com o siem pre.
D a n d o  con la  c lave  de  cada cuestión  
m ed ian te  e l es fuerzo de unos p ro fes iona les  
in tachab les  de  la  in fo rm a c ió n, 
com prom e tidos  con su de be r de p u b lic a r  y  
con e l de recho  de nuestros lectores a saber.

C E R T E R A M E N T E
P o r derecho.
Con e l ún ico  o b je tivo  perenne  
de d e s tro z a r cam inos, 
a c la ra r  aguas tu rb ia s, 
y  e n c o n tra r la  ve rdad, 
da n d o  en e l c lavo  de  la  no tic ia .

A P A R T I R del

% Je SEPT1EM B1 " I

D I R A S :

PLAZA X/ALDE CALEROS
T O L E D O
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Con una inversión de 130.000 millones
y dedicado a “El Quijote”

A final de año 
se construirá el parque 
de atracciones de Seseña
Sesena contará con el primer parque de atracciones temáti
co de España que girará en torno a la figura de Don Quijote 
de La Mancha. Con un presupuesto total de 130.000 millones 
de pesetas, está previsto que las obras comiencen a finales 
de año o principios de 1992. Parquijote contará además con 
4.590 viviendas, instalaciones deportivas y una zona empre
sarial. Este proyecto y las últimas inversiones industriales rea
lizadas confirman que Seseña atraviesa un momento dulce 
y debe aprovechar la «apuesta» por la zona sur de Madrid que 

beneficia a nuestra provincia.

D on Quijote de La Man
cha será la figura sobre 
la que girará el parque 

de atracciones que se proyec
ta construir en la localidad de 
Seseña, lo que le convertirá 
en el primer parque temático 
de España, según informó a 
BISAGRA Ignacio Moreno, 
consejero delegado de Par- 
quijote, S. A., sociedad anó
nima formada por un grupo 
de empresas unidas para lle
var a cabo el proyecto.

El sector Parquijote su
pondrá una inversión total, 
realizada en varias fases, de 
unos 130.000 millones de pe
setas, estando prevista la ini
ciación de las obras para fi
nales de este año o principios 
de 1992, según apuntaron es
tas mismas fuentes. Además 
de la construcción del parque 
de atracciones, se pretende 
edificar un total de 4.590 vi
viendas, dotando al comple
jo de instalaciones deporti
vas, compuestas por una zo
na hípica y campo de golf.

El consejero delegado de 
Parquijote afirma que la so- 
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ciedad anónima está com
puesta por tres grupos de em
presas entre las que destaca 
por sus intereses mayorita- 
rios Interagentes, S. A. «La 
construcción del parque de 
atracciones está adjudicada a 
Ia empresa Segsa, mientras 
que la de las viviendas toda
vía no se ha decidido quién 
la Ilevará a cabo.»

Parquijote se ubicará en 
una gran extensión de terre
no de 5.100.000 metros cua
drados de los que este com
plejo ocupará 4.500.000, 
mientras que el resto de la zo
na será para otros beneficia
rios. El alcalde de Seseña, Jo
sé Luis Martín, señaló a 
nuestra revista que el solar 
era «de propiedad privada, 
concretamente de los herma
nos García Redondo de Co- 
beja, particulares que vendie
ron el terreno a Parquijote».

Se da la circunstancia, ade
más, de que el citado terre
no está muy próximo a la fin
ca que el torero Palomo Li
nares tiene en dicha localidad 
toledana.

Problem as de agua
El principal problema con 

que se ha topado este gran 
proyecto inmobiliario es la 
escasez de agua que sufre Se
seña, y en general toda la co
marca de La Sagra. «Para 
subsanar esta carencia», se
gún explicó el primer edil, 
«técnicos de Parquijote lle
van varios meses realizando 
sondeos en la vega de Sese
ña, justamente donde se 
unen el río Jarama y  el Ta
jo. Finalmente, el abasteci
miento ha sido solucionado 
mediante un sistema que con
ducirá el agua desde la vega 
del Jarama, mediante técni
cas de bombeo, encargado a 
una empresa catalana». El 
máximo responsable munici
pal puso de manifiesto que 
de dicha captación se benefi
ciará el resto del pueblo 
«puesto que ésta era una de 
las condiciones indispensa
bles para la firma del conve
nio que tuvo lugar el año pa
sado».

Pero esta solución a la es

casez de agua es considerada 
por el alcalde como provisio
nal debido a que están a la es
pera de que el Gobierno re
gional inicie las obras de con
ducción del embalse de Al- 
mogueras hasta la Manco
munidad del Algodor. «Esta 
canalización solucionaría de
finitivamente el suministro 
de agua de La Sagra pero 
creo que todavía tardará dos 
años en hacerse.»

Sin embargo, fuentes so
cialistas consultadas por 
nuestra revista manifestaron 
que las obras para traer agua 
del pantano de Almogueras 
comenzarán a principios de 
1992. Respecto a la otra so
lución, la conducción desde 
el embalse de Picadas en Ma
drid, manifestaron estas mis
mas fuentes que el proyecto 
continúa «aunque a un ritmo 
más lento».

Para la aprobación inicial 
de la revisión de las normas 
subsidiarias, necesaria para 
el comienzo de las obras, se 
tiene previsto la celebración 
en breve de un pleno, puesto
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El cartel de «Bienvenidos a Seseña» parece ser un reclamo a las inversiones en la localidad. 
Su ubicación estratégica, debido a su cercanía a Madrid, ha provocado en los últimos años 

un importante aumento del sector industrial en el municipio.

El terreno donde se ubicará Parquijote se encuentra muy próximo a la linca del torero Palo
mo Linares (en la loto junto al presidente del Ejecutivo regional, José Bono), lo que presumi

blemente aumentará su valor y cotización.

El alcalde de Seseña, José Luis Martin, es consciente del buen momento que está atrave
sando el pueblo y afirma que intentará por todos los medios aprovechar el auge inversor 

que vive la zona de La Sagra.

E l  parque de atracciones de Seseña será el 
primero de su clase que se construya en 

España. Su finalidad: enseñar divirtiendo.

que la mayoría de los estu
dios están casi ultimados. De 
momento ya se han conclui
do los anteproyectos para la 
instalación de una depurado
ra de agua potable y de la de 
aguas residuales, así como el 
estudio sobre suministros an
tes citados. Por esta buena 
marcha de las gestiones, Jo
sé Luis Martín fija el comien
zo de las obras en el próximo 
mes de noviembre, fecha 
considerada como «muy pre
cipitada» por Ignacio More
no, quien señala que «se pre
tende comenzar este año pe
ro dependerá de la tramita
ción burocrática».

Con proyección 
europea

Estas fuentes de Parquijo
te subrayaron que la inver
sión inicial será de unos 6.000 
millones de pesetas «ya que 
en una primera fase se cons
truirá el parque de atraccio
nes, la infraestructura gene
ral y  una parte de las vivien

das». Ignacio Moreno recal
có que se ha elegido Seseña 
«porque creemos en la zona 
sur de Madrid y, lógicamen
te, el parque debía instalarse 
en Castilla-La Mancha, pero 
mirando a Madrid y  con pro
yección europea». Afirma 
que sólo se barajaron dos 
municipios, Seseña y Aran- 
juez, descartándose este últi
mo por la necesidad de que 
el parque estuviera en la co
munidad castellano-manche- 
ga, al girar en torno a la fi
gura de El Quijote. La pro
motora señala que se eligió 
Seseña porque disponía de 
un terreno lo suficientemen
te grande y se estaba realizan
do la recalificación del suelo.

Asimismo, Moreno infor
mó que en Parquijote se si
tuará una zona empresarial 
del sur de Madrid «la más 
importante en tamaño del 
centro» en la que estaría in
cluido un gran centro comer
cial. Aunque el consejero de
legado evitó dar más datos 
sobre el tema, las diversas in
formaciones a las que ha te

nido acceso BISAGRA 
apuntan a que dicho centro 
sería un Hipercor, punto que 
fue negado por el gabinete de 
prensa de El Corte Inglés, 
manifestando que por el mo
mento no se tiene intención 
de hacer inversiones en Tole
do.

Enseñar d ivirtiendo

«El parque de atracciones 
combinará aspectos cultura
les con los propiamente Indi
cos» con estas palabras defi
nía el consejero delegado de 
Parquijote el sentido que se 
quiere dar al mismo. Para 
ello se están realizando con
tactos con expertos en la obra 
maestra de Cervantes, quie
nes asesorarán para el diseño 
de las distintas atracciones.

El pueblo de Seseña pare
ce estar atravesando un mo
mento «dulce» al multiplicar
se las inversiones y proyectos 
inmobiliarios y empresaria
les. Como muestra hay que 
recordar que acaban de co

menzar las obras para la im
plantación de la empresa 
Fontaneda, han iniciado su 
funcionamiento las instala
ciones de Altair, artes gráfi
cas dependientes de la ONCE 
y están prácticamente finali
zadas las de Olmazabal, cen
tro de transformación de 
energía. Paralelamente, tam
bién ha iniciado su andadu
ra en Seseña la empresa Alce 
fabricante de casetas portáti
les y se han instalado las pri
meras naves en el polígono 
industrial Nuestra Señora del 
Rosario.

Otros tres polígonos están 
en proceso, dos sólo tienen 
los anteproyectos, mientras 
que el de San Isidro está a la 
espera de la modificación de 
las normas subsidiarias.

El alcalde es consciente de 
que el boom de Seseña se de
be a su proximidad a Madrid 
«pero aunque nos beneficia 
esta cercanía a la capital, en 
el municipio estamos muy or
gullosos de pertenecer a la 
provincia de Toledo».

ANA M. PASTOR
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Los recintos feriales de Fiaga serán utilizados en un futuro para convertir Talavera en un 

centro de exposiciones interempresariales.
Javier Corrocha no, Florentino Carriches y  Enrique Figueroa, son los tres principales promo 

tores de lo que será el patronato ferial.

Del caballo percherón al 16 válvulas

La Fiaga se reconvierte en feria permanente
Con la celebración de la 1.a Muestra del Automóvil de Oca
sión se sienta el precedente de lo que serán las bases de una 
futura utilización de los recintos feriales de Talavera, siguien
do los pasos de la exitosa Fiaga mediante distintas ferias y 
exposiciones que sirvan para promover otros sectores de la 
economía de la comarca además del agrícola y ganadero.

L as expectativas levanta
das gracias a la organiza
ción de la 1.a Muestra del 

Vehículo de Ocasión han si
do enormes. Multitud de em
presas relacionadas con el 
sector automóvil fuera del 
ámbito talaverano y ciudada
nos dispuestos a vender sus 
automóviles se han interesa
do y han insistido en su par
ticipación. Todo ello, y la ilu
sión mostrada por los expo
sitores, Ayuntamiento y Fe- 
pemta parecen augurar el éxi
to de esta feria, en la cual 10 
concesionarios y seis compra
ventas darán a conocer para 
su venta 150 automóviles. El 
bajo presupuesto con que 
cuenta este evento, 600.000 
ptas., gastadas en su mayo
ría en seguridad, publicidad 
y gerencia, ya ha sido amor
tizado por las cuotas de los 
participantes; este éxito pre
vio ha abierto una nueva vía 
a la economía talaverana, cu
yos dirigentes han visto en es
te tipo de exposiciones feria
les la oportunidad de relan
zar y promover la expansión 
de todo tipo de empresas y 
sectores además del automo
vilístico. Ahora tanto admi
nistración como empresarios 
parecen coincidir en esta idea 
y se están planteando seria- 
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mente la posibilidad de orga
nizar exposiciones y congre
sos como una forma de re
lanzar la economía de Tala- 
vera.

Pero con el advenimiento 
de estos propósitos y proyec
tos, los problemas y deficien
cias que sobre todo a nivel de 
infraestructura existen, año
ran ahora a la superficie. Sin 
ir más lejos, en la muestra de 
vehículos de los 150 coches 
que se van a exponer, sólo 
112 estarán ubicados en la 
nave cubierta, quedando el 
resto a merced de las incle
mencias del tiempo. El geren
te de esta 1.a muestra Enri
que Figueroa, se queja de es
ta carencia y solicita una su
perficie cubierta con las di
mensiones necesarias, un mí
nimo de 10.000 m2, que pue
da sustituir a la nave actual, 
de 2.100 m2 y que no cuenta 
con una serie de servicios 
siempre necesarios, como 
puedan ser teléfonos, cafete
ría, etc.

M ás prom esas 
que hechos

La mayoría de los partidos 
políticos prometían en sus 
programas de cara a la Alcal
día de Talavera, un mayor 
aprovechamiento de los re
cintos e instalaciones feriales 
con las que cuenta esta ciu
dad, habiéndose planteado 
incluso la construcción de un 
—hace tiempo solicitado— 
palacio de exposiciones y 
congresos. En el caso de lle
varse a cabo este proyecto, 
serían las primeras instalacio
nes de estas características en 
toda la provincia, la cual se 
halla retrasada en este aspec
to en comparación con otras 
ciudades de nuestra comuni
dad: Manzanares, Ciudad 
Real, Tarancón, Valdepe
ñas,... que sí cuentan con 
ellas.

Hasta ahora el anteceden
te más claro de las posibili
dades del ferial talaverano ha 
sido la exitosa Fiaga (Feria

Industrial, Agrícola y Gana
dera) que contó con 150.000 
visitantes. Esta feria, que se 
celebra en mayo de cada año, 
ha conseguido una periodici
dad anual y un gran recono
cimiento a nivel empresarial. 
Pero quizá lo más importan
te, sea que Fiaga es «la prue
ba palpable de que sabemos 
y  podemos organizar este ti
po de actos», según Enrique 
Figueroa, también gestor de 
Fiaga 91 y que piensa que los 
recintos feriales están infrau- 
tilizados y que podrían servir 
de catapulta a muchos co
merciantes talaveranos y ha
cer de Talavera un importan
te centro económico.

Pero para Florentino Ca
rriches, presidente de los em
presarios talaveranos (Fe- 
pemta), el hecho de que Fia
ga sea la única feria que 
cuenta con una antigüedad y 
un carácter periódico es sin
tomático de que los plantea
mientos de la administración 
talaverana de cara a la eco
nomía de la ciudad han que
dado obsoletas y se han que
dado en meras promesas que 
hasta ahora no han cristali
zado en nada concreto.

Según la opinión de Carri
ches, la economía de la ciu
dad ha evolucionado, Tala-
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vera ya no tiene su motor en 
los productos agrícolas y es
tá perdiendo su condición de 
centro de las actividades de 
toda la zona porque a las po
blaciones de alrededor no se 
las puede atraer exclusiva
mente con la Fiaga. Hoy en 
día son otro tipo de cosas las 
demandadas y la ciudad 
cuenta con empresas dispues
tas a darlas ya que Talavera 
tiene un sector empresarial 
moderno lo suficientemente 
importante como para man
tener y organizar exposicio
nes periódicas, que podrían 
tener carácter regional e in
cluso nacional.

Pero para llevar a cabo to
dos estos proyectos sería ne
cesaria la existencia del ya 
mencionado palacio de expo
siciones y congresos, ya que 
«no podemos estar constan
temente llevando huevos a 
Santa Clara para que no Hue
va», ya que los espacios cu
biertos son mínimos. La so
lución podría estar en una in
versión de unos 100 millones 
—según estimaciones del pre
sidente de Fepemta— que 
servirían para la ampliación 
de las instalaciones existen
tes, cuya ubicación parece ser 
inmejorable dado su carácter 
céntrico y espacioso. El pro
blema parece estar en el ac
tual Mercado de Ganado, 
que podría situarse en un fu
turo en El Casar de Talave
ra, donde no estorbaría la ex
pansión de los recintos feria
les y gozaría de una posición 
inmejorable, cerca de Merca- 
talavera y del Matadero Mu
nicipal, además de gozar de 
unas excelentes comunicacio
nes por pasar por allí la va
riante.

Además, Fepemta ha asu
mido el riesgo de la organi
zación en esta Muestra del 
Automóvil, como compro
miso para posteriores inicia
tivas en este sentido que pue
dan convertir a Talavera en 
un importante centro econó
mico.

Patronato feria l
Por su parte, el alcalde de 

Talavera, Javier Corrocha-
no, es consciente de todas es
tas deficiencias y se muestra 
favorable a las reformas de 
las instalaciones de Fiaga. Su

Emitió Lozano, vicepresidente de Fepemta, protesta por las carencias de intraestmctura que 
padece Talavera a la hora de organizar exposiciones industriales.

T o d a s  las fuerzas vivas están de acuerdo 
en montar diversas ferias, pero las

instalaciones actuales frenarán este impulso.

El responsable de Asuntos Económicos, Juan Sánchez Ostos, ya ha establecido contactos 
con diversos sectores industriales para la organización de otras muestras.

C a r r ic h e s :  “Hay que ampliar el recinto 
cubierto ya no podemos estar llevando 

huevos a Santa Clara en cada muestra».

ideal sería la construcción de 
una nave cubierta que pudie
ra dar cabida a todo tipo de 
acontecimientos y que para 
ello contara con la suficiente 
amplitud; hay que tener en 
cuenta que la actual nave no 
posee la altura suficiente y 
que en la exposición de équi
dos del pasado año los jine
tes se negaban a montar por 
temor de pegarse contra el te
cho. Lo deseable sería cons
truir un pabellón polivalente, 
que permitiera el cambio de 
estructuras y tabiques para 
adecuarse al tipo de evento 
que sea necesario, y así po
der disponer en un momen
to dado de un polideportivo 
o de un recinto ganadero rá
pidamente desinfectable y 
reutilizable para otra necesi
dad.

En cuanto a la puerta 
abierta por esta feria de auto
móvil usado, el Ayuntamien
to se muestra dispuesto a la 
creación de un patronato en 
el cual estarían representados 
además de él todos los orga
nismos oficiales: Cámara de 
Comercio, Junta de Comuni
dades, Diputación, Cajas de 
Ahorro, Fepemta, etc. Este 
patronato ferial sería el en
cargado de organizar y admi
nistrar todo tipo de iniciati
vas e ideas de organismos o 
particulares encauzándolas 
hacia la presentación de 
muestras y ferias de este tipo 
y que puedan dar salida y 
promocional la economía de 
la ciudad. Se plantea la posi
bilidad con esto de que haya 
ferias cada tres meses, con 
administración propia, que 
evite, por ejemplo, las defi
ciencias que se producen en 
Fiaga en la que por cuestio
nes burocráticas algunas per
sonas no han cobrado», de lo 
que se queja Enrique Figue- 
roa.

Además, por otros prece
dentes como Gijón, Sala
manca, Zaragoza, se sabe 
que estas iniciativas son auto- 
suficientes e incluso rentables 
para los ayuntamientos. De 
cara a un futuro próximo, 
Juan Sánchez Ostos, conce
jal de asuntos económicos, 
apunta varias posibilidades 
para otras muestras: ferias 
textiles, artesanales, de cerá
mica, etc.

CESAR FERNANDEZ
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Cabezas de Herrera, candidato a la presidencia provincial del PP

En la sede esperan cualquier desliz para darme el hachazo

C on la edad de Cristo, el 
talaverano Miguel An
gel Cabezas de Herrera 

lleva nueve años curtiéndose 
en el Partido Popular desde 
dispares posiciones. De estar 
en la cúpula pasó a pintar 
muy poco, y no quedó en el 
ostracismo gracias a que su 
amigo García Tizón le en
contró un hueco en la penúlti
ma lista al Parlamento regio
nal. Gracias a sus interven
ciones en decisivos debates 
logró volver a las alturas, ob
teniendo por clara mayoría la 
presidencia local de la nume
rosa agrupación de Talavera. 
A nivel interno, lleva mucho 
tiempo en pugna con el presi
dente regional, José Manuel 
Molina y de hecho admite 
encontrarse incómodo en el 
partido, incluso vigilado des
de la sede toledana. Ahora, en 
un momento de «indiscutible 
crisis, se ha decidido a pre
sentarse para presidente pro
vincial del PP con una lista 
integradora en la que no se 
excluya a ningún sector, ni si
quiera a Molina».

-¿ Qué opina del espectá
culo ofrecido por el PP en la 
elección de diputados regio
nales por la comarca de 
Ocaña?

-A nadie se le escapa que 
nuestra imagen se ha deterio
rado ante la opinión pública 
porque los concejales, en dos 
ocasiones, han desoído las di
rectrices del comité ejecutivo 
provincial, votando a un can
didato distinto al propuesto 
por el partido. Desapruebo 
esas reiteradas desobedien
cias, aunque creo que, una 
vez producidas, la solución no 
es la purga, los expedientes y 
la caza de brujas. En mi opi
nión, este episodio ha puesto 
de manifiesto que el comité 
provincial desconoce la reali-. 
dad del partido y, por tanto, 
debe ser renovado en un Con
greso que debería celebrarse 
cuanto antes, ya que es obvio 
que el partido no funciona 
bien.

-Vayamos a otro conflic
to: la moción de censura en 
Carranque contra Jesús Te
rrón.

-En este caso, tengo que
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condenar al concejal o conce
jales de nuestro partido que, 
menos de tres meses después 
de las elecciones, apoyen una 
moción contra cualquiera de 
nuestros alcaldes, sea Jesús 
Terrón -que no es precisa
mente santo de mi devoción- 
o sea cualquier otro.

-¿Por qué no es santo de 
su devoción?

-Por nada personal o políti
co contra él, sino por el hecho 
de que su presencia en la lista 
a las Cortes regionales fue 
impuesta desde Madrid.

-Y con dinero de por me
dio, según se ha hecho pú
blico sin que nadie lo des
mintiese siquiera.

-No me consta que el parti
do cobrase nada por meterle 
en la lista. Y espero que no, 
ya que creo que la compra de 
escaños, de votos o de privile
gios pasó felizmente a la his
toria.

"A m istades  
p elig rosas"

-Cambiando 
de tercio, ¿có
mo he digerido 
los expedientes 
disciplinarios 
abiertos a Ma
riano Diez, Eu
logio Pinazo y 
Javier Pérez 
Olivares?

-Nuestros estatutos nos 
obligan a respetar las decisio
nes de los órganos superiores 
del partido y estos casos es
tán, por así decirlo, sub iudi- 
ce. Por tanto, no puedo opinar 
sobre el fondo de los asuntos, 
que por otra parte no conozco 
suficientemente. Sí que critico 
la forma, el hecho de que se 
recurra a medidas sanciona- 
doras en plan depuración, 
pues es lo peor para un parti
do que, como el nuestro, pre
cisa del trabajo de todos cuan
tos estamos, incluidos los tres 
expedientados. En el caso de 
los dos últimos, si el expe
diente es por una posible in
tervención en el caso de Oca
ña. ya he dicho que creo que 
la solución viene de la reno
vación del comité: en el caso

de Mariano Diez, el expe
diente me parece incluso in
necesario, puesto que es un 
gran político que voluntaria
mente ha dejado de ostentar 
cargo alguno.

-Al parecer, al ex presi
dente se le acusa de mante
ner amistades peligrosas con 
destacados socialistas, algo 
que también le sucede a us
ted, cuyo nombre ha apare
cido como candidato a expe
diente.

-Por partes. Esas presuntas 
acusaciones me parecen ab
surdas, ya que a Mariano Di
ez, un político hábil donde los 
haya, maquiavélico si quere
mos, se le pueden achacar, co
mo a todos, muchas cosas, pe
ro nunca la deslealtad políti
ca. Otra cosa es que tenga 
amistades personales, como 
yo mismo, con dirigentes del 
PSOE, lo cual creo que le 
honra y me honra. Sobre un 
posible expediente contra mí, 
no creo que haya razones ob
jetivas.

-Sin embar
go, con razones 
o sin ellas, su 
carrera política 
en los últimos 
tiempos parecía 
una carrera de 
obstáculos ¿Se 
ha sentido per
seguido?

-M ás que 
perseguido, vigi

lado, controlado desde la sede 
toledana de la calle Colombia, 
pendientes de cada paso que 
daba para por cualquier desliz 
darme el hachazo.

-¿Qué responsabilidad 
cree que tiene Molina en esa 
persecución y en los actuales 
conflictos del partido?

-No comment.
-¿Por qué no contesta a 

esta pregunta?
-Porque creo que es perju

dicial para el partido el que se 
personalice sobre los proble
mas que nos acosan.

-Entonces no opinará so
bre la gestión del actual pre
sidente provincial, Miguel 
Angel Ruiz Ayúcar.

-Miguel Angel es un ami
go y un excelente político al 
que tardíamente se le delegó

la presidencia provincial y 
que ha estado en ella en un 
momento delicado, con el re
vés de Ocaña, la imposición 
de Terrón, el expediente a su 
amigo Mariano Diez, y para 
colmo estando mediatizado 
por instancias superiores que 
no le han dejado ejercer su te
órica autoridad.

-Usted ha anunciado su 
intención de encabezar una 
lista integradora de todos 
los sectores para el comité 
provincial. ¿Incluiría en la 
misma, por ejemplo, a Blas 
Felipe?

-No excluyo a nadie, ni si
quiera a José Manuel Moli
na, pues creo que todos hace
mos falta. Aunque he de reco
nocer que Blas Felipe, cuya 
capacidad política y voluntad 
de diálogo he puesto en duda 
en otras ocasiones, es proba
blemente el último militante 
al que metería en el comité.

-Se le acusa de ambición 
desmedida. ¿Su presenta
ción a la presidencia es con
secuencia de ello?

-En política hay que tener 
una legítima ambición que 
permita un mayor desarrollo 
de los proyectos sociales que 
nos mueven a entrar en ella. 
Pero no creo pecar de ambi
ción desmedida y en todo ca
so he pecado de ingenuo, 
confiando en gente que des
pués ha faltado a su palabra y 
me ha dejado en la estacada. 
Es más, la presidencia pro
vincial no es un cargo que 
me apasione, aspiro a él por
que creo que puedo conse
guir la necesaria integración 
-como la he logrado en Tala- 
vera- y porque personalmen
te quiero sentirme cómodo en 
mi partido, cosa que ahora no 
sucede.

-¿Mantiene su pregonado 
deseo de ser defensor del 
pueblo de Castilla-La Man
cha?

-Por supuesto que sí. Sigue 
siendo mi ilusión por la que 
estaría dispuesto a abandonar 
mi militancia y, si llegase el 
caso, no tendría repercusión 
negativa en el partido, que de
be alejarse de personalismo, 
pues nadie es imprescindible.

ARTURO MARQUES
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E n tre  e s ta  y e s ta  m a q u in a  e x is te n  m a s , s e g ú n  sus n e c e s id a d e s , u e s d e  e x c a v a c io n e s  y d e rri
b o s  c o n  e s p a c io s  m u y  p e q u e ñ o s  h a s ta  g ra n d e s  e x c a v a c io n e s  y z á n je o s .

B E C A  ES S E R V IC IO , B E C A  ES R A P ID E Z . U s te d e s  so n  m u y im p o rta n te s  p a ra  B E C A

^ S i S ^ s!S^SS!kr? vlim],,
^ " c o r d i a l  saludo. _  _ ilin Martínez R *

Fdo- D. e ^ ° r e n T E W______

CONSTRUCCIONES 
EXCAVACIONES 
ELECTRIFICACIONES

Ctra. Madrid-Toledo, km 62,200.
Tels. (925) 35 37 05 - 35 37 09 (Fax)

45280 OLIAS DEL REY (Toledo)

En Disco Diapasón 
las noches duran 
más horas

En M adridejos, tu punto de encuentro
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Siete días Toledo

SE HACE SABER...
Hermanamiento rontra el tabato

□ principios de octubre, Toledo se hermanará con 
la ciudad italiana de Empoli, con lo cual será la 

primera localidad española que entre a formar parte 
del grupo de ciudades europeas hermanadas en la lu
cha contra el tabaco, formado hasta ahora por la 
francesa Besan^on, la belga Namur y la italiana 
Empoli. Por este motivo, los responsables toledanos 
de la Asociación Española contra el Cáncer han rea
lizado 2.500 encuestas en centros escolares y en la 
actualidad están haciendo el sondeo en distintos lu
gares de trabajo -entre ellos la redacción de BISA
GRA-, con el fin de elaborar un estudio sobre la po
blación fumadora de la ciudad. Según un informe de 
Tabacalera, en los 6 primeros meses de este año se 
han vendido en Toledo 700.000 cajetillas más que el 
año pasado en el mismo periodo.

Al <abo de los años aparetló la plata

uando se realizaron las obras del restaurante la 
Botica de Zocodover, hará unos nueve años, se 

descubrió una placa del s.XVII donde las autorida
des de entonces sentenciaban que los soportales eran 
de dominio público, ya que debió haber algún litigio 
entre los vecinos y los propietarios de la casa. Este 
curioso objeto fue entregado al Ayuntamiento mien
tras se concluían las obras. Pero la placa ha debido 
recorrer durante todos estos años numerosos rinco
nes municipales, ya que hasta ahora no ha podido 
ser localizada para volverla a colocar en su lugar de 
origen.

Ayudas para la tompra 
de material estolar

□ asta el próximo día 30 de septiembre, los toleda
nos podrán solicitar para sus hijos que cursen 

EGB, acceder a las becas de compra de libros y ma
terial escolar que ofrece el Ayuntamiento. Se cuenta 
con un presupuesto total de 5 millones de pesetas y 
podrán beneficiarse de estas ayudas las familias que 
tengan una renta per cápita anual inferior a las 
350.000 pesetas.

No se pagarán las bolas de la Vega

1 as dos grandes bolas de latón que adornaban las 
■fe! nuevas fuentes circulares del paseo de la Vega, 
fueron retiradas por el arquitecto que realizó el pro
yecto de remodelación del paseo. El constructor ga
rantizó que dichos ornamentos no perderían el color 
a consecuencia del agua, cosa que no ha sucedido 
por lo que el alcalde ha anunciado que estos objetos 
no serán pagados por el municipio.

EXITO EN LAS FIESTAS DEL PARQUE. Grandes y pequeños participaron en las 
fiestas que organizó la Asociación de Amigos del Parque Escolar. Los Amigos del Parque 

se han ganado el elogio de todos por su empeño en salvar del abandono a este verde 
rincón de la ciudad. Las fiestas han proporcionado nuevos miembros a la Asociación que 

ahora está empeñada en encontrar la partitura del himno de la Fiesta del Arbol, 
compuesto especialmente en 1906 para la fundación del Parque Escolar.

EL EMPRESARIO LES DEJO "COLGADOS". La corrida de toros del sábado, 
prevista para las fiestas de Bargas, tuvo que ser suspendida pues de los siete toros que 

presentó el empresario Miguel Rodríguez Fernández, dos estaban inválidos. Ei 
empresario, incumpliendo el rglamento taurino, no dio tiempo a subsanar las deficiencias 

al llevar los toros a Bargas, a las cinco menos veinte de la tarde, cuando la corrida 
empezaba a las seis.

LLENAZ0 TODOS LOS DIAS. Unos 70 vecinos de Mocejón se embarcaron en 
organizar la I Semana de Teatro Popular y con gran éxito pusieron en escena un total de 

seis obras, representadas todas por mocejoneros de 8 a 40 años. Cada una de las 
representaciones ha contado con un iienazo total, tanto que han decidido repetir dos 

obras este fin de semana.
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CHAPA - PINTURA - MECANICA EN GENERAL
C /  VENTALAMA.8 - TLF 23  14 87 

POLIGONO INDUSTRIAL - TOLEDO

RESTAURANTE-PARRILLA
«LOS ARCOS»

A M P LIA  CA RTA

SALONES CLIMATIZADOS

DOS AMPLIAS 
TERRAZAS PARA BAR 

Y RESTAURANTE

C/ Sinagoga, s/n LA PUEBLA DE MONTALBAN
Tel.: 75 04 II (TOLEDO)
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Siete días Talayera

SE HACE SABER...
Les tuvo en vilo pendientes de "El pretio justo"

Q1 navero Angel Sánchez Muñoz, que ahora reside 
en Alicante, donde trabaja en la Telefónica, fue 
tan cruel que mantuvo a su numerosa familia de su 

pueblo natal, La Nava de Ricomalillo, en vilo hasta 
que pudiesen ver el programa El Precio justo, en el que 
aparecía como concursante. Se limitó a decirles, des
pués de haberlo grabado, que saldría próximamente, 
negándose a anticipar el premio obtenido, que final
mente ha sido de dos millones de pesetas en metálico, 
una máquina de escribir y un escritorio. Desgraciada
mente para él y para su público de La Nava, no llegó a 
la final.

Marido y mujer, ¡untos al tongreso 
en distintas listas.

S i hay un matrimonio «sui generis» en el PSOE ta- 
laverano ése es sin duda el formado por Marcos 

Santamaría y María Gómez Trenado. Lo demostra
ron una vez más en la última asamblea local en la que 
se elegían representantes para el congreso Provincial 
del próximo 27 de octubre. Mientras la esposa se in
cluía en la lista oficialista, el marido elaboraba la lista 
crítica, en la que se colocaba en quinto lugar, sin ape
nas posibilidades teóricas de salir. Al final, irán ambos, 
ya que Santamaría sustituirá a María del Mar Jimé
nez, que ha renunciado a su puesto.

A vueltas ron el (rédito de quinientos millones

□ on el apoyo de PSOE y PP y la oposición de AC- 
TAL e IU, el Ayuntamiento talaverano ha acordado 
pedir un crédito de 500 millones de pesetas. El acuerdo 

entre los grupos mayoritarios se rompe a la hora de ele
gir la entidad a la que pedir el crédito, ya que los popu
lares consideran que hay ofertas más ventajosas que la 
del socorrido Banco de Crédito Local. De hecho, el 
Banco Central pide unos intereses en nueve años de 
350 millones, 61 millones menos que el BCL. No obs
tante, el grupo del PSOE sigue eligiendo a este banco 
público, al considerar que el Central no incluye el año 
de carencia y cobraría por ese año 64 millones de inte
reses y Cabezas de Herrera sigue pensando que estos 
millones pueden no ser cobrados por dicha entidad, 
dando su apoyo a esta opción.

Felipe Herrero, a la espera de tiempos mejores

□ 1 ex alcalde de Calera y ex diputado provincial y 
ahora ex militante del PSOE. Felipe Herrero, no 

cree que su carrera política haya culminado, pese a que 
su estatus ha quedado en concejal único del grupo socia
lista independiente. Se considera aún secretario general 
de la potente agrupación del PSOE de Calera, «ya que 
nadie me ha notificado mi cese» y está molesto por el 
asalto de la sede local por dirigentes ugetistas de Talaye
ra. «Es curioso que nosotros nos hicimos con ella un 1 
de mayo de 1980 y ellos nos la hayan quitado un 18 de 
julio de 1991, las fechas son suficientemente elocuentes 
de la evolución que está llevando el PSOE, que incluso 
está haciendo peligrar el uso de la democracia».

LAS AMAS DE CASA DE LAS HERENCIAS, DE FIESTA. La localidad de las 
Herencias ha tenido su parte en el septiembre festivo, y su asociación de amas de casa ha 

participado activamente del jolgorio popular, tal y como puede vérselas en la foto, bien 
pertrechadas de porrones.

..Y  SE HIZO LA LUZ PARA ISIDRO FLORES. Después del pregón fallido en el 
barrio Santa María, por un inoportuno apagón, Isidro Flores ha hecho doblete como 

pregonero, abriendo las fiestas de Talavera La Nueva, sin aburrir demasiado a la 
numerosa concurrencia.

NOVILLADAS MIXTAS EN HIÑO JOSA. Los jubilados de este pueblo aprovechan 
la buena situación del balcón de su local social para ver los toros, que son lidiados 

conjuntamente por mozos y profesionales.
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ALAR M AS PARA LOCALES
D IS T R IB U ID O R  O F IC IA L  
T O L E D O  Y  P R O V IN C IA

D IS T R IB U ID O R
P A R A

T O L E D O

/ILPIN E

•EQUIPOS PARA RADIOAFICIONADO 
•TELEFONIA MOVIL (MONTAJE GRATIS) 
•SONIDO HIFI DEL AUTOMOVIL

Paseo de la Rosa, 118 
Sta. Bárbara - 45006 Toledo 
Tienda: (925)2241 05

TM A  Móvil: 908110812 
Mensatel: 908100930 
Abonado: 29 21 35

55 Chalets de alto standing en RESIDENCIAL JARDIN DE YEPES
Su vivienda del Futuro SIN ENTRADA por sólo 
89.285 pesetas al mes.

Para aquellos que busquen un mayor 
espacio útil y una zona ajardinada 
más amplia.

-  4 dormitorios, 2 baños, salón, cocina, cuarto 
de estar, garaje y terraza.
-  Parcela con jardín individual en cada chalet.
-  Piscina y zonas verdes comunes.

Promociona
y vende: CONSTRUCCIONES Y

PROMOCIONES IMPERIALES, S. A. 
YEPES (TOLEDO)

INFORMACION: TEL. (925) 15 45  83. Sábados, domingos y  festivos en la  urbanización.

tu WlMSÍC.a

PO RQ UE LA S A G R A  ESTA DE M O D A  
MONTATE DIAS SABATICOS 
SALTANDOTE LAS ETIQUETAS EN

a  • '«  A s m ,. ^  

PUNTOJft-TDLEOQ -SPAIN

¡ ú
Ramón Juan Pueo, 8 
Tel. 55 40 53 
PANTOJA (Toledo)JOSE CENAMOR 

JEFE RR.PP.
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Siete días Montes-Los Yébenes

SE HACE SABER...
Coiuentradón en e l tolegio 
San Juan Evangelista de Sonseta

n o s  padres de los alumnos del tercer curso inicial 
^ 3  del colegio San Juan Evangelista de Sonseca se 
agolparon en la puerta del Centro, oponiéndose a 
que sus hijos realicen el curso con una profesora que 
tiene que asistir a diálisis dos veces por semana, au
sentándose de las clases cuatro horas semanales. Pe
ro el temor de los padres no es porque estas horas no 
estén cubiertas -ya que está previsto que durante las 
mismas se den clases de música, educación física, 
religión y una cuarta hora con un profesor de apo
yo-, sino que la profesora no pueda rendir porque 
sus facultades físicas bajen al pasar por la máquina 
de diálisis.

Piden explitationes sobre los bonos 
gratuitos de las fiestas de Ajofrín

n i  os representantes socialistas de Ajofrín pedirán 
1 3  próximamente al alcalde, Miguel Gallardo, la 
liquidación de las últimas fiestas "para descubrir 
cuantos bonos gratuitos se han repartido". Según el 
portavoz del grupo, Félix Martín, para asistir a las 
verbenas populares se debe pagar una entrada 
-2.500 pesetas por los cuatro días de baile-, aunque 
la práctica totalidad de los vecinos entran gratuita
mente, ya que se reparten unos bonos que a juicio 
del representante socialista "no llegan a los que no 
son acordes a las ideas políticas del alcalde".

Caravana de mujeres en San Pablo 
de los Montes

ste sábado, día 21, se celebra en la localidad 
monteña de San Pablo un curioso encuentro: 

varios autocares llegarán a esta población con unas 
70 mujeres procedentes de toda la comarca que se
rán las protagonistas de la primera caravana de mu
jeres celebrada en esta localidad. El organizador, 
Casimiro Benito, explicaba que espera sea un día lo 
más divertido en el que todos los solteros que acu
dan a la cita encuentren el amor de su vida.

Los antianos de Navahermosa solititan  
un tentro para la  terrera edad

a asociación de la tercera edad de Navahermosa 
solicitó en el último pleno la construcción de un 

nuevo lugar de reunión, alegando que el que tienen 
en la actualidad es muy pequeño. Navahermosa 
puede contar con unos mil ancianos, de los que 400 
pertenecen a la asociación.

AMPLIO CALENDARIO TAURINO EN MORA. Desde luego que de falta de toros 
no se pueden quejar los morachos, ya que han podido disfrutar durante las fiestas que se 

vienen celebrando en honor del Cristo de la Veracruz de un amplio calendarlo taurino. 
Comenzó la jornada con "Villita" de Manzaneque, "Gallito" de Mora y Tomás López de Los 
Yébenes. El miércoles prosiguió la fiesta con un cartel de lujo: Roberto Domínguez, Rafi 
Camino y Fernando Lozano y para este sábado 21 y  finalizando, corrida de rejones con 

Fermín Bohórquez y  Borja Baena.

UNA VENTERA MUY SINGULAR. Frente al arroyo del Milagro en el término de 
Ventas se encuentra la venta "la lagartija", regentada por Francisca Cepeda. Francisca re
cuerda como hace 35 años quedó viuda con dos hijos -Tomás y  Alicia- que criar. Decidió 
continuar con el negocio de su marido en la venta "la lagartija" y aunque "viviendo sola, 

en mi soledad decentemente". Con temblequeo y lágrimas que surcan su curtida piel dice 
que "nunca abandonaré mi venta porque mi marido al morir me lo recomendó".

[33' V

¡QUE VIENE EL TORO! Así de mal se vieron los vecinos de Los Yébenes que 
durante la corrida celebrada en las fiestas, se encontraban en el pasillo de la plaza. ¡Que 
viene el toro! ¡Que viene el toro! y todos perdieron el culo por saltar a la plaza. De los seis 

toros lidiados, tres de ellos -y  uno dos veces-, lograron acceder al pasillo del recinto 
taurino a través de un burladero -a l parecer más ancho de lo normal- Lo cierto es que 
fue lo mejor de la corrida y desde luego que lo más comentado durante los días de feria.
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M E S O N  - RESTAURANTE

o l - A

Ü llA VeR S HOHnO DE ASAR

C/ Arrabal, 3. Teléf. 22 03 73 - 45003 TOLEDO

LA M EJO R  C A R N E, P O S IB LE M E N TE .

“TODA LA CARNE 
EN EL ASADOR”

La m a y o r e x p o s ic ió n  
d e  la p ro v in c ia  es:

A vda. G e n e ra lís im o , 79  
T e l.: 76 02  19 

T O R R IJ O S  (T o led o )

Ju eg o  so fá  2 +  3 p lazas  
d e s e n fu n d a b le  p o r  
só lo  34.900 ptas.

jlfouebles Jflboraleda
F A B R IC A

C / S . M a rc o s , 26  
T e l. 80  8 0  02  

C o l. P a tro c in io

E X P O S IC IO N  
C / M e d e llín , 10  

T e l. 80  12 65  
T a la v e ra  

d e  la R e in a

• Medalla de Artesano 
distinguido 1973 otorgada 
por S.E. el jefe del Estado.

• Medalla al Mérito en el 
Trabajo, en categoría de 
plata con ramas de roble.

• Primer premio, año 1975, 
en la Feria Internacional 
del Campo, mueble rural.

• Master Internacional de 
Empresas.
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Siete días La M a n c h a

□ or primera vez este año, el Ayuntamiento de Dos- 
barrios, que preside el socialista Antonio Mata, 

ha tenido la brillante idea de repartir gratuitamente en
tre los escolares del colegio público San Isidro Labra
dor los libros de texto que necesitarán este año. El cos
te de los libros asciende a 1.200.000 pesetas, de las 
cuales, 850.000 son aportadas por el Ayuntamiento, y 
las 400.000 restantes, por el Ministerio de Educación y 
Ciencia (MEC). Según el primer teniente alcalde, Je
sús Montoro, se intenta con esta iniciativa concienciar 
a los padres para que el dinero que se ahorran, lo in
viertan en la compra de libros de lectura que sirvan de 
apoyo a sus hijos en los estudios.

Por fin Camuñas tendrá su pista de tidismo

□ na vez que las aguas vuelvan a su cauce en Camu
ñas, después de la dimisión del primer edil, José 
Sahagún, a causa del atentado frustrado que sufrió, y se 

constituya la nueva corporación municipal, cuyo candi
dato a alcalde es Jesús Redondo, se acometerán los pro
yectos previstos. Con un año de retraso, el próximo mes 
se iniciarán las obras de una pista de ciclismo cerrada, 
semejante a un velódromo, donde se lleven a cabo prue
bas de velocidad. En su interior, también se construirán 
otras dos pistas pol ¡deportivas para atletismo. El presu- 
puesto global de las obras será de 35 millones, destinán
dose 9 a la primera fase, y el resto en fases sucesivas.

Urda no quiere perder e l tren del desarrollo

B I alcalde de Urda, el socialista Florencio Fernán
dez, está gestionando con la consejería de Política 
Territorial la concesión de subvenciones para el futuro 

Polígono Industrial, que se construirá en un terreno de 
42.000 metros cuadrados, en el paraje denominado «El 
Coto», cuyo presupuesto inicial es de 15 millones de 
pesetas. «Las obras comenzarán en el mes de diciem
bre, y ya tenemos unas 22 peticiones de industrias de 
carpintería, electricidad y lavado de ropa vaquera. Es
peramos que se frene la emigración de los jóvenes que 
van a trabajar a M a d r id , y U rd a  no pierda el tren del 
desarrollo, ya que las industrias generarán unos 125 
puestos de trabajo», indica el alcalde de Urda.

[ I a piscina de Consuegra se ha quedado pequeña 
U  para el número de usuarios que acceden a ella. Por 
ello, la corporación está redactando un proyecto para 
construir una piscina más grande que cubra las necesi
dades de los consaburenses. La localidad ha vivido sus 
fiestas esta semana, en honor al Cristo de la Vera Cruz, 
que han contado con las actuaciones de Manolo Esco
bar, Rumba Tres, el grupo local de rock, Carpe Diem y 
Los Tientos. «Este año no hemos puesto carpa, para 
evitar la polémica que surgió el último año que la ins
talamos, en el que obtuvimos unas pérdidas de nueve 
millones de pesetas», afirmó Gumersindo Quijorna 
primer edil de Consuegra.

¡TODOS A LOS TOROS!En Villafranca para las fiestas se celebraron dos festejos 
taurinos, que junto a la actuación de los Manolos constituyeron el plato fuerte de las 

ferias. La plaza estaba a rebosar los dos días de toros. Angela de Córdoba toreó al alimón, 
con su padre Manuel de Córdoba, compartiendo cartel con Ruiz Manuel y Daniel Ortega, 
en la novillada picada; y  el grupo cómico «Córdoba taurina» hizo reír al público durante' 

todo el espectáculo.

GANO EL «RIN-RAN»- La asociación de mujeres «La Primavera», coincidiendo con 
las fiestas de Vitlafranca, organizó un concurso de platos típicos manchegos, al que 

invitaron a la viceconsejera de la mujer, Charo Tapia, y  al alcalde, Francisco García. Al 
final, y en reñida competencia con 200 participantes, ganó el plato denominado «Rin- 

Ran» (mojete de bacalao), dirigido por Rosa Beteta.

PROCESIÓN DEL CRISTO. Multitud de fieles se citaron alrededor de la imagen del 
Cristo de Gracia en la procesión que se llevó a cabo en Quintanar. La reina de las fiestas 
y su corte de honor precedían a la carroza en su traslado desde la ermita de la Piedad 

hasta la iglesia, para después ofrecer una monumental traca de fuegos artificiales.

SE HACE ...
Libros de texto gratis para los estolares 
de Dosbarrios
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EN BARGAS, A 5 KM DE TOLEDO, U R B A N IZ A C IO N  LO S N O G A L E S
LA MEJOR URBANIZACION PARA SU VIVIENDA PERMANENTE 
CON SOLO 4.000.000 DE ENTRADA UD. TIENE 
ACCESO A UN CHALET DE LUJO EN BARGAS
— Parcela de 500 m2
—  Superfic ie  constru ida 250 m2
—  4 dorm itorios
—  3 baños com pletos
—  Zona deportiva y ajard inada

EXPERIENCIA Y EFICACIA EN EL SECTOR
Avda. 18 de Octubre, 16,1.° izq. 45200 lllescas (Toledo). Tels. (925) 51 35 00/51 35 83

7 0 0 4 2 4

F o a m iz a d o s  C a s t e l la n o s ,  S . L.

•  CARTONAJES PARA ARTICULOS DE 
EMBALAR Y CAJAS TROQUELADAS

• ARTICULOS PARA EL CALZADO 
Y MARROQUINERIA

Ctra. del Calvin, km 14,800 - C/ La Oca, s/n 
Tels. (925) 78 49 09 • 73 05 38 ■ Fax: 78 49 24 
45510 Fuensalida (Toledo)

P.OOAlimento
COMPEETÍ3

PARA
RERRóy

A lim e n to  co m p le to , g ra n u la d o  o en  
fo rm a  de g a lle ta , d e  a lto  v a lo r en  p ro 
te ín a s  y  e n e rg ía  p ara  p e rro s  a d u lto s  y  
c a c h o rro s .

Te!. 76 27 80 
Fax: 76 20 09 
Gerindote (Toledo)
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Economía
Favorable 
impresión tras 
la primera visita 
de Fedeto a Hernanz
El tono de la primera visita que 
la Junta Directiva de Fedeto, realizó 
al presidente de la Caja de Toledo, 
Francisco Hernanz, «fue estupendo, 
porque Paco es una bellísima 
persona», según el vicepresidente 
de la Federación, Gabriel Ledesma. 
En esta visita se habló del rechazo 
de compra del edificio de la Cuesta 
del Alcázar por parte de Caja 
Toledo, pero ninguno de las dos 
partes quiso hacer declaraciones 
sobre este tema, al menos hasta que 
no se reúna la junta directiva de 
Fedeto el lunes 23. Según Ledesma, 
otro tema tratado fue el convenio 
financiero de 700 millones firmado 
entre Caja Toledo y Fedeto y que al 
parecer ya se ha agotado.

Suspendidos numerosos 
¡uidos por la huelga de 
se<retarios
Numerosos juicios han sido 
suspendidos durante los tres días que 
ha durado la huelga de secretarios 
judiciales, huelga que ha sido 
secundada por más de un 60 por 100 
de la plantilla en toda la provincia. 
Según Pedro Saldaba, secretario de la 
Audiencia de Toledo, las 
reivindicaciones están centradas en que 
su opinión sea tenida en cuenta en la 
reforma judicial, «y que nuestras 
funciones sean clarificadas, que no 
haya ambigüedad y que se nos dé 
carácter de autoridad». Aparte de 
otras reivindicaciones de carácter 
económico y salarial «pretendemos 
tener independencia y autonomía 
respecto a jueces y magistrados».
42

Por primera vez, 
industriales y  
p ro d ito res intentan 
fijar (onjuntamente 
el pretio de la uva
Representantes de las industrias 
vinícolas de Castilla-La Mancha
mantuvieron la semana pasada una 
reunión con miembros de la 
organización Asaja con el fin de llegar 
a un acuerdo sobre el precio de la uva 
para esta campaña. Esta es la primera 
vez que industriales y productores 
intentan negociar conjuntamente el 
precio de este producto. En este primer 
encuentro Asaja pidió un precio de dos 
pesetas por grado, mientras que los 
industriales ofrecieron 1,80.

Fartama <rete un 30 por 
100 en su XI edidón

La participación de expositores y 
especialidades artesanales en la XI 
edición de Farcama crecerá un 30 por 
100 respecto a la del año anterior.
Habrá un total de 300 artesanos 
agrupados en 1967 stands, de los que 
el 87,4 por 100 son españoles y el 12,6 
por 100 extranjeros. Otra novedad es el 
cambio de escenario, pasando de 
celebrarse en el Paseo de la Vega a la 
Peraleda. Aquí se dispone de una 
superficie cubierta de 5.112 metros 
cuadrados. La duración de la feria se 
prolongará durante nueve días, dando 
comienzo el 5 de octubre. En la 
imagen, momento de la presentación 
de la feria.
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Próxima inauguradón del Hotel 
Reina Sofía

Solíss aprueba la absordón de dos 
mutualidades

Epifanio Vaquero, Jesús Fernández y José Manuel 
Fernández inaugurarán el Hotel Reina Sofía, que contará 
con 20 habitaciones. La inversión total realizada por los tres 
empresarios asciende a unos 400 millones de pesetas.

Los despedidos de 
Inespal returren 
a Camatho 
y Redondo
Los 21 trabajadores 
despedidos por la empresa 
Inespal S.A. de Noblejas 
han escrito sendas cartas a 
los dirigentes de CC.OO. y 
UGT, Marcelino Camacho 
y Nicolás Redondo. Una 
respuesta favorable de éstos 
es la última esperanza que 
les queda para lograr una 
solución satisfactoria a su 
problema. Los trabajadores 
fueron despedidos hace pocos días sin que el comité de 
empresa hiciera nada por impedirlo.

Inael-lmefy abrió 
sus puertas en 
Toledo
Inael-lmefy, propiedad de 
Luis Fontecha, ha abierto 
sus puertas en Toledo con 
la puesta en marcha de un 
fábrica dedicada a la 
fabricación de aparellaje 
eléctrico. En ella trabajan 
58 trabajadores, y entre sus 
principales clientes están 
Unión Fenosa o 
Hidroeléctrica, aparte de 
importantes instaladores y 
grandes almacenes.

La Junta General Extraordinaria de la Mutualidad de 
Accidentes de Trabajo Solíss tiene previsto aprobar este 
domingo, 22 de septiembre, la fusión por absorción de dos 
pequeñas mutualidades ubicadas en la periferia de Madrid. 
Las previsiones eran que «si todo ocurre normalmente, la 
fusión se aprobará por mayoría absoluta, si no por 
unanimidad», según Joaquín Esteban Duro, director de la 
mutualidad. Por otra parte, las negociaciones con la Junta de 
Comunidades para asegurar a todos los funcionarios «las 
hubo pero no están avanzadas», explicaba Esteban Duro.

Fepemta trea una tomisión 
anti-hiper
La Federación Empresarial Talaverana (FEPEMTA) ha 
creado una comisión para hacer un seguimiento de los pasos 
que el Ayuntamiento pueda dar respecto a la instalación de 
un hiper en la Ciudad de la Cerámica e intentar con una 
oposición coordinada que ningún proyecto de este tipo se 
lleve a término por entender que afectaría negativamente a 
3.000 empresas locales. Forman la comisión el presidente y 
secretario de la Federación, el presidente y vicepresidente de 
la Asociación de Comercio, el presidente de la 
Alimentación, el vocal de la Cámara de Comercio Fermín 
Pedraza y el abogado e industrial Carlos Borrajo, 
curiosamente propietario del establecimiento llamado Hiper 
Licores.
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Francisco Hernanz y Fernando Novo controlarán todo el proceso de fusión.

Hernanz y Novo llevarán las riendas

Elegidos los hombres para la fusión de las cajas
Fernando Novo, presidente de Caja Albacete, fue elegido presidente de la Federación Regional de Cajas de Ahorro en cuyo 
seno se ha creado una comisión delegada para el tema específico de la fusión, que será controlada por Francisco Hernanz, 
de Caja Toledo. Con el nombramiento de Manuel Juliá — hasta ahora vicepresidente de la Diputación de Ciudad Real— co
mo director general de Política Económica y Financiera, queda completado el cuadro de hombres claves en el proceso de

fusión, y el reparto de poder entre los barones socialistas.

De las reuniones celebra
das los días 13 y 14 de 
septiembre en Albacete 

surgieron los hombres que 
llevarán las riendas de todo 
el proceso de fusión de las 
Cajas de Ahorro de la re
gión. Fernando Novo, presi
dente de Caja Albacete, re
sultó elegido, como se pre
veía, presidente de la Federa
ción Regional de Cajas de 
Ahorro, organismo a cuyo 
consejo serán sometidas to
das las decisiones sobre la fu
sión.

Para la parte técnica y eje
cutiva de todo el proceso se 
creó una comisión delegada 
44

presidida por el presidente de 
Caja Toledo, Francisco Her
nanz, e integrada además pol
los cuatro directores genera
les de las entidades financie
ras, y como secretario gene
ral, Angel Alvaro, presiden
te de Caja de Cuenca y Ciu
dad Real. A José Antonio 
Nuevo, presidente de la de 
Guadalajara se le nombró vi

cepresidente de la federación, 
al tiempo que a Angel Alva
ro le correspondió la secreta
ría de la misma.

El consejero de Economía 
y Hacienda, Isidro Hernán
dez Perlines definía estas reu
niones como «cordiales y  
muy constructivas» y añadía 
que el acuerdo a favor de la 
fusión, de iniciar los trabajos

y de crear las comisiones de 
trabajo se aprobó por unani
midad. Uno de los plazos ya 
previstos fue el sometimien
to de estos acuerdos adopta
dos en la federación a los res
pectivos consejos de Admi
nistración en un plazo máxi
mo de 20 días desde el 14 de 
septiembre.

En el caso de la Caja de 
Cuenca y Ciudad Real ya 
cuenta con el visto bueno de 
su órgano de Gobierno, en 
tanto que Caja Toledo se 
pronunciará este miércoles, 
25 de septiembre.

En realidad, lo que se pre
senta a los consejos de Admi-

L o s  nombramientos de Francisco 
Hernanz, Fernando Novo y Manuel Juliá 

supone un reparto de poder en el proceso.
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nistración «es un documento 
sencillo en el que se plantea 
el inicio de los estudios para 
la fusión», según Paco Her- 
nanz. A partir de aquí se 
crearán las distintas comisio
nes puramente técnicas que 
estudiarán la unificación de 
sistemas informáticos, nece
sidades de personal, riesgos, 
etc. Francisco Hernanz será 
el encargado de coordinar to
dos estos grupos de trabajo.

Pero a pesar de la relevan
cia de su cargo, el presidente 
de la caja toledana desmen
tía una noticia aparecida en 
la que se atribuía a Caja To
ledo el liderazgo del proceso 
de fusión. «Para nada será 
Caja Toledo quien lidere, 
porque habrá una participa
ción y  una presencia igualita
ria de las cuatro cajas en to
dos los órganos y  comités de 
trabajo», decía Hernanz. 
Con esta misma premisa in
sistía el consejero de Econo
mía y Hacienda para quien el 
proceso de fusión se hará 
«partiendo de los principios 
básicos de igualdad, transpa
rencia, agilidad y  respeto a 
los intereses provinciales y  re
gionales y  en beneficio de los 
impositores y  de los trabaja
dores». El mismo Hernández 
Perlines indicaba que sólo 
después de que los consejos 
de Administración respecti
vos se hayan definido «pode
mos afirmar que comienza la 
fusión».

A sam bleas genera les
Sin embargo, serán las 

asambleas generales de las 
cuatro cajas las que tengan la 
última palabra sobre la fu
sión, aunque éstas no se pro
nunciarán hasta que no esté 
concluido el trabajo de las di
ferentes comisiones. «Si todo 
funciona normalmente, es de 
esperar que en un año o año 
y  medio puedan pronunciar
se las asambleas», según 
Francisco Hernanz.

Para que la fusión final
mente sea aprobada se nece
sita el voto favorable de las 
dos terceras partes de sus 
miembros, lo que va a obli
gar a cada una de las cajas a 
ejercer una buena labor de 
«disuasión» de cara a obte
ner esa mayoría necesaria.

Por ejemplo, la Caja de

Angel Alvaro ha sido nombrado secretario de la federación y de la comisión delegada 
para la fusión.

L o s  trabajos para la fusión se harán en 
com isiones técnicas y al final, en un año o 

año y medio, las asambleas generales 
tendrán la última palabra.

José Antonio Nuevo es vicepresidente de la federación.

A Molina no le salen las cuentas
El presidente del Partido 
Popular en Castilla-La 
Mancha, José Manuel 
Molina, no ve tan claro 
que los socialistas se 
salgan con su deseo de 
conseguir la fusión de las 
cuatro cajas de la región. 
Su postura personal y la 
de su partido es 
concluyente: «La fusión 
no es oportuna ni técnica 
ni políticamente».
Las dudas de Molina 
para que este proceso

salga adelante están 
basadas en la necesidad 
de que sean las asambleas 
generales de cada entidad 
las que tengan la última 
palabra sobre la fusión. 
En este sentido afirma 
que no todas van a 
contar con los votos 
favorables de las dos 
terceras partes de sus 
miembros, y que la Caja 
de Cuenca y Ciudad Real 
va a ser la más 
conflictiva.

Toledo lo tiene relativamen
te fácil, ya que la mayoría de 
los consejeros generales ele
gidos este verano durante el 
proceso de renovación son 
personas afines al PSOE. 
Aparte de los representantes 
de municipios, diputación y 
empleados, el caso más cla
ro de esa afinidad es el de los 
impositores, que con gran 
mayoría resultó elegida la lis
ta preparada por los socialis
tas. No obstante, de esta par
te, sólo se renovó a la mitad.

« Yo tengo que preocupar
me de Io que haga mi caja», 
explicaba Francisco Her- 
nanz, «pero es cierto que si 
el proyecto es serio, la gente 
se da cuenta de cuándo se ha
cen las cosas bien». Añadía 
que por este motivo, el es
fuerzo debe centrarse en ha
cer una entidad sólida y se
ria, y será el personal quien 
lleve a cabo este proyecto, 
por tanto, «la Asamblea Ge
neral sabrá comprender, por
que son personas con senti
do común».

Respecto al proyecto so
cialista de ir más adelante en 
el proceso de fusión y conse
guir en un tiempo la unión de 
las cajas de ahorro fusiona
das y las cajas rurales, Fran
cisco Hernanz era bastante 
claro: « Yo estoy inmerso en 
mi caja y  en la fusión de las 
cajas de ahorro, cuestión que 
tendrá bastante dilatación en 
el tiempo como para no pen
sar en otras cosas». La entre
vista que el presidente de Ca
ja Toledo mantuvo la sema
na pasada con el director de 
la Caja Rural de Toledo y 
Guadalajara, Isidoro Rodrí
guez, la definía el primero 
como «una simple visita de 
cortesía».

Reparto de poder

El nombramiento de Fer
nando Novo como presiden
te de la Federación de Cajas 
de Ahorro de Castilla-La 
Mancha supone la puesta al 
frente de este organismo de 
un hombre estrechamente 
vinculado con uno de los sec
tores socialistas claves dentro 
del panorama político regio
nal, concretamente con la fi
gura de Juan de Dios Izquier
do. Novo, presidente de la
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Caja de Albacete, tiene en 
sus manos las tareas de coor
dinar las políticas de las cua
tro entidades desde el seno de 
la federación, «para buscar 
un acercamiento de los siste
mas y  en resumen una políti
ca común», según Hernanz. 
También aquí se desarrolla
rá todo el proceso de fusión.

Por su parte, Francisco 
Hernanz está considerado 
como un hombre del Conse
jo de Gobierno y de él depen
derán todos los trabajos pre
vios a la fusión. Su gran res
ponsabilidad es hacer el tra
bajo con la suficiente pulcri
tud e imparcialidad para que 
después de un año o año y 
medio las asambleas genera
les de las cuatro entidades 
bancarias no den marcha

Manuel Julia ha sido esta semana elegi
do director general de Política Económica

y  Financiera.

Manuel Juliá Dorado
acaba de ser nombrado 
director general de Política 
Económica y Financiera de 
la Consejería de Economía 
y Hacienda de la Junta. El 
primer sorprendido por la 
noticia ha sido el propio 
Juliá que «no se explica» 
cómo el consejero de 
Economía ha pensado en 
él para desempeñar ese 
puesto. «Desde luego no 
me lo esperaba, pero 
cuando me dieron la 
noticia me gustó la idea y  
acepté el cargo.» El nuevo 
director de Economía y 
Hacienda es licenciado en 
Ciencias de la Información 
y desempeñaba hasta ahora 
la vicepresidencia primera 
de la Diputación Provincial 
de Ciudad Real. Todavía 
no sabe muy bien en qué 
46

Momento de la reunión mantenida en la Consejería de Economía y  Hacienda el pasado 
5 de septiembre.

atrás a este proceso.
A estas dos figuras clave se 

ha sumado ahora una terce
ra, Manuel Juliá, hasta aho
ra vicepresidente de la Dipu
tación de Ciudad Real y 
hombre muy próximo a José

María Barreda, ha sido nom
brado en el último Consejo 
de Gobierno como director 
general de Política Económi
ca y Financiera de la Conse
jería de Economía y Hacien
da. Juliá sustituye en el car

go a José Francisco Martín,
que según algunas fuentes ha 
dejado la dirección general 
por motivos personales. Al 
parecer, este hombre valliso
letano tenía pensado volver a 
su tierra.

Por otra parte, Manuel Ju
liá era definido por esas mis
mas fuentes como «una per
sona sensata y  con buen ju i
cio». La importancia de este 
nombramiento radica que se
rá esta dirección general la 
que supervise todo el proce
so de fusión. Además dos 
miembros de la Consejería de 
Economía y Hacienda inte
gran la Federación de Cajas 
de Ahorro de Castilla-La 
Mancha.

BEATRIZ JIMENEZ 
FOTOS: J. L. DE LA CRUZ

Manuel Juliá, director general de Política Económica y Financiera

El hombre de Ciudad Real
va a consistir su trabajo, 
«aún no he aterrizado, por 
lo tanto poco le puedo 
decir, no tengo una idea , 
exacta de cuáles van a ser 
mis funciones y  de qué 
manera voy a desempeñar 
mi trabajo».
—Según comenta no se 
esperaba este 
nombramiento y afirma 
que el primer sorprendido 
cuando el consejero de 
Economía, Isidro 
Hernández Perlines, le 
llamó para darle la noticia 
fue usted, ¿cuáles habían 
sido hasta ahora sus 
relaciones con el 
consejero?
—En el terreno del trabajo 
mis relaciones con él 
siempre han sido muy 
fructíferas, y hemos 
mantenido contactos 
permanentes, bien por 
haber sido el vicepresidente 
de la Diputación de 
Ciudad Real o por mi 
cargo también de 
vicepresidente de la Caja 
de Ahorros de Cuenca y 
Ciudad Real.
—Llega en un momento 
decisivo por cuanto se ha 
comenzado a acometer la 
fusión de las Cajas de 
Ahorro de la región, ¿qué

papel piensa desempeñar el 
nuevo director general de 
Política Financiera en la 
fusión de las cajas?
—El papel que hasta ahora 
ha estado desempeñando 
esta consejería, y que por 
otra parte es el que le 
corresponde por ley, 
el de tutela. Como se 
ha hecho hasta el 
momento desde esta 
dirección general 
continuaré animando y 
apoyando la fusión 
ya que considero que es 
importante y 
necesaria para nuestras 
entidades financieras, 
y por tanto para 
la región.
—Como vicepresidente de 
la Caja de Cuenca y 
Ciudad Real ha vivido de 
cerca todo este proceso, 
desde que se empezó a 
fraguar la idea, ¿cree que 
puede haber pugna por el 
control de la fusión por 
parte de alguna de las 
cajas?
—No, creo que ninguna 
tiene intención de controlar 
la fusión, entre otras 
razones porque es 
necesario que en todo 
momento estén las cuatro 
de acuerdo. Una fusión no

tiene que indicar nunca 
preponderancia por parte 
de alguna de las entidades 
financieras puesto que si 
fuera de este modo 
se rompería la base misma 
de esa unión. Lo que 
sí tiene que hacer 
cada caja es aportar 
aquello en lo que esté más 
preparada.
—La fusión de las 
entidades de ahorro parece 
ya un proceso imparable, 
sobre todo después de la 
última reunión mantenida 
por la Federación de Cajas 
la semana pasada en 
Albacete. Se habla también 
de una posible unión, más 
a largo plazo, con las cajas 
rurales de la región, ¿qué 
viabilidad le ve a esta 
idea?
—En estos momentos lo 
que fundamentalmente 
interesa abordar es la 
fusión de las Cajas de 
Ahorro, y una vez que este 
proceso haya culminado 
entonces podría estudiarse 
a fondo esta cuestión. De 
todos modos el mercado 
financiero da muchas 
vueltas y es muy difícil 
predecir si puede ser viable 
o no.

ESTHER ENCINAS
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garan tizan  u n a  adherenc ia Con 150 caballos y 16 válvu

to ta l en  todo  tipo  de terreno . las en  u n  m o to r de 2 litros

F rene tranqu ilam en te , los con  doble árbo l de levas en NISSAN
frenos de d isco , el ABS y su cabeza (DOHC). PRIMERA
doble LSV le resp o n d erán Y enc im a cóm odo. P ara  u n  p a ís  llam ad o  E u ro p a .

Garantía total 3 años ó 100.000 km. Mano de obra y recambios. Y 6 años anti-corrosión. 
La red de concesionarios de turismos de NISSAN MOTOR IBERICA le garantiza 
el mtyor servicio.111  N IS S A N  |

Sólo hay un camino: ser los mejores.

De venta en: MOSAUTO, S. L.
Autovía Nacional 401, km 63,350 
45003 TOLEDO Teléfono 35 37 20-51
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Cultura

La otología en las tradiciones bíblicas
Una cincuentena de expertos en estudios sobre el Antiguo y 
Nuevo Testamento han celebrado unas jornadas en el Seminario 
de Toledo, en las que han trabajado en temas como: los 
orígenes cristianos, Estudios targúmicos y Midrásticos, el 
Antiguo Testamento en la época de Amos y Oseas, entre otros. 
Pero lo más interesante del programa de las jornadas han sido 
tres conferencias-debate sobre la Ecología en las Tradiciones 
Bíblicas, a cargo de los profesores Miguel Peinado, Joaquín 
Menchén y Juan José Bartolomé. Asimismo han tenido lugar tres 
conferencias sobre tres parejas de hermanos bíblicos con los 
sugestivos títulos de Caín y Abel ¿dónde está tu hermano?, Jacob y 
Esaú, reconciliación fraterna e Ismael e Isaac, dos hermanos jugando.

El patrimonio cultural de la Junta en 
e l M useo de Santa Cruz
Los aficionados toledanos a la plástica contemporánea tienen la 
ocasión de asistir estos días al Museo de Santa Cruz para 
contemplar una valiosa selección de obra pictórica y escultórica 
perteneciente a la Junta de Comunidades, entidad que en los 
últimos años ha invertido la friolera de 100 millones de pesetas 
en la adquisición de patrimonio cultural como el aquí 
expuesto. La muestra abarca distintas tendencias de la estética 
vanguardista española, desde neofiguraciones hasta 
abstracciones y composiciones en las que el factor conceptual se 
antepone al objetual.

Los bronces de Rosa Hidalgo
La sala de exposiciones Palacio de Benacazón, dependiente
de la Caja Toledo, presenta entre los días 20 de septiembre y
3 de octubre la primera exposición de la obra
escultórica de Rosa Hidalgo, minuciosa modeladora que
comparece ante el público con esculturas fundidas
en bronce de signo figurativo que permiten observar el salto al
volumen exento de técnicas y conceptos adquiridos bajo
la estricta disciplina del bajorrelieve y la medalla. La temática
gira en torno a escenas y personajes de la vida
cotidiana, así como arquetipos que permiten al artista expresar
su visión dramática de la realidad.

Paisajes de Julio Sorribes
El pintor Julio Sorribes expone su última producción pictórica
en la sala talaverana, sita en la calle Capitán
Velarde, 11. Sus paisajes, resueltos con soltura y gran
expresividad técnica, así como convertidos en composiciones en
las que, el espíritu de síntesis del artista libera al
espectador del empalagamiento de los típicos paisajes del
aficionado, son un ejemplo del buen hacer en
pintura, por parte de un esteta que domina el lenguaje con el
que se expresa sin caer en delirios de grandeza
ni en pretensiones vanguardistas ajenas a su modo de sentir
y ver la realidad.
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PERSONAJES MITOIOCGiTOS
CELIA MARTIN: AFRODITA

No podíamos encontrar mejor Afrodita para encabezar este 
elenco de dioses, semidioses, héroes, semihéroes y bichejos 
raros que nuestra recién nombrada Miss Cástilla-La Mancha. 
Nadie como esta conquense para encarnar a la diosa del amor 
y la belleza que los romanos identificaron con Venus.

Según unos, Afrodita es la hija de Zeus y Dione, pero la 
tradición más popular reza que nació de la sangre de Urano 
cuyos testículos, cortados por Cronos, cayeron al mar y de 
allí, sobre una concha, nació esta diosa. Y es que siempre 
hay quien empeña sus «joyas» en gestos como el descubri
miento de América, el nacimiento de una Venus, etc.

La banda de Miss que ostenta Celia es el equivalente al cin
turón mágico de gran poder sexual con el que Afrodita re
sultaba temible cuando quería perder a alguien infundiéndole 
una pasión irresistible.

LECHU . . .

Cultura y ecología
Que hasta Toledo hayan venido expertos biblistas 

para poner en claro asuntos tan enjundiosos co
mo son las relaciones entre las tradiciones bíbli

cas y la ecología, parece un milagro que nos viene muy 
a cuento para ayudarnos a alzar el grito y ponerlo en 
el cielo. En la Biblia quizá —no lo dudamos of course— 
había ecología, aunque se quemase la famosa zarza que 
ardía sin consumirse y aunque sacasen agua dando ga
rrotazos a las rocas. La Biblia deja traslucir que aque
llos pueblos de antiguo amaban la naturaleza, pues ha
blaban de ríos de leche y miel. ¡Qué sublime ironía re
cordar mirando al Tajo esas metáforas bíblicas! En la 
Biblia se habla de jardines idílicos —paraíso terrenal, 
sí, TERRENAL— y de ciudades amuralladas. En To
ledo también tenemos murallas, aunque se las están car
gando —lo mismito que Josué a las de Jericó—, por
que aquí en vez de florecer la palmera o el lentisco, flo
recen los intereses de la especulación y asoman su mons
truosa cabeza blanquecina haciendo competencia a las 
enhiestas torrecillas de la puerta del Cambrón. En To
ledo también hubo un paraíso terrenal —o algo si
milar— en ía época del gran Al-Mamun, con jardines 
granadinos y surtidores de agua por doquier. Luego 
los jardines se fueron encerrando en los frescos patios 
de las casas. Quedaron algunos vestigios de parques que 
han sobrevivido a trancas y barrancas, a pesar de la 
incuria y el olvido a que les somete gobierno tras go
bierno —municipal, por supuesto—. Ahora uno grita 
sofocadamente para no morir, se trata del Parque Es
colar, con sus ruinas romanas y sus árboles centena
rios. Desde esta columnilla nosotros también aporta
mos nuestro grano de arena y nos unimos al grito cívi
co de ¡hay que salvar el Parque Escolar!

La cultura ecológica, de la que tanto se habla, debe 
estar en mejor sitio que en los papeles, debe estar en 
la conciencia de todos los ciudadanos, pero sobre to
do en la práctica de los que tienen poder, pues ellos 
tienen la capacidad —y la obligación— de parar los pies 
a los «Josués» que intenten destruir murallas a golpe 
de trompeta-talonario, o a los ávidos de desierto que 
no ven en la tierra nada más que un espacio en el que 
levantar un hormiguero de pisos en vez de un bosque 
de cedros —como si dijéramos—.

El filoso filio de Zocodover, don Euseb el de la ven
tana, también está con nosotros en lo de levantar gri
tos y anda aullando, como lobo de Francisco de Asís, 
por las esquinas.

E n  Toledo la falta de 
sensibilidad/cultura ecológica puede 

hacer que se pierda el Parque Escolar.
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Al mirar el casco histórico de Toledo desde el valle, 
todos siguen pensando que es maravilloso, pero no 
basta con contemplarlo, sino que también hay que fi
jarse y entonces la admiración se empaña. Entre el 
inigualable conjunto surgen edificaciones nuevas que 
suponen feos contrastes. Toledo debe estar viva, pero 
no por ello hay que destruirla poco a poco.

; : . ---«SUBI]  1 | n i
h
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El bello rincón en la plaza de Santa Isabel, que tantos pintores escogie
ron como motivo para sus lienzos, ha perdido ahora todo su encanto al 
ocultar un edificio la torre de la Catedral que antes asomaba, tal como 
muestra la foto de la izquierda.
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Esos antiguos patios eran pequeños pulmones verdes para la ciudad y refrescaban los calurosos veranos. Ahora son funcionales accesos a las viviendas y Toledo cada año es un poce
más bochornosa.

eremos una ciudad viva.» Este es 
un deseo generalizado entre todos 
los toledanos cuando piensan en el 

casco antiguo de Toledo. Al menos en 
esto estamos todos de acuerdo. Pero lo 
que también debe estar igual de claro es 
que el progreso no tiene por qué llevar 
implícita la destrucción. Muy al contra
rio, si como consecuencia del progreso 
contamos con avanzadas técnicas y me
jores especialistas, debería ser más fácil 
conservar vivo el maravilloso recinto 
histórico por el cual Toledo fue declara
da Patrimonio de la Humanidad.

A pesar de que se. llevan a cabo bue
nas actuaciones de rehabilitación, otras 
no menos numerosas van acabando po
co a poco con rincones inigualables.
52

Así, mientras el casco antiguo de Tole
do se ha distinguido por sus casas desi
guales y escalonadas, nuevas construc
ciones han ido matizando el conjunto en 
diferentes zonas. Y todo por obtener, en 
un pequeño espacio, el mayor número 
posible de pisos millonarios a los que 
sólo tendrán acceso familias de muy al
to nivel económico o inversores espabi
lados que luego se dedicaran a alquilar 
la casa a un alto precio.

Esto y la mala situación de habitabi
lidad de muchas viviendas del casco ha 
traído como consecuencia un progresi
vo vaciamiento y envejecimiento de la 
población del recinto histórico.

Según quedó patente en un simposio 
celebrado en 1983, en el Centro Uni

versitario sobre «Toledo. ¿Ciudad vi
va? ¿Ciudad, muerta?», ese fenómeno 
de pérdida y envejecimiento de los ve
cinos se inició en 1950 y desde enton
ces no ha parado. Los números son 
evidentes. Mientras la población gene
ral de Toledo aumentó en 7.727 habi
tantes entre 1975 y 1982, el casco per
dió 2.565 habitantes en ese mismo pe
riodo, pero, además, en 1983 un total 
de 1.379 vecinos del recinto histórico 
se fueron a residir a viviendas de pro
tección oficial del Polígono Industrial. 
Con datos más recientes y, según el pa
drón municipal de 1990, el casco histó
rico bajó en un solo año 247 habitan
tes, siendo con diferencia el barrio que 
más se ha despoblado.
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Debajo del Cerro Virgen de Gracia ha crecido un gigantesco edificio que oculta la bella 
panorámica de San Juan de los Reyes. M.‘  Teresa Laguna, que vive frente al edificio, se 

lamenta «no se lo tenían que haber consentido, nos ha dejado a todos encerrados».

En las Carreras de San Sebastián y junto al túnel que da paso a las Cortes Regionales, 
crece una casa que dejará ciego el mirador de la parte superior.

La plaza de Los Jesuitas ha pasado de ser un jardín verde, a convertirse en un lugar desertizado con cuatro árboles y repleto de coches.

Todavía muchos toledanos recuerdan los magníficos baños que se daban en la playa de Safont. En cada una de las orillas del río, había chiringuitos y un embarcadero donde los veci
nos pasaban también las noches del verano. Ahora es un lugar abandonado, atravesado por un río contaminado.
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Por otro lado está el enve
jecimiento de la población 
del casco. Un 17 por 100 de 
estos vecinos tiene más de 
65 años, mientras en el resto 
de la ciudad sólo supone un 
11 por 100. La gente de 25 a 
49 años emigra del casco ha
cia otros barrios periféricos 
más nuevos y accesibles co
mo Santa Bárbara, Polígono 
Industrial o San Antón. «Ya 
no se ven apenas niños en 
las calles», comenta un tole
dano que ha vivido toda su 
vida en el recinto histórico.

Otro dato muy significati
vo es que de las aproxima
damente 5.300 viviendas del 
casco unas 1.200 están de
socupadas y la mayoría en 
un lam entable estado de 
conservación. Estos apuntes 
no son de una ciudad viva 
como se desea.

El Plan Especial en las  
cafeterías

Tanto se ha comentado la 
necesidad de contar con un 
Plan Especial para el casco 
histórico de Toledo, que «se 
ha convertido en un tema 
más de charla en las cafete
rías», apunta Paloma Acu
ña, directora de la Real 
Fundación Toledo.

Todos los gobiernos muni
cipales que ha tenido Toledo 
han ido asegurando que se 
iba a comenzar la elaboración 
de ese Plan Especial, pero 
también todas las legislaturas 
acabaron sin ni siquiera ini
ciarlo seriamente. Este Plan 
es necesario para saber qué 
actuaciones se deben y pue
den llevar a cabo en cada 
punto concreto de la ciudad, 
así como para ordenar proble
mas tan cruciales como el trá

fico que tanto peijudica a los 
vecinos como a las históricas 
calles. El actual alcalde, Joa
quín Sánchez Garrido, sien
do de la misma ideología so
cialista que los responsables 
del gobierno regional y na
cional, cuenta con una gran 
oportunidad para sentarse con 
Diego Peris, director general 
de Cultura, y los representan
tes del Ministerio de Cultura, 
y ponerse a trabajar definiti
vamente en el esperado Plan 
Espiecial sin perderse en dis
cusiones políticas.

Mientras tanto, todo se rige 
por una cláusula del Plan Ge
neral de Ordenación Urbana, 
donde se concreta que en el 
casco se debe consolidar lo 
existente y no se puede alte
rar la volumetría, mientras no 
haya un Plan Especial.

Pero existe un gran des
barajuste entre licencias que 
no se respetan, edificios que 
se levantan irregularmente y 
que nunca son derribados, 
multas muy bajas, de 15.000 
pesetas, por ejemplo, por 
actuaciones fuera de la lega
lidad, o diferencias de crite
rio entre los dictámenes de 
la Comisión Provincial de 
Patrimonio y los otros orga
nismos implicados como ,el 
Ayuntamiento o la Direc
ción General de Cultura.

El resultado son singula
res patios toledanos que han 
desaparecido por corredores 
interiores que sirven de ac
ceso a las diferentes vivien
das de un bloque, restos ar
queológicos que no siempre 
se han rescatado o estudiado 
por carecer esta ciudad his
tórica de un departamento 
de arqueología específico.

CONCHA DEL CASTILLO 
Fotos antiguas cedidas 

por Archivo CODEX

Monstruosos bloques destacan bajo el 
Alcázar y entre el entramado original de 

la ciudad.

Fijándose desde el valle se descubren 
nuevas edificaciones que dejan al aire 
medianerías feas y demasiado altas.

Detrás del Seminario se levanta un nuevo En el barrio de la judería toledana y  en el 
albergue y taller ocupacional de Cáritas. callejón de Bodegones, un tubo extractor

de humos atraviesa toda la fachada.

En la plaza de San Justo, unos frescos del siglo XVI, aproximadamente, conviven con las 
estanterías de un supermercado. El propietario del establecimiento, Fermín Martín, re

cuerda cómo Bellas Artes rechazó extraer el fresco.
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ESTACIONES DE SERVICIO 4

Servicio a domicilio de combustible. Lavado automático de camiones.

- E .  S. FARRUCO I. N.° 4.410 
Fuensalida. C/ Ramón y Cajal, 
46. Teléfono: 78 40 67.

- E .  S. FARRUCO II. N.° 5.670 
La Puebla de Montalbán. Cría. 
Avila-Toledo, km 163. Teléfono: 
75 00 58.
- E .  S. FARRUCO III. N.° 10.036 
Fuensalida. Crta. TO-4421-V 
Torrijos-Chozas de Canales, km 
10,200. Teléfono: 73 01 50.

- E .  S. FARRUCO IV. N.° 10.037 
Villamiel. Ctra. C-27 Puente de 
Calvín-Méntrida, km 4,800.

Montaje de neumáticos en fincas y a domicilio.

- E .  S. FARRUCO V. N.° 10.034 
Escalonilla. Ctra. C-403 Torrijos- 
Abenojar, km 7,400.

- E .  S. FARRUCO VI. N.° 10.033 
Ventas de Retamosa. Ctra. C-33 
Ventorrillo de San Juan-Valmo- 
jado, km 32,600. Teléfono: 
(91)817 0315.

- E .  S. FARRUCO Vil. N.° 10.038 
El Carpió de Tajo. Ctra. C-502 
Avila-Toledo, km 151,500.

- E .  S. FARRUCO VIII. Crta. de 
Santa Cruz de Retamosa a Torri- 
jos, km 14. Teléfono: 77 02 65.

Les ofrece los siguientes servicios
CARBURANTES
LUBRICANTES
CAMBIO DE ACEITE GRATIS
LAVADO AUTOMATICO PARA TURISMOS CAMIONES Y AUTOCARES 
MINI TIENDA CON GRANDES DESCUENTOS 
SERVICIO DE NEUMATICOS 
BATERIAS TUDOR

O F IC IN A L E S  C E N T R A L E S  
Avda. C ris to  del A m paro , 39.
T e lé fo n o s: 73 05 15 - 78 41 64. FAX: 78 44 12 
F U E N S A L ID A  (Toledo)

PROXIMA APERTURA  
de estación de Servicio 

en Cebolla con las 
últim as innovaciones 

del sector
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Reapertura de Nikol’s
El gusto humano abarca tal inmensidad 
que tiene que haber de todo. Si en 
bares vamos a la cabeza de Europa la 
variedad tenía que ser condición 
obligada. Así, en Talavera, se reabrió 
el pub Nikol's, un local decorado al 
estilo británico al que acude personal 
de alto-standing. Nikol's recoge en 
cierta medida esa tradición cada día 
más oculta que concibe el pub como un 
lugar para charlar plácidamente. Una 
manera como cualquier otra de 
recobrar la pasión por la conversación.

Las puntuadones 
de Delkader
El gaditano Augusto Delkader, 
director de la Cadena Ser, no faltó al 
primer aniversario de la emisora en 
Toledo. BISAGRA le solicitó que 
puntuara de 0 a 10 a los más 
importantes diarios nacionales. En su 
calificación abundaron los «doses» y 
los «treses», exceptuando a El País y a 
otro prestigioso diario madrileño. Si al 
rotativo de Polanco le colocó un 
«nueve» (más chulo que una chaqueta 
de ante), al otro periódico le puso un 
cero. Son las notas de un especialista.

El Niño brilló en Yepes
Las últimas faenas del Niño de la 
taurina apuntan una ligera 
recuperación. Al menos así lo percibió 
el entendido público de Yepes en la 
faena de la pasada semana. Junto a 
Carlos Collado comparecieron en el 
coso Fernando Lozano y Finito de 
Córdoba. El de Santa Olalla cortó 
dos apéndices en su primero y saludó 
en el segundo. Tras la oreja conseguida 
en Valencia comienzan a existir 
argumentos para la resurrección.

La tuna universitaria 
de Toledo a Puerto Rito
Quienes pensaban que la tuna era un 
fenómeno exclusivamente local se 
equivoca. Sin ir más lejos, la tuna 
universitaria de Toledo se marcha a 
Puerto Rico del 17 al 28 de octubre a 
participar en un certamen de tunas. En 
el gráfico tenemos algunos de sus 
componentes, tales como Mario 
López, Roberto López, Javier 
Vázquez, Javier Gómez, Isidoro 
Sánchez, Angel Ramírez, Alejandro 
Ballesteros, Alberto Alvarez, 
Enrique Galdeano, Esteban De la 
Cruz, Fernando Santacruz y Jesús 
Martínez.
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Talavera se voUó ton Martín
«El todo Talavera» se volcó con el merecido homenaje que 
el inspector Martín García Muñoz recibió en conocidos 
salones de la ciudad. Cuando Martín tomó la palabra, 
visiblemente emocionado, recordó a su compañero 
Valentín, fallecido en acto de servicio. Las felicitaciones y 
los elogios estuvieron a la orden del día, no podía ser de otra 
manera tratándose de un policía de este estilo.

Semana wltural de Los Altores
El club deportivo Los Alcores celebró recientemente su 
semana cultural con una serie de actos deportivos y una cent 
de confraternidad. Esta entidad, que en su clase es la que 
posee más socios de la región (1.700), arroja unos resultados 
excelentes cada temporada en tenis y natación. Por 
desgracia sus bravos nadadores no contarán este invierno 
con una piscina cubierta para entrenar.

Relaciones públicas
E on este número 195 de BISAGRA nace la columna 

«Nueva York a la vista». Semana tras semana inten
tará informarles sobre los acontecimientos sociales 

que sucedan en la noche toledana. Para ello se correrán 
los riesgos que hagan falta. Resulta muy complicado 
ser una vez a la semana original, encantador, divertido 
y además satisfacer el gusto de todos. Hacer crónica so
cial presenta ciertos problemas inherentes a la condi
ción humana. Es decir, si elogias te llaman adulador y 
si criticas te toman por un ser corrosivo y disolvente 
que sólo se preocupa de sacar faltas.

El viernes la Ser cumplía su primer aniversario y 
para festejar tan dignísima efeméride se celebró una 
fiesta en la discoteca Gris. Tuvimos la ocasión de 
charlar con ese consumado relaciones públicas llama
do Onofre Moratiel. A este tipo le pega todo menos 
ser director de la prisión de Toledo. Como buen leo
nés se le da fenomenal la diplomacia. Su predisposi
ción al diálogo tritura esa imagen ancestral que tene
mos del carcelero. Además resulta un individuo muy 
interesante para las mujeres.

En esto no se queda a la zaga Juan Pedro Hernán
dez Moltó. Por más que miro a este tipo no doy en 
dónde reside su seducción. El caso es que las féminas 
que había por allí no le definían como un hombre gua
po. «Tiene algo... tiene magnetismo, hay algo en su ca
ra que llama la atención...» Juan Pedro estuvo simpá
tico y en tono humorístico nos aseguró que no ligaba 
nada, que el con Leo, su mujer, se sentía muy bien. No 
hizo bueno ese refrán que dice que el matrimonio es al
go tan pesado que hay que llevarlo entre tres.

Otro que tal cual baila es el director del Rojas, Pe
pe Diez. Dicen que posee esa aureola encantadora de 
la gente del teatro. Hablamos sobre un famoso crítico 
madrileño que por vaivenes de la existencia se en
cuentra amargado y de otro hecho indiscutible. Cada 
vez se parecen menos los gustos del público a los de 
la crítica.

También dialogamos con ese teórico de la higiene 
llamado Angel Rosa. Señaló que es una tontería po
ner contenedores en el Casco Histórico y que aquí fal
ta disciplina. Al lado se encontraba el simpar Tomás 
Orgaz, entrenador del Toledast fútbol-sala. Vestido 
con un pantalón corto que mostraba sus piernas curti
das en mil batallas, vaticinó un futuro inmejorable pa
ra su deporte.

Ana Rodríguez, con un elegante traje de chaqueta 
rojo, enseñaba su sonrisa transparente que hacía juego 
con las calmadas aguas de la piscina. Esta mujer des
prende algo parecido a esa paz interior que los orien
tales cultivan. Su rostro relaja más que una sesión de 
tres horas de meditación trascendental.

^IVXoltó estuvo simpático y aseguró que no 
ligaba nada. Con su mujer tiene bastante.”
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La discoteca Epilogo es el templo de la marcha talaverana por excelencia.

Las discotecas de invierno inician la temporada 
con múltiples novedades

Comienza el espectáculo
Si el verano ha resultado de lo más marchoso en este confín del Imperio, el invierno no se le va a quedar atrás. Las discote
cas de temporada han abierto recientemente sus puertas con la sanísima intención de que la «bandera de la marcha» siga 
ondeando en lo más alto. Particularmente atractivo se presenta el invierno talaverano después de un verano similar. Afortu
nadamente todavía no somos ni ingleses ni suizos y podemos disfrutar de las discotecas hasta el amanecer.

guando el torero Joselito 
I —El Gallo recibía la noti- 
’ "cia de que algún compa
ñero había hecho alguna 
buena faena por los confines 
del Imperio su respuesta era 
automática y contundente: 
/ Que lo lleven a Madrid! La 
capital de España ha sido 
siempre el punto de referen
cia obligado para dilucidar 
lo válido y lo valioso, lo 
bueno y lo peor, lo intere
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sante y lo soporífero. En la 
cuestión lúdica y nocturna 
Madrid, sin ser Berlín, ha 
supuesto durante muchos 
años la expresión más genui- 
na del liderazgo. Los tiem
pos han cambiado y ahora 
para perderse una noche por 
ahí en plan week-end ya no 
es necesario irse al Foro. La 
provincia de Toledo ha ge
nerado sus propios instru
mentos de diversión. Si has

ta hace poco tiempo la gente 
se marchaba a Madrid para 
satisfacer sus gozos ahora es 
al revés. M adrileños en 
abundancia se dan una vuel
ta por aquí con objeto de 
comprobar la gracilidad de 
nuestro entusiasmo nocturno. 
El verano ha sido una prue
ba convincente de ello. Han 
proliferado multitud de loca
les de todas las clases para 
satisfacer la demanda indí

gena y foránea. El éxito ha 
sido la tónica general y co
mo «camarón que se duerme 
se lo lleva la corriente», los 
propietarios de los inmue
bles han diseñado una oferta 
invernal de lo más interesan
te. Afortunadamente todavía 
no somos ni Suiza ni Ingla
terra y podemos ir animan
do el cuerpo hasta que la lu
na palidezca por los rayos 
del amanecer. En Talavera
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A Sitxty Years acuden en masa los nostálgicos de la música' 
de los sesenta.

La discoteca Gris, que ha cambiado de director, es una de las bazas marchosas 
más fuertes para el invierno toledano.

la movida invernal va a estar 
de ordago a la grande. La 
reina veraniega ha sido la 
discoteca Camotal. Allí se 
ha reunido una multitud he
terogénea y con ganas de 
disfrute. Gracias al triunfo 
logrado los propietarios, Jo
sé Laborda y Luis Arteaga, 
estudian construir una disco
teca de invierno en el mismo 
lugar. Para seguir degustan
do los secretos del invierno 
Epílogo, cuya titularidad la 
ostentan las mismas perso
nas que Camotal. En este si
tio hay sesiones de tarde y 
noche con objeto de cubrir 
todas las demandas horarias 
a precios distintos. Hasta las 
once y media, 300 pesetas y 
de una a cinco de la madru
gada, aproximadamente 600. 
Piensan realizar fiestas de 
colegios y más cosas y se
guir infundiéndole al cuerpo 
marcha a granel. La música 
que predomina es el bacalao 
(lo llamado antiguamente

música de estudio) sin des
merecer a la vociferante ac
tualidad. Salsa, a pesar de 
esa moda asfixiante, no.

Otro de los garitos de ra
biosa vanguardia será una 
vez más Sixty Years (Sesen
ta años), situado en la calles 
Muñoz Urra de Talavera. 
Buena música, buen ambien
te y eso que se ha dado en 
llamar buen rollo. Recomen
dada para noctámbulos que 
buscan la luna en los ojos de 
las féminas.

Green's se ha preparado 
duramente para el invierno y 
entre las mínimas reformas 
que ha acometido destaca la 
informatización del sonido. 
Con objeto de ser respetuo
sos con el hecho generacio
nal ofrecerá dos sesiones. La 
primera de 8 a 11 de la no
che dirigida a un público yo- 
gurin y la segunda de 12 y 
media en adelante. Conti
nuarán las fiestas estudianti
les de los viernes y sábados

A Green's acude un público heterogéneo. La dirección ha informatizado 
el sonido recientememte.

Splasli, con sus múltiples concursos y distracciones se ha llevado de calle 
la marcha del verano toledano.

por la tarde bajo la batuta de 
los pinchadiscos Miguel y 
Aníbal.

Con más suavidad afronta 
la temporada la discoteca 
Chopi, propiedad de Floren
tino Carriches y Luis Mar
tínez de Medinilla. La sala 
decana de Talavera sólo 
piensa metamorfosearse por 
imperativos del calendario. 
Para la Feria harán algo si
milar a una caseta andaluza. 
Este local es de los más tran
quilos en lo que a discotecas 
se refiere. Posee una cliente
la muy fija y su línea podría 
definirse como convencio
nal.

Provincia

En esta preciosa zona que 
comprende los pueblos entre 
Talavera y Extremadura
proliferan cada día con ma
yor intensidad los inmuebles 
de diversión. Este verano se

inauguró Di'no en la locali
dad de Velada. Los propie
tarios son Antonio y Angel, 
el primero de ellos conocido 
por la exitosa discoteca Cris
tian en Oropesa. Cristian se 
encuentra actualmente en 
obras. Las columnas se van 
a modificar y se le va a in
tentar dar al techo una sen
sación de mayor amplitud. 
Han sido Antonio y Angel 
los que han ejercido como 
decoradores a base de echar
le mucha imaginación. Las 
columnas, que iban cuadra
das, van a adquirir una ma
yor redondez y todo el local 
se inspirará desde el punto 
de vista decorativo en una 
mayor informalidad y movi
lidad.

Tanto en Di'no como en 
Cristian se harán fiestas de 
contenido dispar cada 20 días 
aproximadamente. En la pri
mera hay guardas de seguri
dad por aquello de los pato
sos, aunque los incidentes
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Zeus, en La Nava de Ricomalillo, apostará con fuerza por tas fiestas y actuaciones 
para distraer ai público más allá de la música.

Di'no, ubicada en Vetada, atrae a la gente de todos los pueblos de alrededor 
y  a muchos talaveranos.

S i  hasta hace poco tiempo la gente se 
marchaba a Madrid para satisfacer sus gozos 
ahora vienen del Foro para ver cómo nos lo 

montamos aquí.

suelen brillar por sus ausen
cia. La clientela suele prove
nir de Velada, Gamonal, 
Oropesa, Lagartera, Na- 
valcán, Parrillas, Talavera, 
Arenas de San Pedro y Na- 
valmoral de la Mata. Por 
esta zona también abrirá sus 
puertas la discoteca Gotas, 
antiguamente Tiburón. La ju
ventud tiene donde elegir pa
ra evadirse el fin de semana.

En La Nava de Ricoma- 
tillo la discoteca Zeus, pro
piedad de José Ignacio, 
continuará dando marcha al 
personal. A este local acu
den la gente de los pueblos 
de alrededor. El horario noc
turno será casi indefinido, 
según exigencias del guión, 
y la entrada rondará las 500 
calas con derecho a consu
mición. El garito posee tres 
barras bien atendidas por 
seis camareros. Sus dimen
siones son de 350 metros 
cuadrados útiles. Como en
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todo templo marchoso que 
se precie habrá esta tempo
rada fiestas (con un toro 
mecánico, por ejemplo) y 
actuaciones de diversa índole. 
En Castillo de Bayuela Cle- 
er, cuya titularidad la osten
ta Julián Agüero, apostará 
por ese rock and roll sin 
aditamentos que efectúan 
esos grupos jóvenes de la 
zona que intentan abrirse 
camino. Todo ello para 
romper con la monotonía de 
los discos. El público que 
acude oscila entre 18 y 25 
años con bastante equilibrio 
entre tíos y tías.

Ya por tierras de La 
Mancha Disco Cuevas de 
la Noche Azul, seguirá mar
cando la pauta lúdica. El 
ambiente es joven, hetero
géneo y transformable gra
cias a la configuración del 
lugar. Existen tres pistas, 
una moderna e interior y 
otras dos (las que se les lla

ma propiam ente las Cue
vas). En la pista interior se 
pincha música diferente y 
de actualidad más rabiosa. 
Ubicada en Madridejos, su 
clientela se nutre de esta 
populosa localidad y ma
yormente de gente de fuera. 
Sus propietarios apuestan 
por el espectáculo continuo 
a base de fiestas especiales. 
Recientemente trajeron a 
Los Manolos y son frecuen
tes los concursos de sevilla
nas. También tenemos por 
este territorio la discoteca 
Diapasón situada en Aveni
da José Antonio.

En La Sagra Kyrie (Ala
m eda), Skandalo (E sca
lona), y el Nogal (Puebla 
de Montalbán) constituyen 
los sagrados lugaros de la 
diversión. Buen ambiente, 
bastante marcha y copas 
asequibles. Paco Jerez, 
Jorge y Juan se encargan 
de poner los medios.

Toledo

En Toledo Gris, Sithon y 
Garcilaso (que se abrirá este 
invierno en su legendaria ubi
cación) surtirán de ambiente 
las noches toledanas. La di
rección de Gris ha pasado a 
las manos de Jesús Romero 
que va a acometer una peque
ña reforma de ampliación. Se 
va a dejar abierto lo que antes 
estaba cerrado al público. Se 
organizarán fiestas de temáti
ca variada con objeto de eri
girse en el punto de referen
cia obligado de la marcha in
vernal. Sithon's también ha 
modificado su presencia con
tratando los servicios de un 
decorador madrileño. La re
forma ha afectado principal
mente al techo y al colorido. 
Aspira a repetir el «no hay bi
lletes» de la pasada tempora
da com música de la más ri
gurosa actualidad.

IGNACIO ARIZAGA
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En Ajofrín, la subasta consiste en pujar por un «Vítor» (cuadro), que se coloca en la torre de la iglesia. Los pujantes subirán por una esca
lera según sea la cantidad que hayan ofrecido.

Santos más ricos que la parroquia

Los millones que la Iglesia no
controla

Las cuentas millonarias de las Vírgenes y Cristos de Toledo y Ciudad Real están fuera del 
control de la Iglesia. El Cardenal Primado de España ha intentado, prohibiendo las pujas y 
cambiando los estatutos de las antiguas Hermandades, controlar parte de esos ingresos 
que, año tras año, se multiplican y permiten organizar fiestas, restaurar iglesias e incluso, 
como en el caso del Cristo de Urda (Toledo), mantener un convento de monjas y construir 
una guardería. Son muchos millones a nombre del patrón o la patrona, que sólo conocen 
los hermanos y de los que la Iglesia no puede disponer ni utilizar.
62

La tradición de las pujas 
está extendida por toda 
la diócesis de Toledo y 
Ciudad Real y se ha mante

nido durante siglos inde
pendiente y sin control de la 
Iglesia, aunque ésta ha con
tado en las Hermandades 
con un observador, general
mente el Párroco, pero no 
ha podido disponer de los 
ingresos de aquellas ni de 
los donativos que recibían.

Los Patronos tienen acu
mulado un capital descono
cido y unas cuentas millo
narias que u tilizan  para 
mantener sus tradicionales 
fiestas, arreglar sus Ermitas 
o construir servicios para el 
pueblo, como la guardería 
que se construyó en Urda 
con el dinero del Cristo de 
la Veracruz, uno de los más 
venerados de Toledo y Ciu
dad Real.

Además de estos ingre
sos, vía pujas, rifas o dona
tivos, los Patronos cuentan 
con un importante Patrimo
nio en joyas y mantos, re
galo de sus fieles devotos.

Pero esa independencia 
de la Iglesia ha querido ser 
frenada por el Cardenal Pri
mado de España, Marcelo 
G onzález M artín, que a 
través de una Carta Pastoral 
ha pedido a los Párrocos 
que eviten las pujas y se 
opongan a ellas. En dicha 
carta el Cardenal pedía a 
sus representantes que, en 
caso de desobediencia, por 
parte de las Hermandades, 
no presidieran la procesión 
del Santo Patrono. Las ra
zones argumentadas para su 
prohibición eran «los de
sórdenes y las faltas de res
peto que las pujas provoca
ban».

Desde su publicación , 
hace ahora dos años, los 
enfrentamientos entre Igle
sia y Hermandades se han 
recrudecido y provocado 
divisiones en muchos pue
blos, como Olias del Rey 
(Toledo) donde familias se 
han roto y enfrentado. De 
momento el arzobispado 
sólo ha conseguido un 10 
por 100 de los ingresos por 
pujas, una cantidad insigni
ficante si se contabilizan 
los miles de pesetas que los 
fieles llegan apagar para 
saldar su promesa con el 
patrón.
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El Cardenal Primado de España, Marcelino González, a través de una pastoral prohibió las pujas, aduciendo que provocaban desórdenes 
y faltas de respeto en las procesiones. La pastoral es para algunos miembros de las Hermandades un Intento de controlar el dinero que

los curas no pueden tocar.

M andas m illonarias

En Ajofrin la puja del 
«Vitor» de la Virgen de Gra
cia ha vuelto a ser histórica, 
pues José M anuel Marín 
ofreció por subir el famoso 
cuadro a la torre de la iglesia 
casi un millón de pesetas, 
esta cifra supera el medio 
millón que ofrecieron los 
hermanos Franco, conoci
dos hombres de negocios de 
la localidad, hace cuatro 
años. En este pueblo se ins
tala una enorme escaleras 
adosada a la torre de la igle
sia y por ella irán ascendien
do todos los pujantes, el que 
más dé llegará más alto.

Los sonsecanos tampoco 
se quedan atrás a la hora de 
pujar por la bandera de la 
Virgen de los Remedios, este 
año la cifra ha estado en
904.000 pesetas, una de la 
pujas más altas de la provin
cia de Toledo, aunque ésta 
no ha sido la cantidad más 
elevada que han dado los ve
cinos de este pueblo. Hace 
dos años el donativo estuvo 
en 1.300.000 pesetas. Estas 
pujas corren e cargo de la 
compañía de los Alabarde
ros, que son los encargados 
de acompañar a la Virgen de 
los Remedios. Lo más curio
so es que quien consiga la 
bandera se la ha de dar a un 
niño para que la lleve. Este 
pequeño paseará después en 
una bandeja la cantidad que 
el pujante ha otorgado.

Uno de los brazos delante
ros de la Virgen del Milagro 
de Ventas con Peña Aguilera 
ha estado este año en
120.000 pesetas y los otros 
en 90.000 y en 55.000 pese
tas, este dinero al igual que 
en años anteriores está desti
nado a los gastos de manteni
miento de la ermita y a arre
glar el alumbrado de algunas 
casetas, y a pagar al cura sus 
honorarios por los oficios 
ofrecidos. Los hermanos de 
la Virgen del Aguila patrona 
de Ventas hace pujas el día 
de la procesión, pero no lle
gan a las cifras que sacan los 
hermanos del Milagro.

En Guadamur la cifra 
que se pagará el año que vie
ne por entrar el cuadro de la 
Virgen de la Natividad ha 
quedado fijado en 275.000 
pesetas, 25.000 mil más que 
este año. Lo curioso de este

pueblo es que aquí las pujas 
se hacen antes de entrar a la 
Virgen y quedan fijadas de 
un año para otro.

De sobra son conocidos 
los problemas que ha habido 
durante los últimos años en 
Nambroca con el tema de la 
pujas, pero a pesar de la 
oposición del párroco, los 
vecinos siguen pujando por 
la lanza y los cordones de la 
Virgen del Carmen y por los 
del Cristo de las aguas. En 
ese pueblo antes de que sal
ga la procesión se puja por 
la salida y por los tres tra
mos y luego, cuando ya ha 
terminado, por la entrada. 
Las promesas a la Virgen de 
la Inmaculada mantienen vi
va la tradición de las pujas 
en Camarenilla donde ade
más de las andas y lazos de 
la Virgen, se subasta su mi
rada. «Si alguien que le mire, 
hace una puja simbólica por 
ello. Otros quieren que separe 
en su casa y pagan por ello.»

En Burguíllos, hay dos 
hermandades, una de hom
bres que son los encargados 
del Santísimo Cristo de la Fe 
y otra de mujeres que son las 
encargadas de la Virgen del 
Rosario.

Se tiene previsto que este 
año la bandera de la Virgen 
del Rosario cueste unas
550.000 pesetas, pero esto 
no es lo único que se subas

ta, de la Virgen se puja casi 
todo, bandas, rosario, centro 
de flores... Lo mismo ocurre 
con el Cristo.

En Burujón, las cintas de 
la carroza de San Pantaleón 
superan las 40.000 pesetas. 
«Como es el abogado de los 
médicos, todos los enfermos 
le hacen muchas promesas.» 
Aquí la subasta se realiza en 
la calle, pero antes de que 
salga el Cristo en procesión.

Un cepillo con tres  
m illones

La hermandad del Santísi
mo Cristo de la Salud, perte
neciente a la localidad tole
dana de la Puebla de Almo- 
radiel no realiza ningún tipo 
de rifas, pujas y demás, ellos 
han optado por colocar un 
cepillo en la pared de la er
mita donde los peregrinos 
depositan sus limosnas que 
suelen ascender hasta un to
tal de dos o tres millones, 
los cuales dedican a obras de 
caridad, las obras necesarias 
en la ermita, Cáritas, Manos 
Unidas... Como dato curio
sos se puede indicar que este 
año se ha encontrado en el 
cepillo un billete de 10 dóla
res lo que pone de manifies
to la variedad de las gentes 
que acuden a este pueblo.

Tampoco en la hermandad

de Nuestra Señora de los 
Remedios de Ocaña se rea
lizan subastas, sólo recogen 
los donativos del pueblo du
rante la novena y la proce
sión que se celebra durante 
las fiestas, este año alrede
dor de 400.000 pesetas, di
nero que unido a las 1.000 
pesetas en concepto de cuota 
que pagan los 1.200 herma
nos se destina a satisfacer 
las distintas necesidades de 
la comunidad, tales como el 
Hogar del transeúnte, los 
bancos para la iglesia de la 
Virgen o el museo donde es
tán guardados todos los en
seres de la misma.

Tan sólo en una ocasión la 
hermandad de San Cristóbal 
de Urda realizó una rifa, en 
concreto una vespino. No 
hay tradición de pujas y su
bastas, con la cuota que pa
gan los 500 miembros (1.000 
pesetas) ayudan incluso a la 
iglesia para su reforma; éstos 
aportaron alrededor de
40.000 pesetas. Famosa es 
también la hermandad del 
Santísimo Cristo de la Vera- 
cruz de la misma localidad, 
el párroco, Angel Moraleda 
que es el encargado de esta 
Hermandad, no quiso desve
lar a esta revista la cifra total 
que se recauda con los dona
tivos, sólo pudimos saber 
que con este dinero se hace 
frente a los gastos del culto
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de la imagen, de una guarde
ría infantil y del museo que 
están construyendo, entre 
otras cosas.

Pero por los miles de mo
nedas que caen en la barca del 
Cristo durante las fiestas, las 
cifras que en el pueblo se ba
rajan son siempre millonadas.

A pesar de que en algunas 
localidades no se realicen pu
jas, éstas son las menos, la 
tradición de las rifas y subas
tas es tan antigua como algu
na de las hermandades. De 
antes de la guerra data la de 
la Inmaculada Concepción de 
Villacañas, el día 8 de sep
tiembre es su fiesta y es en 
esta ocasión cuando se subas
tan los brazos para meter a la 
Virgen en la ermita, más de 
medio millón se consigue 
con esto, de lo cual un 10 por 
100 va a para a la iglesia, 
también se realiza la famosa 
«carrera», mientras se sube a 
la ermita se van echando mo
nedas a la carroza. Del total 
de 60.000 pesetas que se re
caudan con la venta de llave
ros y lotería en la cofradía de 
San Antonio de Padua (Ca- 
bezamesada) 20.000 son en
tregadas al párroco, por tanto 
parece claro que la iglesia 
tiene una participación direc
ta en la hermandades y cofra
días, bien organizando, bien 
recogiendo beneficios.

La hermandad de Nuestra 
Señora de las Nieves de Que
ro ha recogido este año alre
dedor de un millón y medio 
de pesetas con las pujas de 
las cintas incluyendo la subi
da y la bajada de la ermita.

Como si de un barco se 
tratase la herm andad del 
Cristo de la Viga de Villaca
ñas reparten entre los cofra
des las distintas funciones: 
el capitán, el abanderado, el 
sargento mayor, el mayordo
mo y los danzantes que son 
todos aquellos que pujan en 
las distintas ofrendas que se 
realizan, unas para conseguir 
distintos objetos donados 
por la gentes del pueblo y 
otras para coger los oficios 
antes citados, 700.000 pese
tas se recogieron en ambas 
durante este año, las cuales 
de dedicarán a acciones be
néficas, al párroco (el 10 
100) y a la banda de música 
unas 90.000 pesetas. La ban
da de música de la localidad 
de Villarrubía de Santiago
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pretendía que la Hermandad 
del Padre de Jesús Nazareno 
les diera algo de dinero, pero 
la propia Hermandad se ha 
negado a los deseos de éstos.

Las pujas no dejan de ser 
en algunos casos algo curio
so, los ingredientes de una 
merienda (jamón, chorizo...) 
son los que se subastan en la 
única rifa que realiza la her
mandad de Nuestro padre 
Jesús de Nazareno de las 
cuevecitas y de la que sue
len obtener unas 50.000 pe
setas que emplean para aten
der diversos gastos.

Catorce m illones en 
Ciudad Real

En Ciudad Real también 
son muchos los pueblos que

continúan manteniendo las 
tradicionales pujas en las 
fiestas patronales. Unos 
14.000.000 de pesetas recau
daron las Hermandades reli
giosas en 21 de las localida
des consultadas que aún si
guen subastando las ofren
das, estandartes o andas para 
trasladar las imágenes desde 
las ermitas a los pueblos, lle
varlas en procesión o pasar
las a la Iglesia. Costumbres 
que se siguen viviendo in
tensamente por todo el pue
blo y en las que se está dis
puesto a pagar cantidades 
desorbitadas por hacerse con 
la pujas.

Hasta 15.000 peseta al
canzó una de las estampas 
de la Virgen de Peñarroya, 
patrona de La Solana, la pa
sada semana en la popular

subasta de objetos previa
mente ofrecidos a la Virgen 
y que este año ha alcanzado 
el récord de recaudación: 
2.317.583 pesetas. Objetos 
tan curiosos también pueden 
adquirirse en las dos subas
tas que se realizan todos los 
años en Carrión de Cala- 
trava en honor de la Virgen 
de la Encarnación. Un puro 
que llegó a costar 5.000 pe
setas o un cuadro de miga de 
pan que se valoró en 15.000 
fueron algunos de ellos. De 
las 330.000 pesetas recauda
das, 140.000 supusieron los 
beneficios de la curiosa su
basta de 10 cuartos de unos 
11 metros cuadrados que es
tán situados junto a la ermita 
y por los que se han llegado 
a pagar hasta 18.000 pesetas 
por un solo día.
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En Gudamur (Toledo), la entrada a la igle
sia de la Virgen de la Natividad se ha fijado 
para el año que viene en 275.000 pesetas.

El juego de las tacillas de Cozar ha repor
tado este año 1.100.000 pesetas a la Her

mandad.

Cifra incomparable a las
200.000 pesetas pagadas por 
un vecino conocido como 
«El marchas» en Villaher- 
mosa por habitar uno de los 
30 cuartos subastados en el 
Santuario de la Virgen de la 
Carrasca, y para subastas cu
riosas las de Valenzuela o 
Fuenllana. «Pinguorreo» es 
como llaman a la puja en Va
lenzuela, ya que al que se 
hace con la subasta se le 
«pingorrea», es decir, le 
mantean. Unas 10.000 pese
tas llegaron a pagar las cinco 
personas que el año pasado 
se hicieron con las insignias 
de la Virgen por ellas y
60.000 abonó el que tuvo el 
honor de quedarse con la «Ji
neta», bastón de mando de 
los últimos marqueses de To- 
rremejías.

El 13 de septiembre co
menzaron las fiestas de 
Fuenllana en honor de Santo 
Tomás de Villanueva. Desde 
hace ocho años las andas han 
dejado de ser el objeto de la

Hasta pasado la madrugada no acabó la subasta de ofrendas de La Solana donde recaudarán 2.300.000 pesetas.

subasta y son ahora la bande
ra y el estandarte, los que re
mueven al pueblo al grito del 
que más puja. Unas 50.000 
pesetas ha recaudado este 
año la Hermandad por este 
motivo, dinero que como el 
resto de Hermandades em
pleará en sufragar los gastos 
de las fiestas, desde pagar a 
las bandas de música, la pól
vora o las vaquillas. Aunque 
no es mucho lo que suele so
brar de estos compromisos, 
siempre algo queda para el 
mantenimiento del templo o 
la restauración o compra de 
accesorios para la imagen o 
los recintos de las cofradías.

Cristeto Pérez, presidente 
de la Hermandad de San Isi
dro de Villanueva de San 
Carlos asegura que sus su
bastas para acceder a una de 
las andas de la imagen y tener 
el honor de entrar al santo a la 
iglesia son toda una fiesta y 
un beneficio de 300.000 pese
tas anuales que permiten co
rrer con los gastos de todos 
los festejos. Subastas que se 
repiten en octubre para cele
brar la festividad de la Vir
gen del Rosario. Además en 
Villanueva se apuesta por to
do durante las fiestas, inclui
do el que el cura baile o uno, 
se beba cierta cantidad consi
derable de vino.

«El juego de las tacillas» 
de Cózar, también propor
ciona a la Hermandad del 
Cristo de la Vera Cruz unos

ingresos considerables, con
cretamente este año han as
cendido a 1.100.000 pesetas, 
algo menos que el año pasa
do. Además se recaudaron 
otras 80.000 pesetas por la 
puja de las seis andas aco
pladas a la moderna carroza. 
La mayoría de los pueblos 
utilizan ya carrozas para sus 
imágenes, sin embargo, mu
chos de ellos aún conservan 
la tradición de al menos en
trarlos en andas a la iglesia 
tras la procesión. Así lo ha
cen también en Alcoba de 
los Montes cuando el 12 de 
mayo celebran la festividad 
de Santa Quiteña y los veci
nos apuestan por celemines 
de trigo (unos tres kilos de 
trigo que suelen tener un va
lor de 100 pesetas). Hata 
160 celemines llegaron a dar 
este año por llevar una de las 
cuatro andas que además se 
subastan hasta cuatro veces 
a lo largo de la procesión. 
Una puja que este año ha 
permitido a la Hermandad 
obtener hasta 250.000 pese
tas. Lo que realmente resulta 
un honor es conseguir una 
de las cuatro horquillas del 
Cristo de la Expiración de 
Montiel que sólo sale en si
tuaciones de extrema necesi
dad, la última en abril de 
1984. En aquella ocasión se 
llegó a pagar hasta 30.000 
pesetas por una de ellas. La 
Virgen de los Mártires de la 
misma localidad requiere

tres subastas todos los años, 
para la traída de la ermita, la 
llegada al pueblo (en la que 
se recauda más dinero) y en 
la procesión donde se cele
bran otras dos. Gente de to
das las edades participa en 
este acontecimiento que se 
celebra desde el siglo XVI y 
en el que este año se han re
caudado 700.000 pesetas.

También la Virgen de 
Campo de Criptana ha ba
lido récord de recaudación 
este año con 2.5000.000 pe
setas y 1.230.000 recaudó la 
cofradía de la Virgen de la 
Paz en Villarta de San 
Juan, pueblo en el que se 
llegó a pagar el pasado ene
ro hasta 125.000 pesetas por 
llevar un «brazo» en proce
sión, si bien las autoridades 
de la Hermandad tienen en 
cuenta a aquellos que tienen 
promesa y hacen que éstos 
no tengan ningún compro
miso económico.

La Hermandad de la Vir
gen del Espino en Membri- 
11a, la del Rosario y San Blas 
en Luciana o la de Santa 
Quiteña o San Juan Bautista 
en Puebla de Don Rodrigo 
mantienen de igual modo la 
tradición anualmente.

En otros muchos pueblos 
manchegos, como Alamillo, 
Abenojar, Viso del Mar
qués, Albadalejo, Alcubi
llas, Almadenejos, es posible 
asistir a este tipo de actos.

PILAR PALOP
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LA JOYA DE LA ARQUITECTURA

EL CARACTER DE AYER 
CON LA CALIDAD DE HOY

CESAN, S. L., CERAMICAS 
FABRICA:
TELS. (925) 55 40 26 - 55 40 07 
FAX: (925) 55 41 31 
ESTACION DE PANTOJA (TOLEDO)
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IV1UFSUU M A L rlL sU por BRUJOS DE ODELOT
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A R I E S : Sabes que te has 
equivocado, que la vida que 
llevas no es aquella que te 
hace realmente feliz y sientes 
frustración y rabia pensando 
en un montón de cosas que te 
estás perdiendo a una edad 

en la que podrías divertirte de lo lindo sin 
demasiadas complicaciones ni responsabi
lidades. Apechuga con lo que tienes y róba
le a la vida esos minutos de libertad y de 
placer que necesitas, porque el tiempo es 
un soplo que se va en menos de lo que tar
da en persignarse un cura. Una persona tie
ne puestos los ojos en ti y o te devora con 
sus ansias y deseos o te machaca hasta de
jarte en el agujero.

L E O : Esta semana te viene 
demasiado grande el título de 
rey de la selva. La corona 
hay que llevarla con más hi
dalguía y menos lloriqueo. 
Además sabes que te quieren 
de verdad y apuestan por ti. 

No deberías buscar tanta atención, apoyo o 
apego, hasta el punto de atosigar. Reparte 
seguridad y mimos entre quienes te rodean, 
que hay cerca de ti un alma sufriente que te 
necesita más de lo que te confiesa y se echa 
a temblar cuando te ve inseguro/a. Buena 
suerte en lo económico, aunque eso para ti 
cada vez va siendo menos importante. El 
amor juega un papel primordial en vuestra 
vida.

S A G IT A R IO : Pronto, muy 
pronto vas a empezar una ra
cha de esas que te pueden co
locar por encima de las nu
bes. Abre bien los ojos que 
cualquier conversación de 
trabajo, encuentro con ami

gos o llamada telefónica, puede traerte 
oportunidades ventajosísimas si aprovechas 
el momento sin titubeos. En cuanto a ese 
ser ruin y estúpido que quisieras dejar de 
ver, te diremos para tu alegría que no ron
dará cerca de ti durante mucho tiempo. 
Siéntate a la puerta y verás cómo tus ene
migos van pasando envueltos en su manta 
de fracaso.

R

0
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T A U R O : Una cosa es ser ca
bezota y otra lo tuyo, so al- 
cornoquillo. Cuando enfilas 
por una de tus ancestrales ob
sesiones y reavivas discusio
nes pasadas, llegas a conver
tirte en un ser absolutamente 

insoportable. Tienes una familia que no te 
la mereces, pero al paso que vas podrías 
perder mucho frente a ella. Si no quieres 
acabar más solo/a que la una, aprende a es
cuchar al prójimo, a interesarte por sus pro
blemas y a ser más agradable, que la gente 
no es un cheque en blanco del que se dispo
ne en cualquier momento. De comilonas es 
mejor que te abstengas.

V IR G O : Que me contaron 
ayer las lenguas de doble filo 
que te casaste anteayer y me 
quedé tan tranquilo. Pasa de 
indiferencias como la de tan
to moscón cómo te rodea y 
arrejúntate con quien te con

venga, ahora bien, ten cuidadito con esos 
comienzos en clave nerviosa, porque estos 
días son para el futuro de una relación lo 
mismito que las cabañuelas de agosto para 
el año. Y hablando de otra cosa, tu obsesión 
por la figura puede también arruinarte el ca
rácter. Mejor ser feliz en un cuerpo semi- 
perfecto que amargarse en el interior de un 
prototipo que puede quedar abandonado o 
naufragar en una playa de piel en la que na
die quiera tomar el sol.

C A P R I C O R N I O : C ual
quier contacto con personas 
ajenas a tu entorno puede ser
te muy aprovechable. En 
cambio aquí, con tus jefes, 
vas a tener más de una gue
rra, y te valdría la pena deci

dir de antemano lo que estás dispuesto/a a 
tragar o a partir de qué momento a ti no te 
chulea nadie. En cuanto a salud, ésta depen
de básicamente de tu capacidad para los 
cambios y las aventuras. Todo mejor que 
acostumbrarte a rutinas que te devoran el 
poco espíritu romántico que te queda a estas 
alturas del año.

G E M IN IS : Ya queda poco 
para empezar una nueva ra
cha. Aguanta y no desprecies 
ese trabajillo pendiente, pues 
vale la pena concentrar el es
fuerzo, ya que eres muy da- 
do/a a dispersarte en mil his

torias divertidas en detrimento de dos o tres 
aburridas, pero de algún provecho para las 
arcas de tu economía rampante. Proyectos 
importantes se vislumbran en tu panorama. 
De salud mejor no hablar, ¿para qué?, si es
tás como un eral en un campo de rábanos. 
Los papeles quizá te quiebren la cabeza, pe
ro en la burocracia está una de tus batallitas 
más fermosas y hasta rentables.

L I B R A : Marte forma una 
cuadratura con Urano y Nep- 
tuno que no te augura nada 
bueno. Posibles accidentes 
domésticos, broncas familia
res que acaben en roturas de 
lazos. Andate con pies de 

plomo antes de explotar y piensa muchísi
mo antes de soltar palabra en momentos de 
tensión. Podrías pasarte el resto de tu vida 
arrepintiéndote de lo que hagas o deshagas 
estos días. Lo mejor sería que te liaras la 
manta a la cabeza y te comprases algo muy 
grande y muy caro, o iniciases un aventure- 
ja lúdico-frivolona. Todo antes que pensar 
en negativo o enfrascarte en guerras donde 
todo el que participa pierde.

A C U A R IO : No viajes esta 
semana ni hagas nada desa
costumbrado. Puedes encon
trarte con problem as a la 
vuelta de cualquier esquina. 
Sobre todo si es la de un ge- 
riátrico, pues tu particular 

forma de ser hace que las personas de la ter
cera edad de sexo opuesto al tuyo queden 
absolutamente rendidas ante ti, y esto puede 
ser un auténtico problema, dado que hoy 
por hoy sigues sin saber decir que no a mu
chas cosas. Una advertencia: el tabaco, el 
alcohol, etc., pueden llegar a provocarte vó
mitos y estulticias, si no sabes controlar las 
cantidades o prever las consecuencias.

P

0

C A N C ER : Vive y deja vivir. 
Olvídate de las aficiones eró- 
tico-festivas que mantienen 
tus «compás» de trabajo, o 
sumérgete en ellas y olvídate 
de principios. De los contra
rio tus dientes crecerán hasta 

dejarte «clavaíto» en el suelo, con la babilla 
colgando y moviendo las orejas para abani
carte. Tu momento es éste, no lo desperdi
cies y mucho menos envidies a quien tiene 
lo que para ti puede ser también fácil a po
quito que te olvides de trepar y sacar dinero 
a todas horas. De salud, ¡ay, ay, ay con las 
jaquecas!, que no son nada más que un pro
ducto de tu estado de ansiedad.

ESC O R PIO : ¡Vete al desier
to de Gobi! ¡Tantas preocupa
ciones, y al final estás que lo 
tiras todo! Tu único peligro es 
que se va a producir en ti un 
estado pasional que no podrás 
dominar y que te puede arras

trar hasta excesos inimaginables en los que 
todo es posible, pero que suelen ir seguidos 
de profundas depresiones. Sujeta los instin
tos si no quieres ser tu peor enemigo y pre
párate para encuentros con cierta persona 
que te va a robar el aliento y tentar hacia zo
nas peligrosas del comportamiento humano. 
Eso sí, móntatelo bien y luego que te quiten 
lo bailao.

PISCIS: Hay alguien que te 
odia. No estás en evidente pe
ligro físico, pero sí podrías 
pasarlo mal por el qué dirán o 
a nivel del trabajo, pues te 
has topado con alguien muy 
peligroso con la lengua y que 

no se para en nada a la hora de resarcirse de 
lo que considera una afrenta por tu parte. 
Confía en tu familia y acepta sus consejos, 
quizá te ayuden más de lo que piensas. En 
cuanto a salud, vete pensando en pasar por 
el dentista antes de que sea tarde. Sabes que 
cuando le echas valor, luego te alegras de 
hacerlo.
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CAMPING CIRCO ROMANO, 
MAS QUE UN SUEÑO

Si usted es aficionado al golf; puede ir a Augusta.
Si le gusta el sol, el agua, las palmeras, las aves exóticas, 
el trópico no es mal sitio.
Si su predilección es tomar una cerveza con agradable mú
sica de fondo y viendo caras nuevas; las plazas de Flo
rencia y Venecia son ideales.
Para los amantes del tenis, Winblendon será su gozada. 
Los casinos de Las Vegas son ideales para enfrentarse a 
las tragaperras.
Los campamentos y las guarderías son lo mejor para de
jar a los niños.

talinas, rodeadas de jardines y césped que se puede pi
sar. Sin temor a las algas que producen alergias, a las co
rrientes marinas, a la arena del niño del vecino, a no en
contrar hueco. Verá las mismas aves exóticas.
Puede tomar tranquilamente una cerveza y oír su música 
preferida porque las caras nuevas se las traemos. 
Practicar el tenis, que siempre es mejor que verlo. 
Donde esté el futbolín que se quiten las tragaperras. 
No necesitará preocuparse de los niños. Jugarán y corre
rán sin temor a los coches.
Aparcará sin problemas.

Pero si su agosto lo hace en Toledo, puede soñar:
Jugando al mini-golf. Puede, en definitiva, ir al CAMPING CIRCO ROMANO.
Bañándose en estupendas piscinas de aguas limpias y cris- Déjese de historias, como aquí, el verano, en ningún sitio.
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EXPOSICIONES
• Manuel Fuentes expone en la 

Galería Tolmo (Santa Isabel, 14) 
una sugestiva colección de escultu
ras. La muestra podrá verse hasta 
el próximo 16 de octubre.

• Rosa Hidalgo nos muestra sus 
interesantísimas esculturas en bron
ce en la sala de exposiciones del pa
lacio de Benacazón. Abierta hasta 
el 3 de octubre.

• José Angel de la Llave expone 
una interesante obra pictórica en la 
sala Greco en el centro cultural de 
la Caja Rural (calle Coronel Bae- 
za). Hasta el día 28.

• Arte contemporáneo en,el Mu
seo de Santa Cruz. Una exposición, 
en la que pueden contemplarse los 
Nuevos Fondos de la Junta de Co
munidades de Castilla-La Mancha, 
permanecerá abierta al público en 
el museo toledano de Santa Cruz 
hasta el día 17 de noviembre.

• Artesanos en la mezquita de 
Tornerías. Una excelente exposición 
con obras de los artesanos Concha 
Lledó (artesanía textil), José Expó
sito Picazo (cuchillero artesano), 
Agustín y José Antonio de la Cal, 
Felisa Rojo Esteban, Fernando Co
tillas, Fernando Alcalde y Carlos 
Garrido (ceramistas), Francisco Or
tega Fernández (talla en madera), 
Foro y Juanjo Fernández (muñecos 
en escayola y tela), Angel Rus Jo- 
dar (damasquinado e incrustados) y 
Pepita Alia de García (labores de la
gartera), permanecerá abierta has
ta finales de septiembre.

• Julio Suela nos muestra su obra 
pictórica en la sala de arte La Sas
trería de Talavera de la Reina. 
Abierta hasta el 22 de septiembre.

• Miguel Copón expone Exvoto, 
instalación en la Galería Beresith.

• Julio Sorribes expone una in
teresante colección de óleos en la sa

la de exposiciones de la Caja Tole
do en Talavera de la Reina. Hasta 
el día 24 de septiembre.

• Hasta el día 23 de septiembre 
expone su obra artística Cipriano 
Moreno en la Casa de la Cultura de 
Oropesa.

• Exposición en Consuegra de 
más de 600 fotografías y grabados 
antiguos sobre la historia de la ciu
dad manchega que conmemora es
tos días el centenario de la inunda
ción y la posterior recuperación.

• Margarita Díaz expone sus ex
celentes bodegones en la sala de ex
posiciones de la Caja Rural. Hasta 
el 28 de septiembre.

MUSICA
• El día 21 la Agrupación Musi

cal Toledana organiza un concier
to que correrá a cargo de la Coral 
Polifónica Lestonac de Cangas del 
Morrazo, dirigida por Juan Pena. 
En el salón de actos de Caja Tole
do a las 8 de la tarde.

• XII Semana de Música de To
ledo. Entre el 1 y el 6 de octubre 
tendrá lugar en el Teatro de Rojas, 
la Semana de Música. Las actuacio
nes serán las siguientes:

Martes día 1. Recital de violín y 
piano por Félix Ayo y Enma Jimé
nez.

Miércoles, 2. Recital de arpa por 
María Rosa Calvo Manzano.

Jueves, 3. Recital de violonchelo 
y piano por David Johnstonc y Je
sús Amigo.

Viernes, 4. Recital de cuarteto 
por Diego Ortiz.

Sábado, 5. Recital de piano por 
Guillermo González.

Domingo, 6. Concierto a cargo 
de la Orquesta de Cámara Españo
la, dirigida por Víctor Martín.

• Programa de actividades de la

IV Semana de Folklore. Organiza
da por el Centro de Estudios Folk
lóricos Eusebio Rubalcaba.

• Día 24. Inauguración con un 
vino español de la Semana de Folk
lore y de la Exposición de Instru
mentos Musicales Populares cons
truidos por don Javier Uzquiano 
Sánchez, de Castro, en la Sala de 
Exposiciones de la Casa de la Cul
tura a las 20.00 h.

• Conferencia-concierto sobre 
Las formas li ¡erarías y  musicales de 
la música tradicional, impartida por 
don José María Gómez Gómez y 
don F.° Javier Uzquiano Sánchez, 
en el salón de actos de la Casa de 
la Cultura a las 20.30 h.

• Día 25. Actuación del grupo de 
música y danza folklóricas de la 
Puerta de Cuartos, en la Casa de la 
Cultura, a las 20.30 h.

• Día 26. Recital de música y 
danza tradicional a cargo del gru
po Alfar y grupo de baile prepara
do por don Antonio Luengo Tran- 
cón, en la Casa de la Cultura, a las 
20.30 h.

• Día 27. Presentación oficial dé
la cinta De ronda por Parrillas del 
grupo talaverano Alfar.

• Entrega del premio anual de la

labor en favor de la música y dan
za popular de la comarca.

• Clausura de la IV Semana de 
Folklore.

LIBROS
• Quien quiera pasarse un buen 

otoño esperando el tan traído y lle
vado año 92 lo puede condimentar 
con la lectura de la excelente nove
la de Gary Jennings titulada Azte
ca. El libro de largo paginado sirve 
para conocer profundamente los in
tríngulis de esa cultura americana.

Puestos a tirarnos el pegote de 
exóticos lo podemos hacer con la 
lectura de una novelita indigenista 
y romanticona titulada Comandó.

Y para aguzar los colmillos de los 
trepas y las garras de aquellos que 
basan su poderío en la máxima in
fernal de «hay qoe hacer sangre», 
recomendamos la edición de la co
lección austral dedicada a El Prínci
pe de Maquiavelo, comentado por 
Napoleón Itonaparte, así podrán sa
tisfacer sus necesidades lectoras 
aquellos que predican que «des
pués de la revolución vino el bona- 
partismo y  la pasó por la criba del 
imperio».

FARMACIAS DE GUARDIA
T O LE D O T A L A V E R A  DE LA  R E IN A

21. Santo Tomé, 14. 21. Avenida de Toledo, 10.
22. Tornerías, 16. 22. Avenida de Toledo, 10.
23. Santo Tomé, 14. 23. Trinidad, 20.
24. C. C. Buenavista y Sag., 2. 24. Plaza del Pan, 11.
25. Hombre de Palo,1. 25. Prado, 9.
26. C. Lorenzana, 4 y Esp., s in . 26. Avenida de Toledo, 10.
27. Brive, 4. 27. Pl. de Sta. Leocadia, 4.
28. La Mancha, 10. 28. Pl. de Sta. Leocadia, 4.
29. La Plata, 23. 29. Pl. de Sta. Leocadia, 4.

ADANES

MADRID VALENCIA MAI ara

W  ) s :<■  J

■ tfT ^  * g r

TRAJES, AMERICANAS, 
PANTALONES, CAMISERIA, 
PUNTO EXT., CHANDALS, 
SP0RTWEAR

MADRID
P z a  J a c in to  B e n a v e n te  6 

T fn o  521 0 7  55

VALENCIA
C . 'G e n e ra l A v ile s  4 6  

T fn o  3 4 9  6 0 -6 8

MALAGA
C,' C a r re te r ía  44  

T fn o  22  5 3 -7 9
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POR LOC I TOS--------------------------Ultimo plato  —
Restaurante M aría Luisa, el condimento de sencillez

E n el kilómetro 4,200 de 
la talaverana carretera 
de Cervera abre sus 
puertas el restaurante María 

Luisa, un lugar al que no 
hay que ir a buscar las peras

del olmo gastronómico, por
que aquí todo está definido 
por la normalidad, ya sea en 
los platos de cuchara como 
en los de cuchillo y tenedor. 
Aquí la imaginación no es

ingrediente que cotice en la 
elaboración de los manjares, 
pues todo se guisa, se fríe o 
se asa de acuerdo a las más 
altas normas de la escuela 
casera, con el único fin de 
dar satisfacción al estómago 
del comensal.

En el María Luisa los días 
de diario se debe comer de 
«menú», aunque también se 
le puede sacar algún jugo a 
una carta sin demasiadas 
pretensiones. Las judías, los 
garbanzos, las lentejas y los 
guisos de cuchara se dan la 
mano con los revueltos de 
trigueros (a los que se les 
puede añadir jamón), los de 
ajetes y los de champiñones, 
en la disputa por ser el pri
mer plato. Para el segundo 
la guerra se puede establecer 
entre el cochinillo, asado o

frito, y el cordero en chuleti- 
llas o en caldereta. Quizá 
hubiera que decantarse en el 
final de esta batalla por al
gún asado, al que se haga 
acompañar de las fieles pa
tatas fritas y una salsilla con 
su base de azafrán en rama, 
ajo, cebolla y pimiento rojo.

Y para enderezar por buen 
camino nada mejor que ter
minar con un postre dulce, 
también casero por supuesto, 
y no hay por qué «descala
bazarse» si te ofrecen un 
buen arroz con leche, unas 
natillas o un flan de huevo.

La bodega del María Lui
sa es cortita, ofreciendo co
mo vino de la casa uno de 
Montoro, y en la que se en
cuentra algunas de las labo
res de uso común en La 
Mancha.Nosotros recomendamos...

Quedémosnos con el menú, que para comer de domingo 
ya tendremos ocasión de andar otro día el camino.
De primero lo haremos con un revuelto de trigueros, don
de se puede apreciar realmente que se han cuajado dos 
huevos.
Para hacer estómago, nada mejor que meterse entre pecho 
y espalda una ración de caldereta de cordero.
Y para salir airoso del lance, terminemos con un arroz 
con leche, que siempre estos platos son muy agradeci
dos.

El local
Restaurante María Luisa, en la talaverana Carretera de 
Cervera, kilómetro 4,200.
Tipo de cocina: de las denominadas caseras, en las que no 
se abusa de las condimentaciones demasiado aromáticas 
ni se buscan sabores que tengan que hacer del paladar un 
intelectual. Aquí se debe venir a comer y no a entretener 
la pituitaria.
Comedor: pueden comer desde una persona hasta un ban
quete de trescientas, porque el local tiene sitio y comodi
dad para alojar a tan buen número de gentes.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #195, 28/9/1991.



Jua calidad de la arcilla de 
La Sagra, unida a nuestra 
tecnología de punta, hacen que en 
Cerámica Nuestra Señora de la Oliva 
fabriquemos ladrillos de cara vista 
con una gran calidad.

Nuestra moderna empresa nos 
permite distribuir a cualquier 
punto de España, más de veinte 
productos diferentes.

Arcilla, tecnología y 
profesionalidad nos capacitan para 

Ipil hacer ladrillos que dan la cara.

C E R A M IC A(jgiira
Vereda del Prado, s/n. 

45290 PANTOJA (Toledo) 
Tel: 55 47 00 - 55 41 26
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UN LUJO EN EL BAÑO SANITARIOS
BAÑERAS
GRIFERIA

LINEA AUREA

M A T E R IA L E S  D E  F O N T A N E R I A  
C A L E F A C C IO N  -  S A N E A M I E N T O S

C/. MARCHES, 65 
(Pol. Industrial) 

Teléfono 23 21 39 
45007 TOLEDO

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #195, 28/9/1991.


